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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री
 लॉक  सभा

 :
 एक

 २१  जुलाई  १  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 उलमा सहमा  परिदचिव्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या  ११]

 सदन  की  बैठक  सवा  प्रा७  बजे  समवेत  हुई  पिछले  तीन  वर्षों  में  काफ़ी  का

 अधिकतर  निर्यात  निम्नलिखित देशों  को (seme  महोदय  श्रध्यक्षभद  पर  झा सीन
 थे  |]

 सदस्य  द्वारा  शपथ  ग्रहण
 ear

 ब्रह्मा  ,

 जेकोस्लोग्हाकिया श्री  सिबतारायण  fag

 afer  और  लंका  ।

 जातियां  )
 काफी  उत्पादन

 करने
 वाले  प्रमुख

 i लालक
 देश  ये  हैं  :

 wal  के  मौखिक  उत्तर  Uso  इण्डोनेशिया

 श्र  फ्रांसीसी  पश्चिमी  प्रतिभा  ।

 काफ़ो

 *  229%.  श्री  एस०  ato  सामन्त :
 शी  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  में

 जान  सकता  हूं  कि  भ्रात्तरिक  उपयोग  तथा क्या  वाणिज्य  तथा  उधोग  मंत्री  यह  बतलाने
 निर्वात के  लिये  काफ़ी  के  बटवारे की  नीति

 की  कृपा  करेंगे  :

 क्या है  ?

 सन्  PEE-KO,  LEYO-K?

 तथा  PEYL-XR  में  भारत  में  काफी  श्री  कर मरकर :  सें  सदन  का  अनुग्रह

 उत्पादन  की  मात्रा क्या  थी  ;  मांग  कर  निम्न  निवेदन  करना  चाहूंगा  ।

 अनेक  बार  ऐसे  छ  जाते  हैं  कि  जो  मुख्य
 उत्पादित af  में  से  कितनी

 प्रश्न  से  खास  तौर  पर  उठते  नहीं  |

 निर्यात  हुई  और  कितनी  आन्तरिक  उपभोग

 के  लिये  उपयोग  में  लायी  गई  ;
 sore इस  सिलसिले  में  मुख्य  प्रश्न  उत्पादन

 तथा  निर्यात  से  सम्बन्धित  है  किन्तु  अनुपूरक

 जिन  देशों  को  काफ़ी  निर्यात  wet  बटवारे  की  रीति  से  सम्बन्धित  है
 ।

 होती  है  उनके  नाम  कया  हैं  ;  तथा  में  कहना  चाहूंगा  कि  ऐसे  प्रशन  पूछे  जाने  पर

 अन्य  कौन  कौन  से  देशों  में  काफ़ी  हमें  पूर्व  सूचना  मांगना  शझ्रपरिहायं  हो  जाता

 उपजती है  ?
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 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  टो०  टी
 ०  कृष्णमाचारी :  यहां  पर

 यह  है  कि  माननीय  मंत्री  इस  sea  के  लिये  मेरे  पास  केवल  राशियों  की  जानकारी  उपलब्ध

 पूर्वसूचना  चाहते हैं  ?  मूल्य  की  नहीं  ।

 क्या  मैं में  यह  नम्  कमा  सस्करौन

 निवेदन  करने  की  प्रार्थना  करता  हूं  कि  मुख्य  जान  सकती  हुं  कि  यहां  देश  के  आन्तरिक

 उपभोग के  लिये  काफी  की  कीमत  क्या  है  ।
 wet  से  यह  उठता  नहीं  ;  इसलिए में  पुर्व

 सूचना  मांगता  हूं  ।
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  इण्डिया

 काफी  हाऊस  जाने  से  माननीय  सदस्य  को
 ait  एस०  ato  सामन्त  श्रीमान

 ~  यह  जानकारी मिल  सकती  है  ।
 क्या  में  कहू  सकता  हूं  कि  मुख्य  wet में  मेंने

 सरदार  हुक्म  fag  :  क्या  यह  सच  है
 अ्रान्तरिक  उपभोग  की  राशि  भी  जाननी  चाही

 कि  झ्रान्तरिक  उपयोग  के  लियें  काफी  का
 थी ?  फिर  भी  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या

 काफी  के  कुल  उत्पादित  राशि  का  अल्प  अंश
 वितरण  होते  समय  केवल  थोड़े  ही  लोगों

 को  नीलाम में  बोली  बोलने  की  भ्र नुम ति  दी
 ही  बाजार  में  रखा  जाता  है  जिससे  यहां  का  की

 जाती है  ?
 की  कीमतें  ऊंची  बनी  रहें

 ?  यदि  ऐसा  किया
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  सत्यापन

 जाता  तो  यह  रीति  कैसी  काम  दे  रही  है  ?

 किये  बिना  में  कोई  उत्तर  नहीं  दे  सकता  ॥

 चबाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी ०  काफी  पसंद  यह  काम  करता  है  ।

 ato  कृष्णमाचारी  )  :  काफ़ी  पषऋ

 यह  काम  करता  है  ।  सब  उत्पादित  काफी
 अकाराध  आनी  मस् क़रीन

 में  झ्रौचित्य-प्रश्न  उठाना  चाहती  हूं  क  ०  क  क  क
 का  एक  संतोष  बनाया  जाता  है  कौर

 सहकारी  संस्थाएं  तथा  इण्डिया  काफी  हाऊस
 अध्यक्ष  महोदय  :

 वैसे  तो  बहुत  कुछ

 हा रा  उपभोग के  लिये  कौर  टेण्डर  श्रौचित्य-प्रशन  उठ  सकते  हैं  किन्तु  हम  उनमें

 का  समय  न  खर्चे  करें  ।
 द्वारा  निर्यात  के  लिये  काफी  की  वुकनी

 का

 वितरण  होता  है  ।  उपलब्ध  काफी  की  मात्रा
 श्री  सारंग धर  क्या में  जान

 झर  गुण  पर  बंटवारा  निसार  रहता  है  ।
 सकता  हं  कि  संयुक्त  राष्ट्र  अमरीका को

 भाननीय  सदस्य  को  उनको  दिये  हुए  विवरण  काफ़ी  की  कितनी  नियति  होती  है  ?

 से  पता  चलेगा  कि  १६४०-५१  में  निर्यात
 इस  बात  को  ध्यान में  रखने  हुए  कि  वह  देश

 का  बहुत  कम  कर  दिया  गया  है  |
 काफी  की  अत्यधिक राशि  उठाता है  ,  वहां

 भारतीय  काफी  का  प्रचार  करने  के  लियें
 श्री  एस०  ato  साबित  में

 जान  सकता  हूं  कि  पी  बेरी  तथा  नेटिव  फ्लैट  कौन  कौन  से  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ?  कौर

 इन  दो  जातियों  में  से  विदेश  में  कौन  सी  पसन्द  उस  देश  को  होने  वाले  निर्यात  के  विस्तार

 का  प्रति वर्षीय परिमाण  नया  है  ? की  जाती है  ?

 थ्री  Zto  टो०  कृष्णमाचारी
 श्री  ठी ०  go  मुझ

 भय  है  कि  विदेश  में  निर्यात  होने  वाली  राशियों
 भय  है  कि  में  पूर्वे  रचना  चाहूंगा  ।

 के  आदेशानुसार  ब्यौरे  के  संबंध  में  मुझके  पूर्व

 श्री  आत्तेकर  :  इस  देश  में  उत्पन्न  सूचना  आवश्यक  होगी  |  किन्तु  जहां  तक

 होनेवाली काफी  का  मूल्य  क्या  है  ?  संयुक्त  राज्य  भ्रमरी का  मे  हमारी  काफी  का
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 प्रचार  करने  का  सवाल  माननीय  सदस्य  कोई  निहित  उत्तर  देने  के  लिये  wand

 को  स्मरण  होगा  कि  निर्यात  के  लिये  उपलब्ध

 काफी  की  राशि  प्र तिभ्नल्प  है  जिससे  विदेश  में

 उसके  प्रचार  के  लिये  पैसा खच  करना  पूर्वी  बंगाल  से  विस्थापित  व्यतीत

 ¥ 26193.  थ्री  एस०  ato उचित नहीं  होगा

 अध्यक्ष  महोदय
 ट्  माननीय  महिला  क्या  पनबस  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  १  E48  से  अरब  तक  पूर्वी  बंगाल सदस्या  अपना  भझ्रौचित्य-प्रशन सकती

 है  ।  से  ७  हुए  और  कैम्पों  में  प्रविष्ट  किये  गये

 कुमारी  आनी  मस् क़रीन  :  के  विविध  अथवा  सीध  पुनर्वास  बस्तियों  में  भेजें  गये

 विस्थापित  व्यक्तियों  की  कुल  संख्या  कितनी विभागों  में  काफी  की  कीमत

 होती
 है  ।  में  ने  माननीय  मंत्री  को  पूछा  कि

 पुनर्वास  मंत्रो  To  ato  :
 क्या  सरकार  ने  वह  बांध  दी  है  ।  माननीय

 कैम्पों  में  प्रविष्ट  किये  गये  विस्थापितों की मंत्री ने  उत्तर  यह  ॒  दिया कि  इण्डिया  काफी

 हाऊस  जाकर  जांच  करनी  चाहिये  ।  इसके  संख्या  €  ३,१५४  है  कौर  सीधे  पुनर्वास  बस्तियों

 में  भेजे  जाने  वालों  की  संख्या  १२,९७२ है  । लिये  उनकी  मंत्रणा  की  गरज  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महो  दय  शान्ति  ।  श्री  एस०  सी०  सामन्त  में

 जान  सकता  हूं  कि  इस  समय  पूर्वी  बंगाल एस०  सा०  सामन्त  :  मुझे  विवरण

 से  पता  चलता  है  कि  काफी  का  aaa
 से  प्रति  दिन  खाने  वाली  विस्थापित  व्यक्तियों

 की  औसत  संख्या  क्या  है  ?
 उपभोग  दिन  पर  दिन  बढ़  रहा  है  ।  कया

 में  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  ने  दक्षिण
 शाहे  पी० जन

 पूर्वसूचना

 भारत  &  भ्र ति रिक्त  स्थानों  में  भी  काफी  चाहिये  ।

 की  उपज  बढ़ाने के  लिये  कोई  पग  उठाया  श्री  एस०  सो०  सामन  क्या  मैं

 जान  सकता  हूं  कि  चली  बंगाल  की  झ्राधिक

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  मुसे  भय  है  सीमा  पहुंच  चुकी  है  इस  तथ्य  को  ध्यान  में

 fe  इस  विषय के  बारे  में  उत्तर  देना  मेरे
 रखते  हुए  इस  समय  भारत  में  खान  वाले

 विस्थापितों  के  लिये  कौन  कौन  से  अन्य
 मंत्रालय के  लिये  बहुत  कठिन  है  क्योंकि

 काफ़ी  पद  स्वायत्तशासी  है  उसकी  प्रबन्ध  किये  जा  रहे  हैं  ?

 रचना  ऐसी  है  कि  उसका  एक  विभाग  उत्पत्ति  श्री  ए०  पो०  जेन  आधिक सीमा

 तथा  उपज-विस्तार के  बारे  में  गवेषणा  करता  पहुंचने के  सवाल  पर  एक  राय  नहीं  है  ।

 है और  दूसरा  विभाग  केवल  बिक्री  के  मामलों  मं  arma  हूं  कि  पश्चिमी  बंगाल  में  बहुत

 की  पड़ताल  करता  है  ।  पर्षद  के  सभापति  के  सभा  हो  गयी  है  कौर  हमने  अब  तक  बाहर

 सिवाय  इन  दो  विभागों  में  समन्वय  के  मध्यम  कोई  प्रबन्ध किया  नहीं  है  ।  पश्चिमी  बंगाल

 बहुत  थोड़े  हैं
 ।

 में  यह  अच्छी  तरह  जानता  हूं  में  रहने  वाल  बारीकियों को  wea  प्रदेशों  में

 कि  इस  मामले में  सरकारी  नियंत्रण  भ्र पर्याप्त  भेजन  के  प्रबन्ध  करने  की  कोशिश  हम  कर

 अतएव  इस  विधि  में  संशोधन  करने के  रहे  हें  ।  परन्तु  यह  प्रतिशत  इस

 प्रस्तावों  पर  हम  विचार  कर  रहे  हैं  जिससे  बात  पर  ही  निर्भर  रहेगा  कि  पश्चिमी  बंगाल

 सरकार  प्रौढ़  काफी  के  कार्यवाहियों में  की  सरकार  उन  को  बाहर  भेजने  के  लिये

 एकजुटता श्री  जाय  ।  परंतु  इस  में  कहां  तक  तैयार है  ।
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 एस०  alo  सामन्त  क्या  में
 a

 दारणाधियों की  जो  बहुत  भीड़ हो  रही  है

 भाननीय  मंत्री  का  ध्यान  राज  के  कम  करने  के  लिये  क्या  प्रबन्ध  किये  जा

 wuss  में  प्रकाशित  उस  निवेदन  की  तरफ
 रहे

 थ्री  ए०  पी०  जन  इन  शरणार्थियों

 है  कि  यह  श्रमिक  सीमा  पहुंच  चुकी  है  जैसे  को  संक्रमण  शिविरों  में  स्थानांतरित  किया

 कि  पश्चिमी  बंगाल  के  माननीय  पुनर्वास  जा  रहा  है  जहां  उनकी  सावधानी  से  छानबीन

 मंत्री ने  भी  कहा  है  ?  कौर  क्या  में  यह  भी  जान  की  जायेंगी  धार  उसके  वाद  उनको  अरन्य

 सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  कुछ  अन्य  प्रबन्ध  ee  केंद्रों  में  अथवा  पुनर्वास  बस्तियों  में  भेजा

 किये  हैं  जैसे  कि  माननीय  मंत्री  सोचते  थे  ?  जायेगा  ।

 श्री  ए  पो०  जन  :  इस  दाते  at  ए०  सी ०  गुहा  :  प्रति  दिन  स्याल दा

 पर  कि  परिश्रमी  बंगाल  की  सरकार  बंगाल  स्टेशन  से  संक्रमण  दीवार  में  स्थानांतरित

 के  बाहर  बसने  के  लिये  विस्थापित  व्यक्तियों  करन  के  लिये  दरबारियों की  कोई  संख्या

 निश्चित की  गई  है  ?
 किये गए  थे  ।  परन्तु  यदि  मेरी  स्मृति  ठीक

 श्री Uo  पी०  जेन  :  नहीं  |
 है  तो  केवल  एक  छोड़  कर  प्रायः सब  ही

 पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  विस्थापित
 alo  रहा  क्या

 में  जान  सकता  हूं  कि  इस  समय  स्याल दा  स्टेशन व्यक्तियों  को  पश्चिमी  बंगाल  के  बाहर  भजने

 में  असफल रही  ।  यह  स्पष्ट  है  कि  में  बिहार  में  कुल  कितने  लोग  हैं  ?

 श्री ए०  पी०  जेन  मेरे  पास  वह तथा  उड़ीसा को  छोड़  रहा  हूं  ।
 उस  विशिष्ट

 समय  भी  जब  हमने  लगभग  ५००  परिवारों  आंकड़  नहीं हैं  ।

 के  लिये  प्रबन्ध  किया  पश्चिमी  बंगाल
 जनाब  अमजद  अली  :

 की  सरकार  केवल  २००  या  ३००  परिवारों

 क्या

 में  जान  सकता  हूं  कि  कितने  शरणार्थी
 को  भेजन में  सफल  रही  जब  में  अण्डमान  तथा  निकोबार  द्वीप  कौर  मंसूर

 बंगाल  के  बाहर  बस्ती  बसाने  का  प्रबन्ध  भेजे गय  हें  ?

 तो  मु  अब  यह  श्राइवासन चाहिये  कि  पश्चिमी
 श्री ए०  पी०  जेन  :  हम  किसी  दरणार्थों

 बंगाल की  सरकार  दारीयों को  बंगाल

 को  झा साम  नहीं  भेजते  |  का  मामला
 के  बाहर  जानें  की  अनिच्छा को  जीत  सकेगी

 ऐसा  है  कि  वहां  दवरणार्थी  चलते  चले  जाते
 और  दउरणा्ियों  की  अपेक्षित  संख्या  भेजेगी  ।

 हें
 ।  हमने  मंसूर  में  शरणार्थी भेजे  नहीं  ।

 श्री  एस०  सो०  सामन्त
 :  क्या यह  सच

 झण्डमान बारे  में  में  Mis  नहीं  दे  सकता  ।

 है  कि  एक  पुराने  विमान-क्षेत्र  का  स्थान  अजित

 कर  लिया  गया  है  भ्रौर  वहां  इन  विस्थापित
 श्री  सोरेन  दत्त  में

 जान  सकता  हूं  कि  इस  समय  त्रिपुरा  में  कितने व्यक्तियों  के  रहने  के  लिये  staat  इमारतें

 बनायी  जायेंगी  ?  TTT बसे  हैं  ?

 श्री  ए०  पी०  श्रीमान  अब  तक  श्री ए०  पी०  कुल  संख्या  लगभग

 ag  स्थान  अजित  नहीं  किया  है  किन्तु  यह  ८१,०००  होगी  |

 प्रश्न  विचाराधीन  है  ।  श्री  टी०  के ०  चौधरी  :
 ATATT,  क्या

 श्री ए०  ato  रहा  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  पिछले  कुछ  महीनों से

 में  जान  सकता  हूं  कि
 wear

 स्टेशन  में  शरणार्थियों  की  बढ़ती  संख्या  पश्चिमी  बंगाल
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 मना  रही  है  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते हुये  करने  में  जो  समय  तथा  श्रम  खर्च  होंगे  वे

 क्या  सरकार  पश्चिमी  बंगाल  को  दरबारियों  प्राप्त  फलों  की  अपेक्षा  वहुत  प्रिक  होंगे
 ।

 के  पुनर्वास  के  मिलने  वाला  वित्तीय
 एक  विवरण  सदन  पटल  पर

 अनुदान  बढ़ाने  का  विचार  कर  रही  है  ।
 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट ९,

 अनुबन्ध  संख्या  १२  | श्री ए०  पी०  जन  :  इस  समय  पुनर्वास

 अनुदान  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  परन्तु  माननीय सदस्य
 उस

 यह  स्पष्ट  है  कि  हमारे  सारे  निर्णय  बदलती  उपसमिति  का  निर्देश  कर  रहे  हैं  जो  fact

 हुई  परिस्थिति पर  निर्भर  रहते  हैं  ।  भारतीय  पत्रकार  सम्मेलन  तथा  पाकिस्तानी

 पत्रकार  सम्मेलन  के  संयुक्त  पत्र  समिति
 ने

 भारत  पाकिस्तान  जानकारी  परामर्श  समिति
 पूर्वी  तथा  पश्चिमी  बंगाल  के  पत्रों  में  प्रकाशित

 *
 १८७४.  श्री  एस०  Ato  सामन्त

 होने  वाली  बातों  पर  श्रापत्कालीय

 क्या  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  करने  के  लिये  नियुक्त  की  थी  ।

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत-पाकिस्तान  साए गैर-सरकारी  हे  |

 जानकारी  परामशं  समिति
 की

 प्रमुख

 fer
 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  sitar,  क्या

 में  जान  सकता  हूं  कि  उभय  राष्ट्रों  के  पत्रकारों
 दोनों  देशों  नें  उन्हें  कहां  तक  ने  जो  उपसमिति  स्थापित की  थी  उसने  क्या

 पूर्ण  किया  है
 ?

 कोई  प्रतिवेदन चाहे  वह  सरकारी  हो  या

 भारत  तथा  पाकिस्तान  ने  किये  गेर-सरकारी सरकार  को  पेश  किया  है  ?

 गय  करारों तथा  प्रबन्धों के  अतिक्रम  के

 डा०  केसकर
 :

 इन  बैठकों  का  जो

 बाबत  कितनी  शिकायतें की  हैं  ?
 केवल  दो  बार  ही  सम्मिलित  हुई  थी  कोई

 दोनों  देशों  में  कितने  वृतान्त  नहीं  निकला  ।

 पत्रों  तथा  नियतकालिक ों के  प्रवेश  पर  पाबन्दी
 श्री  एस०  ato  सामन्त

 लगायी  गई  थी  और  कितनों पर  अब  भी
 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इस  समय  विवाद

 पाबन्दी है  ?
 विषयों  पर  दोनों  देशों  के  समाचरपत्रीय

 क्या  इन  दोनों  देशों  के

 पत्रों  में  प्रकाशित  होने  वाली  टिप्पणियों  का

 टिप्पणियों की  ध्वनि  कैसी  है  ?

 डा०  केसकर  :  यह  उत्तर देने
 तथा  वृत्तों  परीक्षण  करने  के  लिये  जो

 प्रेस-सब-कमेटी  नियुक्त  की  के  लिये  कुछ  अधिक  व्यापक  पौर  कठिन  सा

 है  ।
 गई  थी  वह  कायम  है  ?

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्रों  अध्यक्ष  महोदय  :  कान्ति ।

 उनके  लिये  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देना  कुछ :  तथा  एक  विवरण

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  कठिन है  ।

 परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या  १२]  होली के  दिनों ए०  सो०  गुहा

 करारों  के  अतिक्रमण के  विजय  में  बिहार  तथा  उत्तर  प्रदेश  थें  झर  ७

 भें  शिकायतों  का  प्रदान  तो  निरंतर  के  दिन  कलकत्ते  में  जो  कुछ  उपद्रव  हुए  थे

 उनके  बारे  में  तथा  अन्य  समाचारपत्रों चलता  ही  रहता  है  इसलिए  सन्  १९४८  से

 तक  की  जानकारी  इकट्ठी  में  पिछले ga.  feat  में  प्रकाशित  किये  गये
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 वृत्तों  की  तरफ  क्या  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  शिकायतों  का  एक  त्रैमासिक  खण्ड  अभी  मेरे  पास

 आक्षित  किया  गया  कौर  क्या  सरकार  है  भ्र ौर  केवल  उसी  में  सेकड़ों  शिकायतें  शामिल

 ने  इन  वृत्तों  की  सत्यासत्यता की  पड़ताल  की

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  विषय  में
 श्रो ए० सो० गुहा ato  गुहा  :  माननीय

 कया  कार्यवाही  की  है  ?
 मंत्री  हमें  बता  सकते  हें  कि  टिपरा  के  जिस

 डा०  केसकर  सरकार का  ध्यान  उपद्रव  की  वार्ता  पाकिस्तान  के  समाचारपत्रों

 इन  वृत्तों  की  तरफ  श्रावित किया  गया  है  |  में  अभी  oy  प्रकाशित  हुई  थी  उसका  पूर्वी

 बगाल  के  अल्पसंख्यकों की  सुरक्षितता  पर  क्या हम  पाकिस्तान  सरकार  का  ध्यान

 वहां  के  समाचारपत्रों में  प्रकाशित  होने  वाली  प्रभाव  पड़ा  ?

 निराधार  एवं  अतिरंजित  विस्तारों  की  तरफ  डा०  केसकर
 :  मगरे  पूर्व  सूचना

 निरंतर  झाक षित  करते  रहते  हें  ।

 संयुक्त  राज्य  अमरीका को  निर्यात

 शी  ए  सौ  ०
 गुहा

 :
 क्या  *

 PACE  डा०  राम  gum  क्या

 में  जान  सकता  हूं  कि  इस  मिथ्या  प्रचार  का  वाणिज्य  तथा  sare  मंत्री  यह  बतलाने  को

 दुतिया  पर  जो  प्रभाव  पड़ता  है  उसको  हटाने
 कपा

 के  लिये  क्या  सरकार  कोई  कार्यवाही  कर  रही  a
 ष्ष्  LEK L-XR  में  भारत  से

 संयुक्त  राज्य  अमरीका  को  भेजे  गये  माल  का

 डा०  केसकर  :  जहां  जहां  आवश्यक  तथा कुल  मूल्य  कितना था  ;

 तथा  संभव  हो  वहां  यह  किया  जाता  है  परंतु

 हमारे लिये  यह  संभव  नही ंहै  कि  हर  रोज
 क्या  PEYL-UR  के  निर्यात

 प्रकाशित होने  वाली  वार्ताओं  का  हम  निरंतर  झांकने  में  सन्  REXO-Y  के  निर्यात  के  आंकड़े

 खंडन  करते  से  कोई  वृद्धि है  ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रो  टो०
 डा०  एस०  पी०  मसखर्जों चके  क्या  सरकार

 टो
 ०

 :  भारत  से  संयुक्त
 इस  बात  की  कभी  पड़ताल  करती  है  कि  हम

 जो  खंडन  प्रकाशित  करते  हें  वह  पाकिस्तानी
 राज्य  aaa  को  किये  गये  निर्यात  का  कुल्

 समाचार  पत्रों  में  छपता  है  या  नहीं  ?  मूल्य  पुननिर्माण  को  मिला  कर  १३२  करोड़

 १८  लाख  रुपये था  ।
 डा०  केसकर  :  हमने  जो  खंडन  भेजे

 थे  उनमें  से  प्रकाशित  किये  गये  खंडों  की  जी  हां  :।  PEXL-KR  के

 निर्यात  के  च्  में  १६४५०-५१  के  निर्यात निश्चित  संख्या  प्राप्त  करने  के  लिये

 पू बसु चना  चाहिये  ।  के  झांकने  से  १६  करोड़  ८३  लाख  रुपयों  की

 सरदार हकम  सिह  :  क्या  पाकिस्तान  बुद्धि  दिखती  है
 ।

 को  कुल  जितनी  शिकायतें  या  निषेघोक्सियां
 भारत  में  बिना  अनुज्ञा  आये  पाकिस्तानी

 भेजी  गई  उनमें  से  किसी  एक  को  भी  उसनें

 सान  लिया  है  2  229k.  भी  बो०  के ०  दास  :  क्या

 बर्बाद  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 !

 डा०  केसकर  शीमान, पुवें विचार पुर्व  विचार

 के  बिना  कुछ  कह  देनਂ  मेरे  लिये  कठिन  है  ।  उन  पाकिस्तानी  नागरिकों  की

 मुझे  सब  शिकायतों  की  पड़ताल  करनी  पड़ेगी  ।  संख्या  जो  बिना  भ्रूण  भारत  में  प्रविष्ट
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 होने  के  weal  अनुज्ञा  की  wale  समाप्त  साबरमती  योजना

 होने  के  फलस्वरूप पकड़े  गये  ;  *
 R99.  श्री  एस०  जो०

 ऐसे  लोगों  में  से  कितने  वापिस  क्या  योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की

 भेज  दिये  गये  शर  कितनों  से  अन्य  व्यवहार  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  संभव  है  कि  उत्तरी

 किया  गया  ;  तथा  गुजरात  क्षेत्र  में  उपयोग  के  लिये  साबरमती

 वापिस  भेजने  की  कायंवाही  पर
 योजना  का  समावेश  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना

 कितना खर्च  gar  ?
 में  कर  लिया  जायगा ?

 पुनर्वास  मंत्री  (att  ए०  पो०
 :  क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  इस

 योजना  का  कुछ  प्रारम्भिक  कार्य  हो  चुका
 wa  अपेक्षित  प्रकार  की

 जानकारी  सहजप्राप्य  नहीं  है  ।  फिर  भी  क्या  सरकार  को  यह  भी  शीत

 जिन  विविध  अपराधों की  पाकिस्तान  से  है  कि  इस  योजना  के  फलस्वरूप  जिस  क्षेत्र  को

 श्रवेदा  नियंत्रण  अधिनियम  के  श्रंतगंत  लाभ  होने  वाला  है  बह  क्षेत्र  बहुत  सूखा  है

 wit  प्रतिवर्ष  वहां  वर्षा की  कमी
 सिद्धि हुई  ऐसे  लग बस  ५,५००  मामलों की

 सूचना  राज्य  सरकारों  ने  हमें  दी  है  ।  होती
 है  ?

 क्या  सरकार  को  यह  भी
 सन  १६५०-५१  कौर  १९५१-५२

 सें  लगभग  ४०,००० रुपये  खर्चे हुए  ।
 है  कि  यह  विशिष्ट  भूमि  बहुत  उपजाऊ  है

 तथा  सिंचाई का  प्रबन्ध  होने  पर  बहां  बहुत
 श्री  बो०  के०  दास  :  कितनों  पर

 बड़ी  उपज  हो  सकती  है  ?

 जासूसी  का  sare  साबित  हुमा
 ?

 बिस  मंत्रो  ate  डॉ०  देशमुख )  : पो०  1... |  हम  अलग

 नहीं  रखते  |
 से  केन्द्रीय जल  तथा  विद्युत

 थो  बो  Ko  बास
 आयोग  साबरमती  योजना  की  जांच  कर  रहा  है

 इस  पर  होने
 और  इस  योजना  का  प्रतिवेदन  mail  तैयार

 वाला  वार्षिक  व्यय  कितना  है  ?
 योजना-श्रीराग  ने  पंचवर्षीय नहीं  हु्आ है  |

 sit  ए०  पी०  जन  :  में  ने  तो  योजना  में  इस  योजना  का  समावेश  करने  का

 बताया है  कि  सन्  REYO-H? WIZ शौर  १९५१-५२
 विचार नहीं  किया  है  ।

 इन  दो  वर्षों  में  ४०,०००  रुपये  खर्चे  हुए ।

 श्री  चाददा  :  क्या  में  यह  जान  सकता
 at  एच०  जो०  वैष्णव :.  ध  क्या

 थे  जान  सकता  हं  कि  हैदराबाद  राज्य  में  ऐसे
 हू ंकि  उत्तर  गुजरात के  सूखे  प्रदेश में  खेती

 कितने  मामले  हुए
 ?  के  लिये  भी  कोई  स्कीम  बनायी  जा  रही  है  ?

 att  सो०  डो ०  देशमुख
 sit  ए०  पी० जन  बजे  पुर्व  सूचना

 न्वाहिये  |
 चाहिये  |

 सरदार  हुक्म  सिंह
 :  कया  गोलों  को  कटा  के  लिये  टेंडर

 *
 Wed.  ज्ञानों  जो०  एस०  मुसाफ़िर  :

 मं  जान  सकता  हूं  कि  कितने  मामलों  में  ऐसे

 अतिक्रमणकारियों को  क्षसा  कर  दिया  गया  कया  मंत्री  यह  ०५  की  कृपा  :

 i  क्या  यह  सच  है  कि  सदर  बाजार

 भी  ए  ०
 जेन

 ः  में  कोई  आंकड़े  के  सबे  श्री  मोहम्मद  फारूक  याहया

 वहीं वे  सकता  ।  की  तागा-गोलों की  फैक्टरी  किराने
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 से  देने  के  लिये  जो  टेंडर  मांगे  गये  थे  उनमें  जब  मामला  प्रमुख  अभिरक्षक  के  सामने

 से  ऐसे  एक  व्यक्ति  का  टेंडर स्वीकृत किया
 तो  उसने  स्वीकार-पत्र को  मंजूरी  देने  से

 इन्कार  कर  दिया  क्यों  कि  उसमें  टेंडर  की गया  है  जिसने  भ्रपेक्षित  बयाना  भी  जमा  नहीं

 किया था  ?  सूचना  में  जो  शर्तें  तथा  बन्धन  लगायें  गये  थे

 उनमें  बदल  कर  दिया  गया  था  ।  पुनर्वास

 मंत्री  को  भी  इस  स्वीकार  के  विरुद्ध  शिकायतें
 क्या  इस  कारखाने  &  लिये

 टेंडर  देने  वाले  ऐसे  भी  कुछ  लोग  थे  जिन्होंने  मिली  थी  जिन्हों  ने  प्रमुख  अभिरक्षक  की

 सब  झावइ्यक  शर्तें  पूरी  की  थीं  तथा  जिन्होंने
 कार्यवाही का  समर्थन  किया

 इस  सौदे  के  लिये  अधिक  रकम  की  बोली
 ज्ञानी  जी०  एस०  मुसाफिर  :  कया

 ait  et  ot  ;
 यह  क़ायदा  है  कि  चेक  के  जरिये  कोई  रकम

 यदि  तथा  उत्तर
 मंजूर  न  की  बल्कि  रकम  पहिले

 खजाने  में  नगद  जमा  होनी  चाहिये ? हां
 तो  इन  भ्रनियिमितताओं  केन्या  कारण

 क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  साल
 श्री  ए०  पी०  जन  :

 जी  यह

 टेंडर  के  अन्दर  श  था  कि  इम्पीरियल  बेक

 के  अन्दर  रुपया  जमा  किया  जायगा  ।  यहं किया  गया  था  कौर  बाद  में  उसको  रह  करा

 रुपया  इम्पीरियल  बेक  में  जमा  नहीं  कियाः

 बल्कि  एक  दूसरें  बैंक  में  जमा  किया  गया
 यदि  ऐसा  gar है  तो  उसके

 जिसने  कहा  कि  वह  रकम  यानी  अदायगी
 क्या  कारण  हैं  ?

 का  रुपया  उस  बेक  में  जमा  है  ।  लेकिन

 पुनर्वास  मंत्री
 ए०

 पी०
 :  इस  कमी  को  एक  मामूली  कमी  सभा

 (*)
 तथा

 जिस  ब्यक्ति का  टेंडर
 दूसरे  दोनों  टेंडरों  में  भी  मामूली  किस्म  की

 स्वीकृत  | द्ञझ्ा  उसने  भारत  के  रिज  बेक  में  कमियां  थीं  इस  लिए  सब  टेंडरों  पर  गौर  किया

 ५  पैसे  जमा  करने  की  बजाय  एक  चेक  के  गया  |

 द्वारा  २००  रुपये  जमा  किये थे  ।  चेक  भुगतान
 नन्दी  कोंडा  परियोजना

 के  योग्य  है  ऐसा  भ्राइवासन  संबन्धित  वेक  ने

 दिया था  और  भी  दो  टेंडर  देने  वालों
 *

 SACL  श्री  सो०  आर०  चौधरी

 के  मामलों  में  गौण  अनियमितताएं  थी  किन्तु  क्या  योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 उनकी  तरफ  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  सरकार
 क्या  हैदराबाद  राज्य  ने  भ्रनुसन्धान

 की  दृष्टि से  स्वीकृत  टेंडर  सब  से  श्रमिक
 के  बाद  यह  प्रार्थना  की  थी  कि  नन्दी  कोंडा

 लाभप्रद  था  इसलिए  उसका  स्वीकार  हुश्न  |  परियोजना  पंचवर्षीय योजना  में  समाविष्ट

 की  जाय ;
 set  नहीं  उठता  |  सब  से

 अधिक  लाभप्रद  टेंडर  स्वीकार  हुआ  ।  क्या  मद्रास  राज्य  ने  इस  परियोजना

 तथा
 (=)  नहीं  ।

 प्रमुख
 का  अनुसन्धान  करने  के  बारे  में  कुछ  पग

 रक्षक  की  समिति के  बाद  ही  टेंडर  का  स्वीकार
 उठायें  हैं  ;

 हो  सकता  थो  परन्तु  किसी  भूल  के  कारण  क्या  सरकार को  इस  बात  का

 प्रमुख  अभिरक्षक  की  समिति  लिये  बिना  पता  है  कि  मद्रास  राज्य  के
 रक्षक  स्वीकार-पत्र  भेज  दिया  i  कृष्णा तथा  परिश्रमी  गोदावरी
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 जिलों  के  लोगों  में  इस  परियोजना  को  पंच  श्री  हेडा  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि

 वर्षीय  योजना  में  समाविष्ट  करने  के  विषय  थिश्पिक  समिति  का  प्रतिवेदन  कितने  समय

 में  अपेक्षित है  ?
 में  एक  वाक्य ती  तथा

 श्री  सो०  डो०  देवपुरा
 :  में  निश्चित

 (7)  यदि  तो  इस  बारे  में  कौन

 कौन  सें  पग  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?  नहीं  कह  सकता  कितु  उसको  अब  अधिक  समय

 नहीं  लगना  चाहिये  ।
 वित्त  मंत्री  सी०  डी०  ः

 जी  हां  ।  श्री  ato  आर०  चौधरी  :  में

 जान  सकता  हूं  कि  मद्रास  सरकार  ने
 जी  नहीं  ।

 सरकार  द्वारा  किये  गये  नन्दी  गोण्डा  परियोजना

 इस  विषय  पर  कछ  अभिवेदन  के  अनुसंधान  के  विषय  में  सरकार

 प्राप्त हुए  हैं  ।  से  क्या  कोई  परामर्श  किया  हूं
 ?

 योजना  आयोग  द्वारा  नियुक्त  att  ato  डी०  देशमुख  .
 श्री

 की  गयी  शिल्पी  समिति  के  प्रतिवेदन  की
 मुझे  जो  जानकारी है  उसके  अनुसार  ऐसा

 प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।
 रूम  पड़ता

 हैं  कि  यह  परियोजना  केवल
 श्री  सी ०  आर०  चौधरी  :  क्या  मे  सरकार  की  ही  है  ।

 हूं  कि  ऐसे  मूलभूत  तत्त्व  कौन
 श्री  ईश्वर  रेड्डी  :  म  जान  सकता

 कौन  से  हैं  जो  पूरे  होने  के  पदचात् ही पंच ही  पंच
 कि  क्या  मद्रास  सरकार  ने  कृष्णा-पेन्नार

 वर्षीय  योजना  में  समाविष्ट  करने  के  लिये
 परियोजना

 की
 पेशगी  तथा  सिपारिश  करने

 किसी  परियोजना  की  सिपारिश  की  जाती  हैँ  |  के  पूर्व  नन्दी  कोण्डा  और  कृष्णा-पेन्नार

 श्री  ato  डा०  पहली  ad

 तो  यह  है  कि  शिल्पी  समिति  को  उस  पर  अपना

 प्रतिवेदन पेश  करना  चाहिये  ।  रूप  में  पूछा  जा  रहा  है  ।  यह  परियोजना

 श्री  राधेलाल  व्यास  :  कया  में  जान  हैदराबाद  सरकार  ने  बनायी  है  और  उस  में

 सकता  हुं  कि  एसी  aera)  परियोजनाएं  कौन  ननदी  कोंडा  के  पास  कृष्णा नदी  में  बांध

 कौन  सी  हें  जिनका  waar  प्रथम  पंच  वर्षीय  नहर  आदि  बातें  सुझाई  गई

 योजना  में  करने  के  विषय  पर  योजना  आयोग  मेरे  पास  जो  कागजपत्र  हूँ  उन  में  एक  भी  बात

 गौर  कर  रही  है  ?  ऐसी
 नहीं  जिससे  यह  देखें  कि  यह  परियोजना

 तैयार
 करने  में  मद्रास  सरकार का  कोई  हाथ

 rae  महोदय  :  यह  प्रमुख  की

 व्याप्ति  के  बाहर  जा  रहा  हैँ  विशिष्ट
 परियोजना का  निर्देश  आप  कर  रहे  हैं  ?  कोयला  खदान  श्रमिक  कल्याण  निधि

 श्री  राधेलाल  व्यास  :  एसी  परियोजनाएं
 अधिनियम

 कौन  कौन  सी  हैं  जिनका  समावेश  पंच  वर्षीय  * 960.  att  एन०  पी०  सिन्हा  ड

 योजना  में  नहीं  हुआ  है  और  जिनको  प्रथम  कया  शम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग  :

 पंच  वर्षीय  योजना .  में  समाविष्ट  करने  के  क्या  सन्  १९४७  के  कोयला

 विषय पर  योजना  आयोग
 गौर  कर  रही  हैं

 ?  खदान  श्रमिक  कल्याण  निधि  अधिनियम  के

 अध्यक्ष  महोदय
 :  यह  भी  प्रशन  की  उपबन्धों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये

 व्याप्ति  के  बाहर  कुछ  पग  उठाये जा  रहे  हैं  ;
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 विवरण  की यदि  at  गिरिडीह  तथा  श्री  धन  पी०  सिन्हा

 बोकारो  की  खदानों  में  कौन  कौन  से  विद्वेष  पांचवीं  कंडिका  से  बुझे  यह  भी  पता  चलता

 काम  किये  गये  हैं  ;

 इन  दो  स्थानों  में  कितना  पेसा

 खं  हुआ है  ;
 सस्थाओं  में  बच्चों  के  लिये

 तथा  उपाहार  गृह  बनाने  के  प्रबन्ध  भी  कर

 इस  काम  परामशंदात्री
 दिये गये  हें

 समिति  यदि  कोई  कौन  कौन  सदस्य

 हैं  ;  तथा  क्या  में  जौन  सकता  हूं  कि  कौन  कौन  से

 प्रत्यक्ष  पग  उठाये  गये  हें  और  अब  तक  की
 इस  समिति  में  श्रमिकों  के  हितों

 प्रगति कैसी  है  ?
 का  प्रतिनिधित्व कौन  करता  है  ?

 अम  मंत्री  वी०  ato  :
 sit  वो०  ato  गिरि  :  उनकी  रचना  के

 ~  ~  द
 लिये  प्रत्यक्ष  पग  उठाये  गये  हें  और  में  समझता

 अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  हूं  कि  अच्छी  प्रगति  हो  रही  है  ।

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 भी  एन०  11.0  सिन्हा  :  विवरण  की

 परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या  ६३]
 छटवी  इंडिका  से  मुझे  पता  चलता  है  कि  :

 १  १९५१  तक  गिरिडीह
 ७५

 कोयला  क्षेत्र  में  लगभग  ३,८८,०००  रुपये  निश्चय  किया  गया  है  कि  बोकारों

 तथा  बोकारों  कोयला  क्षेत्र  में  लगभग  क्षेत्र  के  खुद  ग्राम  में  खदान  जू  को  मुफ्त

 १२,२१,०००  रुपय े|  इलाज  करने  के  लिये  एक  ३०  पलंग  बाला

 तथा  (=)  में  सदन  पटल  पर
 चिकित्सालय और  प्रसूति  तथा  शिशु  कल्याण

 परामर्श  समिति  के  सदस्यों की  एक  सूची
 केन्द्र खोला  जाये  |ਂ

 रखता हं  जिसमें  जिन  हितों  का  वे  प्रतिनिधि
 क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  गिरिडीह

 करते  हैं  वे  भी  लिखे  गये हैं  परिशिष्ट
 क्षेत्र  में  भी  ऐसा  चिकित्सालय बनाने  का

 ९,  अनुबन्ध  संख्या  १४]
 a

 कोई  प्रस्ताव है  ?

 Sit  वो०  ato  गिरि थी  एन० पो०  सिन्हा  विवरण  की  में  ऐसा  मानता

 तीसरी  कनिका  में  कहा  गया  है  कि  :  श्रीमान्  ।

 को  प्राथमिक  शिक्षा  और  बाबू  रामनारायण सिह  :.  समिति

 लाओं  को  व्यावसायिक  कामों  का  प्रशिक्षण  द्वारा  सुचित  सुधार  की  प्रमुख  कौन  कौन

 देने  के  लिये  तीन  महिला  कल्याण  केन्द्र  सी  हें और  इस  समिति  के  कार्यक्षेत्र में

 स्थापित  किये  हैं  जिन  में  से  दो  बोकारों  के  किन  स्थानों  का  समावेश  है  ?

 खदान  क्षेत्र  में  तथा  एक  गिरिडीह  खदान
 a

 क्षेत्र में  है  ।''  थी  ato  ato  गिरि  म  समझता

 हूं  कि  में  यह  सारी  जानकारी  दी  गई
 में  जान  सकता  हूं  कि  कया  बच्चों  के

 है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  सावधानी  से  विवरण
 लिये  कुछ  स्वतंत्र  पाठशालाएं भी  हैं  ?

 पढ़कर  मुझे  प्रश्न  पूछेंगे  तो  में  अधिक  ब्योरे

 ait  बी०  बो०  अवश्य  |  वार  उत्तर  देने  के  लिये  तयार
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 दामोदर घाटों  परियोजना  थी  बो०  के०  विद्युत  बेचते

 क
 2222.0  श्री  बो०  के०  क्या  समय  हर  इकाई  का  मूल्य  कितना  होता  है

 ?

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने की
 श्री सो०  डी०  देशमुख  इस  प्रश्न के

 कृपा  लिये  मुझे  पृ वं सूचना  चाहिय े।

 दामोदर
 परियोजना  बो० है ०  दास  माननीय

 मंत्री  यह  कह  सकते  हें  कि  जल  विद्युत  का हो  जाने  पर  उष्णताजन्य विद्युत  का

 अनुमानित  उत्पादन  क्या  होगा  उत्पादन  शरू  होने  पर  क्या  ध्  में  कोई

 बदल  होगा
 ?

 वहां  की  यंत्र  *सामग्री  से  अभी

 कितनी  विद्युत  पदा  हो  रही  तथा  श्री  सो०  डो ०  में  एसा  नहीं  मानता

 ।  जल-विद्युत  आपत्कालीन सहायता
 बाहरी  लोगों  को  कितनी  विद्युत

 के  लिये  उपलब्ध रहेगी  ।
 दी  जाती  हे  तथा  उससे  कितनी  कमाई  होती

 =?  ft  बो०  के०  दास  :  बोकारों  का सा मथ्य

 कितना  रहेगा
 ?

 मंत्रो  सो०  डो०

 सी०  डी०  बेदाम ख  बोकारो
 एसा  अनुमान  हे  कि  दामोदर

 भग  २४०,०००  किलोवाट  रहेगा  ।
 निगम  पहिले  अवस्था  पूरी  हो  जाने  पर

 श्रतिवषं  ५,२६०  ma  किलोवाट  विद्युत
 रोके है०  के ०  बस  :  जब  जल-वियत का

 करेगा  ।  केन्द्र  पूरे  ज़ोर  से  काम  करने  लगेगा तब  भी

 वहां  की  यंत्र  सामग्री  अभी
 क्या  यह  ताप-विद्युत  का  केन्द्र  चाल  रहेगा

 ?

 जो  विद्युत  पेदा  हो  रही  है  उसकी  मात्रा  थी  ato  डो०  बेदा मुख  जी  हां  ।  वही

 तो  मुख्य  केन्द्र है  । प्रति  मास  लगभग  २७०,०००  किलोवाट  है  |

 इसके  अलावा  प्रतिमास ७,०  ००,०००  किलोवाट  att  गरुपादस्वामी  :  क्या  म  जान  सकता

 विद्युत  पुनर्वितरण  के  लिये  सिंदरी  खत  कारखाने  हूं  कि  पेदा  होने  वाली  विद्युत  का  कुछ  अंश

 से  खरीदी जाती  हे  देहातो ंके  विद्युतीकरण के  हेतु  क्या  उनको

 बाहरी  लोगों को  दी  जाने  वाली  दिया  जाता  है  ?

 विद्युत  की  मात्रा  अभी  प्रतिमास  लगभग  थ्री  ato  डो०  जी  नही ं॥
 &,Ko 0,000  किलोवाट  हैं  और  उससे  प्रति

 वह  तो  अधिकतर  औद्योगिक
 कारखानों ३,४०,०००  रुपयों  की  कमाई  होती  है  ।

 द्वारा  ली  जाती  है  जो  दामोदर  घाटी  में

 थो  बो०  के०  यह  विद्युत  लेने  प्रचुर  मात्रा  में  केन्द्रित हे

 चाले  बाहरी  लोग  कौन  कौन  से  हैं
 ?

 श्री  झनझन वाला  :  बाहरी  उपभोक्ताओं

 थो  सो०  डी०  देशमुख  अभी  तिलैया  को  विद्युत  किस  दर  से  दी  जाती  है
 ?

 स्टेशन  से  कोदम  वहां  की  खदानें  श्री  ato  हो०  देशमुख  :  यह  दूसरे

 तथा  हजारीबाग  नगर  को  बिद्युत  मिलती  माननीय  सदस्य  ने  पूछा  था  ।  कितनी  विद्युत

 दै  ।  कुमारधुबी स्टेशन  से  चित्तरंजन  इंजन  शक्ति  खर्चे  होती  है  और  उससे  कितनी  कमाई

 कारखाने को  १  जनवरी  १९५२ तक  विद्युत  होती  है  यह  आंकड़े  मेरे  पास  उपलब्ध  हैं  जो

 मिलती  थी  जब  से  उस  कारखाने  को  सिंदरी  माननीय  सदस्य  को  बतलाने  के  लिये

 बकी  fata  उपलब्ध  करदी  गई  हैं  ।  तैयार हूं  ।  इनसे  वे  दर  का  हिसाब  जोड़
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 बिना  यह  गणित  जोड़े  »  में  इसी  श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी  :  आसाम

 समय  दर  नहीं  बता  सकता  |  की  शिकायत  यह  उसका  प्रमुख  कारण  था  ।

 उनके  खयाल  रो  ४००  रुपये  प्रति  गठरी  के

 में  जान  सकता हूं थी के  ०  के०  बसु  :
 पुराने  निर्यात  शुल्क  के  फलस्वरूप

 कि  क्या  इस  amt  विद्युत के  कारखाने  की  का  काम  बड़ा  कठिन  हो  रहा  था  और  किसान

 स्वयं  घाटी  निगम  ने  की  है

 और  यदि

 को  क्षति  पहुंचती  थी  ।  इसलिये  १६

 अथवा  किसी  स्वतंत्र  ठेकेदार  ने  ?
 १९५२  से  निर्वात  शुल्क  आधा  कर  दिया

 ठेकेदार  ने  की  है  तो  वह  कौन  है
 ?

 गया  ॥

 श्री  सी०  डी०  देशमुख :  कुलज्यान  पंडित  मनोहर  दत्त  उपाध्याय :  क्या

 कार्पोरेशन  नामक  ठेकेदारों  की  संस्था  ने  ।
 में  जान  सकता  हूं  कि  इस  घटाव  का  प्रभाव

 स्वतंत्र  ठेकेदारों  के  बारे  में  मुझे  जानकारी  कैसा  रहा  और  क्या  अधिक  घटाव  करने

 नहीं  ।  उपरोक्त  ठेकेदारों  ने  करार पत्र
 विचार हो  रहा  है  ?

 द्वारा  कुछ  स्वीकार  कर  ली  हैं
 ।

 sit  to  टो०  कृष्णमाचारी  :  और  भी
 रई

 घटाव  करने  का  विचार  नहीं  है  ।

 *
 १८८४.  पंडित मु नीद दर  दत्त  उपाध्याय  :

 का
 प्रभाव  तो  इस  बात  से  भी  दिख  सकता  है

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  fe  लगभग  पूरी  निर्यात  राशि  उठाई

 की  कृपा  करेंगे
 :  की  संभावना है

 क्या  यह  सच  है  कि  रुई  की  पंडित  मुनिवर  दत्त  यद्यपि

 बड़ी  ufa  निर्यात  के  लिये  अलग  रख  दी  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  वस्तुओं  के

 गई  तथा  अदलबदल  का  कोई  प्रबन्ध  नहों  फ़िर  भी

 कौन  कौन  से  देशों
 को

 हम  रुई  क्या  में  यह  जान  सकता  हूं  कि  जिन

 निर्यात  करते  हैं  तथा  उन  में  से  किन  से  हमें
 राष्ट्रों  को  हम  रुई  निर्यात  करते  हैं  उनमें  से

 किन  से  हम  धान्य  आयात  करते  हैं  ?
 बदले  में  खाद्यान्न मिलते  हैं  ?

 श्री  do  ato  कृष्णमाचारी  :  वस्तुतः वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी  ०

 कृष्णमाचारी ):
 जी  4k-  किस  देश  को  afer  भेजनी  चाहिये

 ५२  के  मौसम में  छोटे  रेड  के  रुई  को  यह  निश्चित नहीं  है  इसको  केवल  एक  ही

 ३०२,०००  गठरियां  (४००  रत्तल  की  एक  प्रकट  अपवाद यह  है  कि  दक्षिण  अफ्रीका

 की  निर्वातराशि  निश्चित  कर  दी  को  माल  निर्यात  करने पर  रोक  लगाया  गया

 ह गई  हम  लगभग  बारह  देशों को  रुई

 भेजते  हें  जो  इस  प्रकार  है  :
 सब  देशों  को  निर्यात  को  अनुमति  पश्चिमी

 हूं  और  रुई  का  खाद्यान्नों  से  अदल बदल
 जापान

 करने  का  कोई प्रबन्ध नहीं  है  |
 संयुक्त  राष्ट्र  के  नेता  और

 पंडित  दत्त  उपाध्याय :  क्या  आस्ट्रेलिया  ।  इन  देशों  में  से  कैनेडा

 में  जान  सकता  हुं  कि  कुछ  महीनों
 के  पहले  संयुक्त  राष्ट्र  अमरीका  तथा  आस्ट्रेलिया

 रुई का  निर्यात  शुल्क  बाध्य  कर  हमें  खाघान्न  देत ेहें  किन्तु  इसमें  अदलबदल

 देने  बाली  बातें  कौन  कौन  सी  थी  ?  का  कोई प्रबन्ध नहीं  है  ।.
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 प्री  गरुपादस्वामी  :  किन  प्रकारों  की  सेतुओं  तथा  उपयोगों  कें  लिये  काम  में  लाया

 रुई  निर्यात  होती  हैं  ?
 जाता  है  इसका  पता  क्या  सरकार  ने  लगाया

 श्री  टो०  टी०  कृष्णमाचारी  :  92/2e
 ै  तथा  क्या  सरकार ने  इसका  अनुसन्धान

 किया  है  कि  यह  रुई  उन्हीं  कामों  के  लिये
 तथा  कम  लम्बाई  के  छोटे  रेशे  वाले  विविध

 अपने  ही  देश  में  काम  में  लाई  जा  सकती
 परकार  जिनके  नाम  इस  प्रकार  हैं  आसन

 बंगाल  सी०  पी० १  और
 =  नही ं?

 २,  सेंट्रल  इंडिया  तथा  झोडा  रुई  और  तीसरी  थी  टी ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  यह  स्पष्ट

 कि  वह  अपने  देश  में  काम  में  नहीं  लाई
 पैकिंग  नामक  हलकी

 सई
 को  गठरियां

 ।

 जा  सकती  |  नियत  को  अनिल
 डा०  पी०  एस०  देशम  :  क्या  भारत

 सरकार  मुनाफे  की  मात्राओं  की  भी  जानकारी
 नहीं  दी  जायेगी

 रखती  हैं  और  जहां  तक  निर्यात  शुल्क  के
 कोयला  निकालने  पर  निबन्ध

 का  सम्बन्ध उसका  निर्यात पर  क्या  *2LL4  पंडित  मनोवर  दत्त  उपाध्याय

 प्रभाव  पड़ा
 ?

 क्या  गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 श्री  टी०  टो ०  कृष्णमाचारी  मन  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कारण  तो  बताया है  ।  कारण  यह  था  कि  क्या  खदानों  से  किसी  विशिष्ट

 आसाम  के  लोगों  ने  वह  मांग  की  थी  ।  प्रकार  का  कोयला  निकालने  पर  कोई  निबन्ध
 a

 इसलिये  शल्क  घटाया  गया  ।

 मुनाफे  की  मात्राओं  के  सम्बन्ध  में  सरकार  खदानों  से  कोयले  की  जो  कुछ

 के  पास  निश्चित  जानकारी  नहीं  है  किन्तु
 राशि  मिलती  हैं  उस  पर  निवेदन  का

 कीमतें  निश्चित  न  करने  का  कारण  यह  है  कि  प्रभाव  पड़ता

 अधिकतर  रुई  निर्यात  योग्य  होने  के  फलस्वरूप  इंधन  अनुसन्धान  संस्था  को  क्या

 सरकार  कीमतें  बाँधने  का  तथा  उसकी  राय  हैं  और  भारत  सरकार  ने  उस  राय  को

 ज़िम्मेवारी  लेने  का  अर्थ  होता  हैं  निर्यात  को  कितनी हद द  तक  मान  लिया है  ?

 सहायता  देना
 --  जो  सरकार  नहीं  करना  उत्पादन  मंत्री  Ho  सो०

 चाहती t  माननीय  सदस्य  खनिज

 पंडित  मनिहार  उपाध्याय  कोयले के  उत्पादन  का  निदेश कर  किरकिट  I

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  जहाज़  पर  इस  कोयले  को  सुरक्षित  रखने  की  सरकारी

 माल  लादने  के  उत्तरदायित्व  की  काल मर्यादा  नीति  के  अनसार  इस  प्रकार  के  कोयले  के

 सितम्बर  के  आगे क्यों  बढ़ाई  गई  है  ?  निकालने  पर  कुछ  निर्वाचित  लगाने  के  प्रत

 a  az
 श्री  eto  टी ०  कृष्णमाचारी  में  पर  विचार हो  रहा  किन्तु  अभी  ऐसे

 निर्बन्धन  ठगाये  नहीं  गये  हैं  ।
 केवल  अनुमान कर  सकता  हूं  ।

 की  गई  राशि  न  उठाई  जाने  की  सम्भावना  प्रश्न  उठता  नहीं  ।

 we  उसका कारण  किन्तु  पूर्वसूचना  ईंधन  अनुसन्धान  संस्था  की  राय

 सारांश  रूप  से  इस  प्रकार  ax
 के  बिना  में  अचक  जानकारी  नहीं दे  सकता  ।  @

 चली  श्रेणियों  के  ठोस  कोयले थी
 टी०  एस०

 Yo  चेट्टियार :  क्या  में

 जान  सकता हूं  कि  हम  जो  छोटे  रेशे की  रुई  के  उत्पादन  की  निर्वन्धन-प्रक्रिया

 निर्यात  करते  हैं  उसको  उन  देशों  में  किन  का  पुनर्विचार  होना  जहरी
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 खदानों  बाल  दबाकर  भरना  श्री  कै०  सो०  रेडडी  :  इस  प्रशन का  उत्तर

 अनिवार्य  कर  देना  तथा  कोयला  सदन  में  अनेक  बार  दिया  गया  हैं  |

 धो  लेना  ये  दो  माग  संभवत  पंडित  मनिहार  दत्त  उपाध्याय  :  य  रोपित

 उत्तम  हूं  और  अगले  कुछ  वर्षों  के  देशों  में  कोयले  की  रसद  में  हुई  सुधार  का

 लिये  स्वयं  प्रयाप्त भी  ह  ।
 हमारे  निर्यात  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा

 ?

 कालीन  नीति  में  प्रांगार  में  परिणत

 करने की  पद्धतियों तथा  भटठी  श्री  के०  सी०  में  तुरन्त  निश्चित

 उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।
 प्रक्रियाओं में  नये  तथा  सुधारित

 प्रयोगों का  समावेश  आवश्यक
 चाय के  सत्य

 ak AAS  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या

 *वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 उपर्युक्त  मत  प्रदर्शन  करने  वाला  एक  कृपा  करेंगे

 लेख  ईंधन  अनुसन्धान संस्था  की  ATT  १९५२  सन्  १९५१-५२ तथा  १९५०-५१

 पुस्तिका  में  प्रकाशित  हुआ  था  जो  के  चाय  की  फ़सल  की  औसत  प्रति  पौंड

 विचाराधीन है  ।
 कीमत  कितनी  तथा

 पंडित  मनिहार  दत्त  उपाध्याय  :  क्या
 क्या  कलकत्ता  के  नीलामों  में  जाली

 बोलियां चलती  हैं  ?
 म॑  जान  सकता  हं  कि  मई  १९५२ के  अन्त  में

 कोयले  का  संचय  कितना  था
 ?  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 कर मरकर )  सनत  १९५१-५२  और

 श्री  के०  to  रेडडी  मं  न  १९५०-५१  में  कलकत्ता  तथा  कोचीन  में

 चाय  की  प्रति  पौंड  औसत  नीलामी  कीमतें
 पहले  एक  दिन  सदन  कक्ष  में  यह  आंकड़ा

 बतलाया था  --  लगभग  ३०  लाख  और  इस  प्रकार थीं

 कुछ  अधिक  टन  ह

 कलकत्ता

 सोए सी०  क्या  में  जान  सकता  ततनानभााभाा  RS

 निशांत  आन्तरिक
 हूं  कि  सरकार ने  कोयले के  गुण विकास के

 लिये  उसको  धोने  का  कोई  प्रबन्ध किया
 चाय  चाप

 SN

 स०  ay  oJTo  BoFToTWo

 १९५१-५२  १-१२-६  १-६-७
 शना  के ०  सो ०  टाटा  ने  एक  कारखाना

 RSKO-KR
 Q—  १-९-५

 पित  किया  हूं  और  दूसरे  एक  कारखाने
 कोचीन

 नमनापशनर  it  tit का  काम  चाल  ह  ।

 निर्यात

 श्री  वातायन  :  व्या मं  जान  सकता
 oars  EE  TS  cl

 कुछ  दिन  पहिले  एक  रेलवे  अधिकारी ने  GoRToTTo

 किया  हुआ  निवेदन  ठीक  जिसमें  उन्होंने
 C34 8-4R  १-१०-०

 कहा  था  कि  हमारे  पत्थर  कोयले  के  सोत

 USe-  र
 ok

 केवल  कुछ  साठ  वर्ष  चल  जायेंगे  ?

 (a  )  सरकार  के  पास  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।
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 जुलाई

 १९५२  2CES '

 थी  धक  पी०  त्रिपाठी  :  कितना  में
 संघों  को  किये  गये  सिफ़ारिशों के  वावजूद

 जाली  बोलियां  किस  प्रकार  चलती  हैं  इसके  उन  से  सम्बद्ध  यूरोपीय  चाय-बागानों  के

 बारे  में  जानकारी  प्राप्त  करने  का  कोई  अढ़तियों  ने  भारतीय  ara  बिक्र  ताओं  को

 प्रयत्न  क्या  सरकार  करना  चाहती  ह  ?  सहायता  देने  से  इन्कार  किया  हैँ  और  चाय

 श्री करमरकर :  जी  मुझे  विदित
 बिक्री के  भारतीयकरण  के  विकास  को

 हे  कि  कलकत्ता  व्यापारी  संघ  जिसके  मौत  हानिकर  नीति  का  अनुसरण  किया हैं  |

 नीलाम  होते  हूं  उसके  संघ  नियम  प्रणाली
 श्री  आर०  के ०  चौधरी  :  क्या  माननीय

 के  अनुसार  जाली  बोलियों  पर  बन्दी  लगायी

 गई  ्  |  यदि  बोलियां  रफ़्त  अथवा  मंत्री  को  ज्ञात  हैं  कि  आसाम  जेसे  चाय  उपजाने

 वाले  प्रदेशों  में  चाय  की  औसत  कीमत
 निश्चित  कीमतों  से  कम  चल  रही  हों  तो  बेचने

 स्तान से  बहुत  अधिक
 वाले लोग  चाय  की  पुरस्कृत  राशियां  वापिस

 ले  सकते  श्री  करमरकर  :  मुझे  कोई  जानकारी

 श्री के०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या  यह  तथ्य  नहीं  है  में  मालूम  करना  चाहूंगा

 हूं  कि  यदि  तीन  व्यक्ति  बोलियां  दे  रहे  हों  चाय  में  व्यापारिक  हित
 तो  उनमे ंसे  एक  व्यक्ति  दूसरों  की  ओर

 ak TZACH  श्री  के ०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या
 अंगुलि  निर्देश  करता हूं  और  वे  ख़मोश  हो

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बतलाने  की
 जाते  हें  और  इम  प्रकार  जाली  गोलियां  चलती
 ्  कृपा  करेंगे  :

 व्यापारिक  हितों  की  इन  मदों

 a
 अध्यक्ष  महोदय :  यह  राय॑  का  विषय

 ल्  ।  के  कितने  प्र तिशत  अंश भागी  सामान्य  हैं  :

 sit  आर०  है०  चौधरी  :  क्या में  जान  (१)  ब्रिटिश  स्वामित्वाधीन  भारत स्थित

 सकता  हूं  कि  इस  वर्ष  तत्स्थानी  समय  में  हमारे
 चाय-बागान  तथा  भारत स्थित

 देश  में  चाय  की  फुटकर  बिक्री  की  औसत  चाय  विक्रेता  ;

 कीमत  क्या हैं
 ?

 (2)  भागन स्थित  ara  विक्रेता  तथा

 शो  AA  पूर्व  सूचना  इंगलैण्ड-स्थित  चाय

 5 है चाहिये  |  ह  नह ॥  ब्रिटिश  स्वामित्वाघीन  भारत  स्थित

 चाय  गात  भारत स्थित  अंग्रेज श्री  क ०  सन्  बसु  :  कलकता  के  इन

 तथा  rare  स्थित निज़ामों  में  निर्णायक  आवज  किसकी  होती

 चाय  तथा

 श्री  करमरकर  इस  विषय  में  मरे  पास
 (  व्यापारिक  हित सम्बन्धों  के

 लिखित  पदों  के  संचालक-गणों  के  कितने

 हो  के०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या  यह  तथ्य  प्रतिशत  सदस्य  सामान्य  हैं  :

 है  कि  बाजार  तज  हो  रहा  हैं  ?
 (१)  ब्रिटिश  स्वामिश्वाधीन  भारत स्थित

 शो  कर मरकर  चाय  बागान  तथा  wea fey मुझे  पव  सूचना

 चाय-विक्रेता  ; चाहिये

 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी
 :  क्या  यह  तथ्य  (2)  भार तन स्थित  चाय  विक्रेता  तथा

 इंगे  एड-स्थित  चाय  विक्रेता  ; है  कि  वाणिज्य  मंत्रालय  द्वारा  विभिन्न  चाय
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 त्रिटिश  स्वामित्वाधीन  भारत स्थित  शी  कर मरकर  में  इसी  समय  नहीं  बता

 सकता  | भारत स्थित  ञ  परन्तु  में  पता  लगाऊंगा  ।

 चाय  बिकता  तथा  ग्रेड  स्थित

 चाय  बिकता  ?  चाप क  शल्य

 *
 ४८८८.  श्री  के०  पो ०  त्रिपाठी उद्योग  तथा  वाणिज्य  उपमंत्री  (  श्री

 यह
 तथा  निश्चित  जानकारी  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ु

 उपलब्ध  नहीं
 हैं

 ।
 अपे  गीत  जानकारी  संग्रह

 हि
 बतलाना  को  कृपा  करेंग  :

 करने  के  लिये  इंगलिस्तान  A  तथा  देश
 लन्दन  के  बाजारों  में

 ) विभिन्न  विभागों  से  पृच्छा  करनी  होगी  और
 चाय  विद्यमान  धोक  तथा  फुटकर

 उसमें  बहुत  न तथा  एवं  होगा  ।
 कीमतें  ;

 थ्रो  के०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या  सरकार  इस

 ऐसे ही  गत  चार  वर्षों के  मद्दी ी  ने  वर
 सामान्पसुत्रीकरण  की  युक्तियों  के  महत्वपूर्ण

 आकड़ मामले  को  जांच  शरू  करने  के  लिये  तयार

 जिनका  प्रभाव  हमारे  देश  के  हितों  के  भारत  में  निर्यात योग्य  तथा  frat

 fata  चाय  की  तत्स्थानी  कीमतें  तथा विरुद्ध  पड़  रहा  है  ?

 लन्दन  को  निर्यात  किये  गये  चाय

 थ्रो  सरकार  जांच  करना  का  प्रतियों  वस्तु भाड़ा  (१९४७  से  प्रति  वर्ष

 उचित  नहीं  समझती  ।  हमने  बड़ी  सावधानी  ?

 स  विषय  का  विचार  किया  और  देखा कि  वाणिज्य  उद्योग  उप मंत्रो

 न्याय  फड़  को  अपेक्षा  अत्याधिक  पम  इसमें
 कर मरकर

 )
 से  एक

 खां  होगा  |  विवरण सदन  पटल  पर  रखा  जाता है  I

 शो  ए०  सो०  गुहा  कया  यट  सच  है
 परिशिष्ट  ९.  अनुबन्ध  संख्या  १५]

 कि  कलकत्ते  की  चाय  बिक्री  संस्था  अधिकतर  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  श्रीमान  क्या  यह

 स्थरोपीयनों  के  अधीन  हैं
 ?  तथ्य  है  कि  लन्दन  तथा  सारे  युरोप

 में  फटकर  कीमतें  स्थिर  ह  और  भारत  में  तथा शो  कर सरकर  मप्र इन  के  लिये  qa
 कथित  मंदी  होते  हुए  भी  वे  गिरी  नहीं  हैं

 ?

 qa  सूचना

 थी  एच०  एन०  मर्जों  क्या  सरकार  श्री  म॑  पूर्व  विचार के  बिता

 को  ज्ञात  है  कि  कलकत्ते  के  ब्रिटिश  ल् वेकों  कुछ  कह  नहीं  सकता
 |  किन्तु मुझे  पता  हूँ

 कि

 अनेक  चाय  वालों  की  फसलें  म  द्यूत  पर  १५  जन  ५२  से  इंगलिस्तान  सरकार

 ने  चाय  को  दी  जाने  वाली  सहायता  बंद  की बन्धक  रखी  कि  केवल  यूरोपीय

 विक्रेताओं  के  द्वारा  ही  बेची  जायेंगी  ?  थी  और  उसके  फलस्वरूप  चाय  की  अधिकतम

 फुटकर  कीमत ३
 नथ
 शिलिंग १०  पैन्स  से  ४

 श्री  में  अवश्य  इसका  पता
 शिलिंग ८  ५ पनस  तक  बढ़ाई  जायेगी  और  नीचे

 लगाएगी
 दर्जे  के  चाय  की  कीमत  ३  चिलिंग  ४  पनस

 at  सर पा  :  रत  में  यु रा पात्र  स  ३  शिलिंग ८  पनस  तक  बढ़ाई  जायेगी

 earfqzaayt  चाय  को  प्रतिशतता  क्या  मेरे  पास  दमे  अधिक  कोई  जानकारी  नहीं

 उपे
 a  |
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 श्री  Bo  पा  चिपाठो  :  प्यार यह  तथ्य  है  एक  अभिवेदन मिला  था  जिस  में  यह  आरोप

 किशोर नें  कोसें  स्थिर  होते  तथा  भारत  में  लगाया  गया  कि  gm  में  fa  गये

 जमा दी  के  कारण  कीमतें  Te  फे  कछ  बीवी  प्रबन्धों  द्वारा  सहायता  का  बास

 फ  र्स  quit
 aT i 4

 को  far  इंग्लैण्ड  से  हटा  कर  भारत  पर  लादने  की

 कोशिश की  जा  रही  ह  |  यह  अभिवेदन बाला  लाभ  बड़  गया

 जांच के  लिये  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय
 नब  न्डड्ल्  पाच

 के  पास  भेजा  हैं  और  अधिकृत  समिति  को  इस
 चाटेगा |

 दर ot इ  अम ढल-ज  आरोप  की  छान  चीन  करने  को  कहन

 थी  आर० to  :  बा  सभापति
 का  पीका  मुझे  मिलेगा  |

 मंत्रो  मेर  नका  i]  देते  को  Teer! ‘ Rs rity में

 क्या  भारत  यें  चाको  फूटकर  सिंगरेनी  कोयला  खदानों  सें  दुकानों

 कीमत  अंगलिप्तान  में  4  की  फटकर
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 कोमा  से  तहत  अधिक =
 ?

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 घना  क्र भरकर  :  अव थ  उन साप
 ता० २  १९५२ को  कोटा

 आवश्यक  हैं  1  गुडिया  के  fanz]  कोयला  खदानों में  जो

 ्य  पा  म  जाम  दुर्घटना हुई  उसके  कारण सकता हु

 कि  क्या  सरकार को  कु  शिकायतें  मिली
 कितने  ब्यक्ति  घायल  हुए  और

 भारतीय हैं  जि  में  यह  कहा  गया  है  फि
 परिणामस्वरूप  कीमत  व्यक्ति  वाद  म॑

 चाय  लन्दन  म
 जन

 परिस्थितियों  म
 मर  गय

 नीलाम  किया  जाता  हैं  वे  अनुकूल  नहीं  हैं
 क्या  कोई  सरकारी वा

 किन्तु  वीर  दामन हूं
 |

 सरकारी  की  गई  थी  ;  तथा

 ait  कर सरकर  :  मेरे  पास  इस  विषय मे  भाग  का  उत्तर  यदि  प्
 तयार  जानकारी  नहीं  ः  ।  में  देखूंगा  कि

 तो  गस  उपपत्ति  क्या है  ?

 क्या  कुछ  शिकायतें  हमें  मिली हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  प्रश्नों  द्वारा  जानकारी  शस  मंत्रा  i  Ho  ao  Cf,  प

 मांगने के  बजाये  प्रायः  दी  जा  रही  आदमियों  से  भरे  हुए  पिंजड़े  के  गढ़े  के  तल  से

 टकराने  के  फलस्वरूप यह  दुर्घटना  हुई  ।
 श्री  Yo  सी  हम  केवल  स्पष्ट  रूप

 से  परिस्थिति  की  ओर  ध्यान  आकर्षित  करते  )  चौबीस  ब्यक्ति  घायल  हुए  |

 बाद  में  किसी  व्यक्ति  की  मृत्यू  की  सूचना

 श्री  सरमा  :  क्या  सरकार  कृपया  चाय  मिली  नहीं  ह  ।

 जांच  समिति  को  जाली  बोलियों  के  निर्दिष्ट  एक  l 2  खदान-निरीक्षक  द्वारा

 मामले  की  छानबीन करने  को  कहेगी ?  जांच की  गई  ॥

 श्री  करमरकर  :  मेन  कहा  है  कि  में  पता  पहली  दृष्टि  में  एसा  मालूम  पड़ता

 लगाऊंगा  |
 है  कि  रस्सी  लपेटन  के  यंत्र  के  चालक  से  जानबूझ

 वित्त  मंत्री  सी०  डो०
 देशमुख

 )  कर  अथवा  असावधानी  से  यह  हुई

 कभी  कभी  ये  अभिवेदन  वित्त  मंत्रालय  को  किन्तु इस  मामले  का  अनुसन्धान  रहा

 भेजे  जाते  हैं  ।  कुछ  दो  दिन  पहिले  मुझे  ह

 454  P.S.D
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 श्री  विशाल राव  :  क्या  में  जान  सकता  पटसन  की  पुरानी  यंत्र सामग्री

 हूं  कि  किन  परिस्थितियों  में  पिंजड़े  के  स्यान पर  नयी  लगाने से  पटसन  के  उत्पादन

 की  बोज्ञवहन-मर्यादा  का  अतिक्रम  किया  की  मात्रा  तथा  गुण  पर  पड़ने  वाला  प्रभाव  ;

 गया ?  इस  काम  को  लगनेवाला

 श्री  ato  ato  उन  परिस्थितियों  मानित  तथा

 की  जांच  हो  रही  है
 ।  सामान्य  नियम  tar  उन  देशों  के  नाम  जिन  से  नयी

 दिखता है  कि  केवल  दस  व्यक्ति  पिंजड़े  में  यत्र सामग्री  आयात  की  जायंगी  ?

 किन्तु  पचीस  व्यक्ति  उस  में  प्रविष्ट

 हुए ।
 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  zo

 टी०  :  उत्पादन  की
 श्री  विशाल राव  क्या  सरकार  को

 मात्रा  बढ़ाना  अथवा  गुण विकास  करना
 ज्ञात  है  कि  गत  दो  महीनों  में  यह  दूसरी

 यह  आधुनिकीकरण  का  उतना

 कि

 श्री  बी०  alo  गिरि  में  माननीय  सदस्य
 प्रमख  उद्देश्य  नहीं  जितना

 अन्य  देशों  के  आधुनिक  कारखानों  से  स्पर्धा

 से  जानकारी  स्वीकार  करता  हूं  ।  करने के  उत्पादन  व्यय  घटाना
 a

 डा०  तब्सुम  क्या  र  माननीय  मंत्री  ह्

 से  यह  सुना  कि  एक  खदान-निरीक्षक  अभी  किसी  योजना  को  अन्तिम

 इस  मामले  में  अनुसन्धान कर  रहा  है  ?  रूप  नहों  दिया  गया  हूं  इसलिये  आधुनिकीकरण

 श्री  ato  ato  जी  हां  के  व्यय  निश्चित  अनुमान  देना  असम्भव

 डा०  जयसूर्या  :  क्यो ं?
 है  ।  वह  यथावकाश  ७०  से  ८०  करोड़

 रुपयों  के  घर  में  जायेगा  |
 श्री  बो०  बो०  क्योंकि  केवल  वही

 उपलब्ध था  |
 स्टिंग  क्षेत्र  वाले  देशों  से  आयात

 की  अपेक्षा है  ।

 श्री  बिट्ठल राव  :  क्या  रस्सी  लपेटने  के

 श्री  एल०  एन०  fray  :  क्या  यह  तथ्य
 यंत्र  के  चालक  में  शिल्पी  अहंता  थी  अथवा

 कार्मिक-संघ  विरोधी  करतूतों  के  फलस्वरूप  है  कि  प्रमुख  निर्यात  नियंत्रक  नें  जो  अभी

 उसको  इस  पद  पर  दी  गई  थी  ?  युरोप  धूम  कर  आये  ह  ,  यह  सिपारिश  की

 श्री  alo  ajo  fafe  :  उसमें  शिल्पी  है  कि  यदि  विश्व  बाजारों  में  हमारी

 पत्य  समान  अवस्था  हमें  कायम  रखनी
 अहंता थी  ।

 तो  भारतीय  पटसन  उद्योग  का  आधुनिकीकरण
 शी  सारंग घर  दात  :  में  जान  सकता

 करना  चाहिये  ।

 हूं  कि  क्या  आहत  व्यक्तियों को  कर्मचारी
 श्री  टी०  टी ०

 क्षतिपूर्ति  अधिनियम  के  अनुसार  पर्याप्त
 ११  जुलाई  १९५२  के  प्रदान  संख्या  १७०५  का

 क्षतिपूर्ति  दी  गई  है  ?

 उत्तर  देते  समय  में  ने  श्री  झा  के  प्रतिवेदन

 श्री  वी०  ato  अवश्य  ।
 की  प्रतिलिपि  सदन  पटल  पर  रखी  थी  ।

 पटसन  को  यंत्र सामग्री  माननीय  सदस्य  वह  पढ़ेंगे  तो  इस  विषय  में

 *  cAS  श्री  oto  मिश्र  उन  के  मतों  का  समेत  न  उन्हें  उसमें  |

 शी  एल०  एन०  क्या  सरकार क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे  :  भारतीय  पटसन  उद्योग  का  विकेंद्रीकरण  करना
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 चाहती  हैं  और  यदि  तो  बिहार में  थ्रो  to  टो ०  :  पहिले

 एक  ऐसा  कारखाना
 कायम  करने

 उनका  एक  बार  प्रश्न  का  उत्तर  देते  समय  में  ने  कहा

 विचार है  ?  है  कि  यह  विषय  विचाराधीन  हैं  ।  सरकार  ने

 श्री टो  ०  टी ०  कृष्ण माचा  यदि  माननीय  इस  विषय  में  कोई  अभिन्न  नहीं  किया

 न  तो  निजी  उद्योग  भी  इस  समय  विशेष सदस्य  नयी  इकाईयों  के  विकेन्द्रीकरण  की

 बात  कर  रहे  तो  वही  हमारी  नीति  है  ।  उत्सुक  दिखते  हैं  ।

 जहां  तक  हो  उन्हें  भिन्न  भिन्न  टेलीफोन के  भूमि  गत  तार

 स्थानों  में  कायम  करने  की  हमारी  इच्छा  *
 १८९२, श्री  एन०  पो०  क्या

 जो  इकाईयां  अभी  विद्यमान हैं  उनके  गृह-व्यवस्था  रसद  मंत्री  यह
 बारे  में  प्रश्न  नहीं  उठेगा  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :

 श्री  केलप्पन :  यंत्र सामग्री  मनवाने  के  क्या  उस  निरीक्षक  ने  जिसे

 समय  क्या  हम  विभिन्न  देशों  से  भाव  पुछते  भारत  सरकार  ने  भारत  में  में  खरी  दे

 हुए  टेलीफोन  के  तारों  का  निरीक्षण  करने
 के

 st  टी०  टी०  कृष्ण माचा रों  :  जब  निजी  लिये  नियुक्त  किया  कोई  प्रतिवेदन  पेश

 उद्योग  नियंत्रण  तथा  विनियमन  के  नये  किया

 अधिनियम  के  sitar  अनुभूतियों  के  लिये  यदि  किया  तो  क्या उस  की

 प्रार्थना  करते  हे  तथा  सरकार  को  इस  मामले  में  प्रतिलिपि  सदन  पटल  पर  रखी  जा  सकती  है  ;

 हस्तक्षेप  करने  अवसर  मिलता  है  ।  तथा

 जहां  तक  निजी  उद्योगों  का  सम्बन्ध

 यह  अधिकतर  उनकी  इच्छा  का  सवाल
 कितने  मील  लम्बान  के  ऐसे  तार

 खरीदे  गये  थे  तथा  उन  की  कीमत  क्या  थी  ?

 परन्तु  सरकार  यह  अवश्य  देखेगी  कि  ये

 मांगें  डालर  अथवा  दुलंभ  मुद्रा  क्षेत्रों की  ओर  गृह  व्यवस्था  तथा  रसद  उपमंत्री

 भेज  कर  हमारी  विदेशीय  विनियम  की  दशा
 :  और  जी

 निरीक्षक  ने  निर्माण  की  अवस्था  में  जिन  तारों
 बिगाड़ी  नहीं  जाती  ।

 शमी  आर०  के०  चौधरी  :  क्या  में  जान
 का  निरीक्षण किया  उन  सब  के  बारे  में  कसौटी

 पत्र  प्रस्तुत  किये  हैं  ।  किन्तु  वे  तांत्रिक  तथा
 सकता हूं  कि  सरकार  अभी  जूट  की  खेती

 का  विस्तार  करने
 की

 नीति  पर  चल रही
 ara  हैं  जिन  की  पृष्ठ  संख्या

 ८८
 है  इस  लिये

 उन्हें  सदन  पटल  पर  रखना  अनावश्यक
 है  यद्यपि  उससे  अनाज  की  फसल  का  क्षेत्र

 दिखता है  । घटता  हो ?

 थ्रो  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  मेरी
 ६८७  मील  लम्बाई  के

 तार  कुल

 ८१९०४१३  रुपयों  में  खरीदे  गये  । राय
 में  यह  प्रशन  वास्तव  में  खाद्य  तथा  कृषि

 मंत्रालय  से  पूछा  जाना  चाहिये  ।  श्री  एन०  पी०  सिन्हा  :  क्या यह  तथ्य

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रशन  नहीं  उठता  |  है  कि  निरीक्षक  ने  इन  तारों  का  तब  निरीक्षण

 श्री  एल०  एन०  निश्  कड़ी  मांग  तथा
 किया  जब  वे  भारत कलो  भेजे  जा  चुके  थे

 ?

 मर्यादित  रसद  की  स्थिति  को  ध्यान में  रखते  श्री  ए  सा  नहीं  हुआ  ।  यद्यपि
 बया  सरकार  ऐसी  यंत्र  सामग्री  शीघ्र  यह  तय  हुआ  था  कि  निरीक्षक  निर्माण  अवस्था

 मंगवाने
 का

 विचार  कर  रही  हे  ?  में  तारों  का  निरीक्षण  फिर  भी  वे  वहां
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 पहुंचने  पर  उन्हें  पता  चला  कि  अधिकतर  है  जो  या  यहां  के  जापानी  दूतावास ने

 तारों  का  निर्माण हो  गया  था  ।  अथवा  तार  बेचने  वाली  फर्म  ने  निकाला था

 और  जिस  में  यह  कहा  था  कि  शर्तों  के  अनुसार
 थ्री  एन०  पी०  सिव्हा : में में  जान  सकता  हूँ

 माल  का  प्रदाय किया  गया  है  तथा  माल  के
 क्या  करार  में  कोई  एसी  ad  थी  कि

 जो  तार  खराब  निकलेंगे  उन  को  वे  व्यापारी
 गुणे  के  बारे  में  उन  पर  अब  कोई  जिम्मेवारी

 बदल  देंगे  ?
 नहीं हैं  ?

 थो  बुरा गोहिन  :
 में  ने  पहले  ही  कहा  है

 श्री  जी  हां  ।  करार  में  एक

 खण्ड  था  जिस  में  यह  आश्वासन  दिया  गया  था
 कि

 वे  अपने  खर्चे  से  दोष  हटाने  को  तैयार  हुए

 और  उन्हों  ने  १,९  ३,७३७  गज
 कि  तार  कम  से  कम  दो  वर्ष  की  अवधि  तक  अच्छी  तार  बदला  दिये  जिस  से  पोस्ट  तथा  तार  विभाग
 तरह काम  देंगे  ।

 का  समाधान  हुआ

 श्री  एन०  पो०  नया  यह  सच  है  कि
 श्री ए०  ato  कदाचित्  मेरे  प्रशन

 तार  टिकाऊ  साबित  नहीं  हुए  और  बाद  में
 का  आशय  समझा  नहीं  गया  है  ।

 लौटायें गये  ?

 श्री  बुरा गोहिन :  जी  यह  तथ्य  अध्यक्ष  अब  वह  व्यर्थ  है  ।  वे

 बड़े  आकार  के  तथा  कलकत्ता  क्षेत्र  में  उपयोग  में  कहते  हैं  कि  विक्रेताओं  ने  जिम्मेवारी  मान

 ली
 लाये  गये  तारों  के  बारे  में  यह  विशेष  रूप  से

 सच  हैं  ।  जब  इन  दोषों  का  पता  चला  ती  श्री ए०  सो०  गुहा
 :

 एक  प्रकट  निवेदन
 निर्माताओं  का  ध्यान  उन  की  तरफ  आकर्षित  किया  गया  था

 किया  और  अन्त  में  वे  अपने  खर्चे  से

 यह  दोष  हटाने  को  तैयार  |
 अध्यक्ष  महोदय  परन्तु

 अब
 उन्होंने

 हमारी  बात  मान  ली  है
 ।

 इस  विषय  का  पीछा
 श्री  एन०  पी०  सिन्हा  :  में  जान

 करने  से  कोई  लाभ  नहीं  ।

 सकता हूं  कि  सरकार  को  इस  सौदे  में  कितना

 श्री  पो०  एन०  क्या  सरकार यदि  कोई  पड़ा
 ?  अंडर  ग्राउण्ड  टेलीफोन  के  बिल  के  लिये id

 श्री  बुरा गोहिन :  इस  में  सरकार को  कोई
 भी  प्रीवेन्टिव  डिटेंशन  fas  पार्लियामेंट में

 लाने का  विचार  कर  रही है  ? नुकसान उठाना  नहीं  पड़ा  ?

 श्री  पटेरिया :  नया  में  उन  व्यापारी  अध्यक्ष  महोदय
 :  शान्ति

 संस्थाओं  के  नाम  जान  सकता  हू  जिन  से  ये

 तार  लिये  गयें  थे  ?  टिन  तथा  लोहे  की  कतरनें

 2283.0  डा०  राम  सुलग  सिंहः  क्या
 श्री  बुरा गोहिन

 :
 भारतीय  एजेन्ट  का  नाम

 हैँ  ह [ज मसस  कामिनी  इजनीयरिंग  कार्पोरेशन  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बतलाने  की

 बम्बई  और  उत्पादक  फर्म  का  नाम  कृपा  करेंगे  :

 है  मैसेज  फु रुकवा  इलेविट्रक  कंपनी
 क्या  टिन  तथा  लोहे  की  कतरने

 जापान  भारत  से  निर्यात  की  जाती  तथा

 श्री  ए०  सी
 ०

 पहा  बया  मंत्री  जी  का  ध्यान  यदि  किन  देशों  को  वे

 उस  निवेदन  की  ओर  आकर्षित  किया  गया  निर्यात  की  जाती  तथा
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 सन्  १९५१-५२  में  टिन  तथा  लोटे  गणितीय  उपकरण  कल  इत्ता

 कतरनों की  कितनी  निर्यात  *
 १८९५.  थी  ए०  सो०  क्या

 हुई  उत्पादन  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (aft  दा  टी
 ०

 गणितीय  उपकरण  कार्यालय

 कृष्ण मा वारो  )  टिन  के  निर्यात की  कलकत्ता  की  विद्यमान  अवस्था-जिस में  उस

 अनुमति  नहीं
 है  किन्तु  अनुपयुक्त  लोहे  के  टुकड़ों  के  प्रतीकात्मक  तथा  वा  ण॑ज्यिक  पहल ओं  का

 के  निर्यात की  अनुमति  हूं  ।  भी  fader

 )  तथा  एक  जिस  में  सन्  १९४९,  १९५०  तथा  १९५१

 सन्  १९५१-५२  में  किन  देशों को  तथा  कितनों
 का  वार्षिक  व्यय  तथा  बिक्री  से

 लोहे  कीं  कंतरनों  निर्यात  हुईਂ  यह  जानकारी  a  पिछले  कुछ  वर्षों  इस
 दी  गई  सदन  पर  रखा  जाता  है  ।

 की  कार्यवाही  की  जांच  की  गई  तथा

 परिशिव्ंड  ९,  अनुताप  संख्या  १६]
 यदि

 की
 गई

 जांच  के डा०  राम  सुभा  सिड  विवरण से  यह  परिणामस्वरूप  जो  सिफारिशें की  गई  '  वे
 दिखता है  कि  स्वीड़न ने  भारत  को  ४  टनों

 कहां  तक  अमल  मेंਂ  साथी  गई
 ?

 के  ३०००  रुपये  दिये  fay  पाकिस्तान  ने
 उत्पादन  मंत्री  के  सी०

 १८  टनों के  केवल  १३३२  रुपये  दिये  ।  क्या
 ह ग. णतीय  उपकरण  कार्यालय

 जान  सकता  हुं  कि  ऐसा  क्यों  gar
 ?

 को  अब  राष्ट्रीय  उपकरण

 भी  Zo  टो ०  झृष्णसाज्ञारो  :  यह  सारा
 कहते  एक  केन्द्रीय  सरकार  का

 कतरनों  के  गुणावगणों  पर  निर्भर  रहता  है  ।  औद्योगिक  उपक्रम  हैं  जो  विभाग  err  चालित

 गणितीय  उपकरण  है  ।  बड़  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  के

 अध  दो क्षणिक *
 १८९४.  श्री ए०

 Ho  यहा  क्या
 संस्थायें  आदि  को  वैज्ञानिक  तथा  गणितीय

 वाणिज्य  wat  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की
 उपकरणों का  प्रदाय  करता  है  तथा उन  के

 कृपा  करेंगे

 उपकरणों  की  मरम्मत  का  काम  भी  करता  हैं  ।
 देश  में  गणितीय  उपकरणों  की

 निजी  संस्थाओं तथा  अफगानिस्तान
 मांग  तथा  उत्पादन  कितना

 ब्रह्मा  आदि  जेसे  कुछ  निकटवर्ती  विदेशों  को

 )  वार्षिक  आयात  भी  sara  किया  जाता  हैं  ।

 भारतीय  उत्पादन  की  राशि  और

 उस  का  तथा

 क्या  इस  उद्योग  को  संरक्षण  व्यय  बिक्री से  प्राप्ति

 दिया  जाता  ह
 ?

 रुपये  रुपये वाणिज्य  तथा  शदोगमंत्री

 (ae

 टो ०

 :  से  ए  विवरण  १९४९-५०  २२-३४  लाख  १६.
 ७४  लाख

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  दिखाय  VZHO-KY  २१.  १८  लाख  we.  ६९  लाख
 परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  सख्या  १७]

 RSH R-HQ  232.22  लाख  १७.५७  लाख

 जी  नही ं।
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 जी  दिसम्बर  १९४७ में  प्रो०
 प्रगणकों  में  कुछ  वृद्धि  हो  गई  है  ।  उलटी  दिशा  में

 जी०  आकर  परांजपे की  अध्यक्षता  में  फैक्टरी
 च्  पश्चिमी  बंगाल  से  पूर्वी  बंगाल  को

 की
 कार्यवाही  का  पुनरीक्षण  करने  के  लिये  जाने  वाले  हिन्दू तथा  मुस्लिम  प्रेरकों  की

 एक  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  की  गई  थी
 |

 संख्या  भी  बढ़  गई  है  ।  ये  आंकड़े  प्रेक्षकों

 के  हैं  जिन  में  निष्क्रमणकारियों से  अन्य  लोग  भी

 समिति  ने  फैक्टरी  की  सम्पूर्ण  शामिल  हैं  ।

 पुनरंचना  करने  की  सिफारिश  की  जिस  से

 आवश्यक कच्चे  माल  सहित  अनेक  अन्य
 (१)  ऐसा  मालूम  पड़ता  है  कि

 उपकरण  निर्माण  करने  का  उस  का  सा मध्य  हाल  ही  में  पूर्वी  बंगाल  से  आन  वाले  निष्क्रमण

 बढ़  जायेगा  ।  स्थायी  वित्त  समिति  ने  कारियों म  से  बहुसंख्य  लोग  उन  दो  या  तीन

 १९५१  में  फैक्टरी  की  पुनरंचना के  लिये
 जिलों  से

 आ
 रहे  हें  जहां  आधिक  परिस्थिति

 एव  मामूली  योजना  मंजूर की है की  है  जिस के  अनुसार  बिगड़  रही है

 १९५१-५२  के  अगले  तीन  वर्षों  के  अवकाश  में

 (२)  जून  महीने
 में  पूर्वी

 बंगाल ८०  लाख  रुपयों  का  व्यय  होगा  ।  इस  योजना  को

 कार्यान्वित  करने  के  लिये  कलकत्ता  के  समीप  से  पश्चिमी  बंगाल  आने  वाले  हिन्दू  पथिकों  की

 जादवपुर में  ८.३  एकड़  ज़मीन का  एक  टुकड़ा
 दैनिक  औसत  संख्या  ४७७३  थी  ।  उसी  अवधि

 में  पश्चिमी  बंगाल  से  पूर्वी  बंगाल  जाने  वाले  हिन्दू भी  अजित  कर  लिया  गया  है  ।  फैक्टरी  के

 लिये  एक  नई  इमारत  का  निर्माण  शीघ्र  शुरू
 पथिकों  की  दैनिक  औसत  संख्या  ४९९५  थी  ।

 होने  की  अपेक्षा  हे  ।  नयी  यंत्र  सामग्री  के  लिये  जुलाई  के  पहले  पखवाड़े में  पूर्वी  बंगाल  से

 पश्चिमी बंगाल  आने  वाले  हिन्दुओं की  औसत
 आंध्र

 दी  गई  हे
 ।

 कुछ  विदेशी  सस्थाओं  से

 शिल्पी  सहायता  के  लिये  बात  चीत  चल  रही
 संख्या  ५७८३  थी  ।  जुलाई  के  पहिले  पखवाड़े

 है  जिस  से  फैक्टरी  में  पारदर्शक  कांच  पैदा  में  पश्चिमी  बंगाल  से  पूर्वी  बंगाल  जाने  वालों

 की यह  औसत  संख्या ६१२२  थी  ॥ हो  सकेगा  जो  कि  एक  परमावइ्यक एव एवं

 युद्धोपयोगी कच्चा  माल  है  ।  (3)  इस  विषय  के  बारे  में

 पाकिस्तान  सरकार  से  कोई  पृच्छा  नहीं  की
 पुर्जों  बंगाल  के  निष्क्रमण  गई  ।

 *
 २८९६.  श्री  ए०सी०  कया  प्रधान

 श्री  ए०  सी०  क्या  में  जान  सकता  हूं
 सूत्रों  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 कि  भारत  के  उच्च  आयुक्त  ने  अपनी  हाल  ही  की
 क्या  पिछले  कुछ  दिनों  में  पूर्वी

 पूर्वी  बंगाल  यात्रा  के  बाद  वहां  के  अल्पसंख्यकों
 बंगाल  से  भारतीय  भूमि  में  निष्क्रमण  करने  वाले  को  स्थिति के  बारे  में  कोई  प्रतिवेदन  पेश
 हिन्दुओं  की  संख्या  में  वृद्धि  हुई  तथा

 किया हैं  ?
 यदि  हुई  तो

 (१)  उस  का  थी  जवाहरलाल  नेहरू :  उन्हों  ने  हम  से

 प्रदोष  बात  चीत  की  ।  उन्हों  ने  कोई  लिखित
 (२)  औसत

 तथा
 सरकारी '  प्रतिवेदन  नहीं  भेजा  ।

 (३)  क्या  पास्तान सरकार  के  साथ

 यह  प्रदान  उठाया गया  है  ?
 at  To  सो०  गुहा  में  जान  सकता

 प्रधान  जवाहरलाल  :  हूं  कि  क्या  सरकार  पाकिस्तान  सरकार  के

 हाल  ही  में  पूर्वी  बंगाल  से  परिश्रमी  साथ  वे  प्रशन  उठाना  चाहती  हैं  जो  उच्च

 बंगाल  को  जाने  वाले  feat  तथा  मुस्लिम
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 af  जवाहरलाल  नहरू  क्योंकि  हम  १९५१-५२  वर्ष  ह  को

 सदा  ही  विशेष  उठाते  रहते हैं  ।

 पड़ी ? डा०
 एस०  पी०

 मुखर्जी
 :  क्या  में

 प्रधान

 मंत्री  से  पूछूं  कि  इन  आंकड़ों  की  गणना  के  समय  मंत्री
 (st  ए०  पी०

 9०
 कौन  हिन्दू  हें  तथा  कौन  मुस्लिम  हैं  यह

 aa

 जाना  जा  सकता  हैं
 ?

 (a)  एक  fran सदन  पटल  पर

 खा  जाता  है  |  ९

 ठीक  ही  कहते  है  यह  भेद  करदा  सदा

 नहीं  होता  क्योंकि  बंगाली  मुस्लिमों  और
 हिन्दु

 ददन  पटल  पर  रख  दी ओं  में  विलक्षण  सादृश्य  में  इतना  ही  कह

 |  हैं  ।  कि  यह  उन्हों  का  दिया  हुआ

 .
 2

 जिन्होंने
 पथिकों

 को
 देखा  उन  की

 गलतियां  सोने को  पेंसिलें

 हो  सकती  हें  ।
 *
 १८९७. श्री  बाल्मीकि  :  नया  वाणिज्य

 बिधि  तथा  अल्पसंख्यक
 कार्य

 मंत्री  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग े:
 :  उभय  प  ों  के

 !

 वाले  अधिकारियों द्वारा  स्वयं  पथिकों से  ही  सह  की  पेंसिलों  को  तयों

 कि  ल

 के  उत्पादन  का  प्रचार  करने  के  लिये  सरकार
 mat  के  लिखित  उतर

 सित्वरी  कृषि  सार  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमसंत्रो

 :

 १९४९-५०  Ro  ८२९  कुल  ।
 ्  और  १९५२  में  fared  कारखाने

 में  कितना  माल  पयार  हुआ  ?
 १९५०-५१  १६६२१०  कुछ  ।

 १९५१-५२  ३३४३५९  कुल
 ।

 मंत्रो
 के  ०  सो०  .

 (a)  जी
 मार्च  तथा  १९५२  में  अमोनियम  सल्फेट

 का  उत्पादन  ११४०७  तथा  १०८१९

 टन  था  ।
 FERS.  aft  कया  वाणी

 हि तद कमी

 a  व्यक्तियों  के  दीवार  wat
 os  am

 मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा

 *
 १८९०.  थो  बाल्मीकी  :  क्या  पू  करेंगे

 मंत्री  यद  बतलाने  की  कु  पा  करेंगे  :

 के  लिये
 दी

 गई  की
 संख्या  ;  तथा

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  शिवि
 रोंकी

 {  खद
 खग  निर्यातकों  at  दी  गई  ae.

 feat ?
 र  स्थित  और
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 टी  ०

 ठी
 ०  का  उत्तर  नकारात्मक

 :  में  उत्तर  देने  मे ंअसमथ  हो  क्या  सरकार  आदिम  जाति  के  लोगों  के

 हूं  कयों  कि  किस  अवधि  की  जानकारी  अपेक्षित  आर्थिक  विकास  के  लिये  ayer  देने  की  व्यवस्था

 ह  यह  स्पष्ट  नहीं  किया  गया  |  करने  का  विचार  कर  रही  हैं
 ?

 किसी  के  बिना  आज  प्लान  मंत्री  फे  संझा  सचिव  सतीश

 कल  अनुज्ञप्ति यां दी  जाती  ह  ।  अनुज्ञप्ति  से
 जानकारी  एकत्रित

 लेने  की  प्रक्रिया  भी  सरलतम  कर  दी  गई  हे  ।  की  जार
 रही  हैं  जो  यथा  समय  सदन  पटल  पर

 निर्यातकों  को  निर्यात  नियंत्रण  प्राधिकारियों  रख  दी  जायेंगी  ।

 के  पास  केवल  दो  बार  प्रार्थना पत्र  भेजने  पड़ते
 नदी  घाटी  योजनाओं  में  अम  विधियां

 प्रथमतः  अनुमति  प्राप्त  करने  के  लिये  जो
 १९०१.  थी  विद्या उं कार  क्या  श्रम

 प्रार्थना पन्न  मिलने  के  बाद  ४८  घटों  के  अंदर
 मंत्री  यह  बतलाने  की  SIT  करेंग

 उपलब्ध हो  जाती  है ंहूं  और
 उस  के

 वाद  जहाज़  पर
 माल  लादने  की  ware  लिखवाने के  लिये

 नया  इन  योजनाओं  में  काम

 करने  वाले  फैभंचारी  फ़रवरी
 जो  sat  दिन  मिल  जाती  हूं  ।

 मारी  भगतान  आद्योगिक

 बातचीत  चला कतर  विवाद  भौद्योयि  नौकरी

 कमेंचारी  क्षतिपूर्ति  अधिनियम  तथा  न्यूनतम *
 9८९९.  आ  Gato  dio  चौधरी

 क्या  सुचना  तथा  मंत्री  यह  बतलाने
 मारी  अधिनियम  के  उपबन्धों  द्वारा  सरक्षित

 की  कृपा  करेंगे कि  सन  2S & L-4KQ  में  केन्द्रीय

 ToFaat  बिवाचन  org  सेंसर  बोर्ड
 (१)  हीरापुर

 (२)  दासोदर  घाटी

 उदा  कितने  चलचित्रों  का  विवाचन  हुआ  (३)  नांगल-भाखड़ा  योजना  ;

 ~
 ? हग

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  तथ्य
 were 1

 तथा  प्रसारण  मंत्री
 ०  ०  की  तरफ  आकर्षित  किया  गया  हूं  कि  इन  सब

 मनी  १९५१-५२  TH
 में  केन्द्रीय  चल  चित्र  स्थानों  में  अथवा  HT  से  कम  कछ  स्थानों  में

 विवाचन  पृष्ठ  ने  ३८१२  चलचित्रों  का  उप  रशिनि्दिष्ट  अधिनियमों  के  उपबन्ध  जारी

 क्षण  फिया  |
 नहीं  हें  जिस  के  फलस्वरूप  कर्मचारियों  की

 आदिम  जाति  के  लोगों  को  apart
 बड़ी  संख्या  असंरक्षित रहती  हैं

 क्या  सरकार  को  अभिवेदन
 FeQoott  गोहन  :

 क्या  प्रधान  मंत्री

 यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे

 मिले  जिन  १ यह  प्रार्थना की  गई  है  कि

 उपय  क्त  तथा  अन्य  श्रम  विधियों  के  उपबन्ध

 क्या  भारत  सरकार  के  सामने  इन  श्रम  क्षेत्रों  में  लागू  तथा

 उत्तर  पूर्वीय  सीमा  एजेंसी  के  बकी  विभागीय
 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या

 आदिम जाति  क्षेत्र  औद्योगिक तथा  वाणिज्यिक
 कार्यवाही करने  का  सरकार  का  विचार

 उपक्रमों के  लिय  वहां  के  आदिम  जातीय

 लोगों  को  ऋण  देने  की  कोई  योजना  है
 ?

 शम  मंत्री  (att  थी ०  ayo

 यदि  का  उत्तर हां  तो  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  से  जानकारी  एकत्रित

 १९५०-५१  तथा  PB4H8-HQ  में  कितनी  की जा  रहो  ह  और  यथा  समय  पटल  पर
 राशियां  दी  रख  दी  जायेंगी ॥
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 सदी  घाटी  योजना  स्थानों  पर  दुर्घटनायें  प्रमुख  सिफारिशें  क्या  हूं  ;  तथा

 सरकार  द्वारा  स्वीकृत
 क

 RZor.  at  जिधालंक।र क्या  सिचाई
 यदि कोई  हों  ?

 लथा  चित  मंत्री  यह  वतलाने
 की  कपा  करेंगे  :

 सिचाई  तथा  बरीयत  wat
 (१)  इन  स्थानों पर  सन्  234 0-4 8

 तथा  १९५१-५२  में  हुई  दुर्घटनाओं  की  संख्या
 :

 :
 ।

 (१)  तथा  sat  नहीं
 उठते

 (२)  दामोदर घाटी  तथा
 wa  यें  पुनर्वास

 (३)  नांगल  भाखड़ा  योजना  ;
 कीं सभीं  एस०  सी ०  क्या

 दुर्घटनाग्रस्त  व्यतीत  (१)
 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 भर  (2)  sae  आयोग्य  हुए  तथा

 ware  ज़िले  में  पुनर्वास  के
 (३)  कुछ  समय  के  लिये  अयोग्य  हुए  ;

 करण  की  रूपरेखा ;
 कितने  मामलों  में  क्षतिपूर्ति

 क्या  pare  जिले  में  आरम्भ
 दी  गई  है  तथा  क्षतिपूर्ति की  राशि  ;

 क्या  यह  तथ्य  हूँ  कि  कुछ  मामलों

 किये  गये  पुनर्वास  कीथ  के  बारे  में  लेखापरीक्षक

 का  प्रतिवेदन  प्राप्त  हुआ
 में  दुर्घटना  होने  के  बाद  एक  या  अधिक  वर्ष

 तक  कोई  क्षतिपूर्ति  नहीं  दी  गई  और  कुछ
 लेखापरीक्षक  के  प्रतिवेदन  मैं

 प्रगट  होनें  वाली  अथवा  yar
 मोडें

 में  कोई  भी  क्षतिपूर्ति  नहों  दी
 गई

 ;

 क्या  सरकार को  एसी  शिकायतें
 कोई  आंकड़ों  का  धन  का

 धन  के  अपव्यय  अथवा  गोलमाल  का  मामला
 मिली हैं  कि  अनेक  मामलों  में  कोई  भी

 प्रगट  हुआ  ;
 पूति  नहीं  दी  गई  ;  तथा

 पट है ही  का  स्वरूप  और  साथ
 यदि  तो  सरकार  इस  बारे

 में  कमंचारियों  के  अधिकारों  का  संरक्षण  ही  भारत  सरकार  के  अधीन  दूसरे  क्षेत्रों  की

 करन  के  लिये  कौन  कौन  से  पग  उठाने  का
 तुलना  में  इसके  यदा  का  प्रतिशत  ;

 विचार कर  रही  है  ?  निराश्रित  परिवारों  की  war

 और  सहायता  की  निश्चित  योजना  ;
 लिखाई  तथा  विद्युत  मंत्री

 :  से
 जानकारी  एकत्रित  क्या  ऋण  वितरण  की  शतं  तथा

 की  जा  रही  है  और  यथा  शीघ्र  सदन  पटक  योजना से  ग्राहकों  को  संतोष  हुआ  अथवा

 पर  रख  दी  जायेगी ।
 कुव्यवहार  तथा

 भ्रष्टाचार  की  कुछ  शिकायतें

 गंगा  बांध  परियोजना  ei  तथा

 *
 १९० ३,  att  बमन  :  क्या  सिचाई  क्या  विस्थापित  व्यक्तियों  ने

 तथा  वियत  मत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  खेती  के  क!मों  के  लिये  आत्मप्रेरणा  से  ट्रैक्टर

 क्या  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  संगठन  स्वीकार  किया  है  अथवा  सरकारी

 आयोग ने  गंगा  बांध  परियोजना के  बारे  में  प्रेरणा  से  कुछ  व्यक्तियों  ने  तौर  पर

 अपने  अनुसंधानों  के  फल  प्रस्तुत  कर  दिये
 ले  लिया  हैं  तथा  उक्त  संगठन  का  ढांचा  ..

 P=
 1
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 पुनर्वास  मंत्रो  ए०  पी०
 :

 कचार के  कार्यकरण  की  व्यवस्था  में  *
 १९०५.  श्री  वाणिज्य

 इन  अधिकारियों का  समावेश  है  :
 तथा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  ि
 (१) एक

 (२)  एक
 आज  भारत  में  कितनी  सिगरेट

 (३)  एक  लेखापरीक्षक  सहित  फैक्टरियां  काम  कर  रही  हें  तथा  वे  कहां

 वितीय  स्थित हं  ड

 (४)  तीन  उप-विभागीय  सहायता
 देश में  पैदा  होनें  वाली  कितनी

 तथा  पुनर्वास  तमाखू  इन  फैक्टरी  में  उपयोग  में  लायी

 जाती हूं  ;
 (५)  निरीक्षक ।

 भारत  में  सिगरेट  का  कितना
 और  करीमगंज  के  कागज  बनता  है  और  सन्  १९४९,  १९५०

 विभागीय  सहायता  तथा  पुनर्वास  अधिकारी  तथा  १९५१  में  उसका  कितना  आयात

 के  लेखा परीक्षण प्रतिवेदन  से  २३५००  रुपयों  तथा

 का  एक  अनधिकृत भूगतान  प्रगट  होता हें  |
 उपर्युक्त  वर्षों  में  कितनी  मूल्य  के

 सिगरेटों का  आयात  हुआ  ? पुनर्वास  की  विभिन्न  योजनाओं

 की  जानकारी देने  वाला  एक  विवरण  सदन  afore  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  :  एक  fray  सदन

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट ९,  अनुबन्ध  संख्या  १९]  अभी तक  कोई

 आधिक  परिमाप  न  की  जाने  से  पुनर्वास  कार्य  ९,  अनुबन्ध  संख्या  २०]

 में  कितना ar  मिला  हैं  यह  कहना  कठिन
 लगभग  ४५०  लाख  पौंड  ।

 इसी  के  कारण  भारत  के  दूसरे  क्षेत्रों  से
 भारत  में  सिगरेट के  कागज  का

 कचार  में  प्राप्त  यश  की  तुलना  नहीं  की  जा

 सकती ।
 उत्पादन  नवम्बर  १९५०  में  शुरू  हुआ  और

 १९५०  तथा  १९५१  में  क्रमश  ३६  तथा

 ५९४  कागज  पेदा  हुआ  ।  सिगरेट निराश्रित  परिवारों  को  या  तो

 पुनर्वास  मदद  दी  गई  हूं  अथवा  उन्हें  अनाथा  के  कागज  के  आयात के  आंकड़े  उपलब्ध

 wat  एवं  चिकित्सालयों में  प्रविष्ट  कर  दिया  नहीं हें  ।

 गया  है  |  एक  विवरण  सदन  पटल  पर

 रखा  जाता  ।  परिशिष्ट  ९,

 ऋणों  की  राशियों  की
 अनुबन्ध  संख्या  २०]

 तथा  उनकी  प्राप्ति  में  विलम्ब  की  शिकायतें

 मिली  परन्तु  भ्रष्टाचार अथवा  कुव्यवहार

 की  कोई  शिकायत नहीं  ।
 *१९०६,.  श्री  घुसाया :  क्या  वाणिज्य

 अपेक्षित  जो  तुरन्त
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 उपलब्ध  नहीं  एकत्रित  की  जा  रही  है
 खला े

 (*)  एसी  प्रमुख  आयातित  बस्तुएं

 और  मिलते  ही  AQ  पिगी  ।  जिनका TT  १९५१  तथा  १९५२ के
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 फरवरी  तथा  at  महीनों  में  पुन्निर्यात  लोहे  तथा  इस्पात  के  कारखाने

 हुआ i
 तथा

 के  Rod.  st  गणपति  क्या
 इन  वस्तुओं के  पूनिया  में

 क्या  लाभ  अथवा  हानि  उठानी  पड़ी  तथा  किन

 वाणिज्य  तथा  उद्योग
 मंत्री

 यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंग े:
 देशों  को  ag  पुनर्निर्माण हुआ  ?

 s_}  ह
 सन्  Reve  से  १९४५२  के  भीतर

 वाणिज्य  तथा  उच्चयोग  मंत्री
 भाग  हिंद  तथा  में  के  राज्यों  के  विभिनन

 fo  :
 जिन  वस्तुओं  क्षेत्रों  में  कितने  लोहे  तथा  इस्पात  के  कारखाने

 के  बारे  में  जानकारी  उपलब्ध  है  उनके  विषय  स्थापित हुए  ;

 में  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  !

 लोहा  ,  ढाला  हुआ  ढाला
 परिशिष्ट ९,  अनुबन्ध  संख्या  २१]

 हुआ  सीमेंट  तथा

 निर्यात  वाणिज्यिक आधार  पर  सिलिकान  इन  विभिन्न  प्रकारों  का  कुल

 होते  हें  न  कि  सरकारी तौर  पर  ।  इस  लिये  दन  कितना  हुमा  तथा  उत्पादन  राशि  का

 सरकार  के  पास  यह  जानकारी  नहीं  कि  इन
 राज्य-वार  ब्यौरा  ;  तथा

 वस्तुओं  के  बारे  में  व्यापारियों को  कितना  १९४९-५२  में  —

 लाभ  हुआ  अथवा  कितनी  हानि  उठानी  पड़ी  |  लोहे  के  लिये  बिजली  की  भट्टियां  तथा  सम्बद्ध

 आयातित  वस्तुओं  के  पुननिर्यात  का  देशवार  कारखाने  कितने  स्थापित  हुए  तथा  उनके

 नाम  एवं  स्थान ? ब्यौरा  अलग  अलग  नहीं  रखा  जाता

 वाणिज्य  तथा  उद्योग मंत्रों  टो०  टी ० कपड़े का  आयात

 *
 RVaig, wt थी  जतानी  :  नया  वाणिज्य

 कृष्णमाचारी )  :  तथा  एक

 विवरण  सदन  पटल  पर  रखना  जाता  हैं  |

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या  २३]

 वर्ष  १९४९-५०,  2A4o-& 8
 निर्दिष्ट  अवधि  में  मैसूर  आयरन

 तथा  १९५१-५२  में  विदेशों  से  भारत  में
 एण्ड  स्टील  ने  एक  बिजली

 आयातित  कपड़े  की  राशि  तथा  मूल्य  ;  तथा
 से  चलने  वाली  इस्पात  भट्टी  की  स्थापना

 किन  देशों  से  यह  आयात  हुआ  पूर्ण की  हैं

 तथा  किन  प्रकारों का  ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रो  टी०
 दियासलाई  फैक्टरियां

 टो  ०  :  तथा
 कै  RF 08,  श्री  गणपति राम  कया  वाणिज्य

 तीन  विवरण  सदन  पटल  पर  रखे  जाते  हैं

 परिशिष्ट  १९,  अनुबन्ध  संख्या  २२]
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  वतलाने

 की
 कृपा

 क
 रेंगे

 :

 भारत  में  कितनी  दियासलाई

 सन्  १९४९-५०  का  कुल  आंकड़ा  ७२३
 की  फैक्टरियां काम  कर  रही  हें

 लाख  गज  हे  ।
 हमें  खेद  हे

 कि  २६  १९५२

 को  प्रश्न  संख्या  १२१६ का  उत्तर  देते  समय  हर
 एक  का  नाम  तथा

 राज्यानसार  ; च् जापान  से  आयात  का  आंकड़ा  जोड़ने  में  भूल

 होने  के  फलस्वरूप यह  आंकड़ा  ४८६  लाख  प्रति  वर्षीय  कुल  उत्पादन  तथा

 गज  बताया गया  था  नग  करके  १९५०-४१  का  ;
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 (7)  भारतीय  दियासलाई  फैक्टरियों  में  यदि  gar  तो  उसका

 कितनी  विदेशी  पूजो  aa  लगी  हैं  तथा  तथा

 किन  शर्तों पर  ;  तथा  क्या  भारत  के  उत्पादित  वस्तु ग्न ों

 के  लिये  जापान  में  कोई  मांग  है
 ?

 किन  विदेशों  ने  पूंजी  लगाई  है
 ?

 ब/शिज्य  तथा  Sat  wat  Zo

 वाणिज्य  तथा  उधोग  मंत्रो  टी०  टो
 ०  ठी ०  :  तथा  जी हां

 लगभग  १८४५  ।
 सन  PSAR-KR  में  जापान  को  अनक  वस्तु भ्र ों

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  का  निर्यात  इस  वर्ष  में  भारत  से  जापान

 जाता है
 |  परिशिष्ट  ,

 ९,  अनुबन्ध  को  निर्यातित माल  की  तथा  मूल्य  बतलाने

 संख्या  २४  वाला  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  ह  ।

 stad  वार्षिक  उत्पादन  y¥o,o00
 परिशिष्ट  ९,  अनुबंध  सख्या  २६]

 पेटियों का  है  जिनमें  ६०  सलाई यां  वाली  कुल  जी  हां  ।

 अवकाश  दिमाग
 xo  डिग्रियां  रहती  हैं

 १९५०-५१
 में

 at  Oa

 ६६०  उत्पादित  हुई  ।  जिनमें  ६०  IV RR.  श्री  alo  एन०  पी०  सिन्हा

 सचाइयों  वाली  कुछ  ५०  डिबियां  थी  ।  व्या  सुचना  तथा  प्रसारण  बतलाने

 लगभग  १२५  लाख  रपये  की  कृपा  करेंगे  :

 पूंजी  लगाने  की  शर्तों  की  जानकारी  तुरन्त  सरू  १९४९,  22%9,  BAR,

 उपलब्ध नहीं  है  ।  तथा  ZERR  में  मंत्रालय  प्रकाशनों  विभाग

 में  (१)  कर्मचारी  तथा  (२)  प्रकाशन  के
 स्वीडन

 ।

 लिये  किया  गया  व्यय  ;  तथा
 इस्पात  की  आवश्यकतायें

 *2R Qo,  शो  बया  वाणिज्य  (a)  saa  से  हिन्दी  प्रकाशनों  के  लिये

 तथा  उद्योग  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेग े;

 देश  की  इस्पात  विषयक  कुल  सुचना  मंत्री

 प्रकारानुसार  ;  तथा  केतकर )  तथा

 कल  श्रावश्यकतागं  में  से  कितना
 १९५२  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४०  का

 उत्तर  देते  समय  कहा  गया  था  कि  वित्तीय  वर्ष
 अंश  विदेशों  से  निर्यात  करना  पड़ता  है

 ?
 के  श्रतुसार ्  रखा  जाता है  न  कि  पत्री

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 वर्ष के  अनुसार  ।  सन्  LA¥S-Ko,  2QYo=¥  १

 ato  कृष्णमाचारी  )  :  कत्था
 १९५१-५२  इन  वित्तीय

 वर्षों
 at

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जता  है  ।
 अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  wa  विवरण

 प  दिखाये  प  विशिष्ट  ९  अनुबन्ध  संख्या  २५]  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 जापान को  नियति  परिशिष्ट  श

 अनुबन्ध  संख्या  9]

 के  श्री  ato  facet  सें  परिवारों  के  भवन

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की
 क्या

 कृपा  करेंगे
 *2923,.  .  शो  भगवत

 उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :

 क्या  १९५१-५२  में  जापान  (*)  feet  में  परिवारों  के  लिये

 को  कोई  माल  निर्यात  gar  था  ?
 तथा

 are
 प्रकार  के  कितने  भवन

 बने
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 उनमें  से  कितने  भवनों
 को  छतों  है  जिसके  अलावा  पटसन  की

 में  दरारें पड़  गयी  हैं  चाय  लाख  का  निर्यात  विगत  काल  में

 सरकारी खाते  पर  हा व्या  ये  दरारें  तारकोल  से  भर

 दी  गई  हे  aaa  कौर  किसी  द्रव्य  से  ;  तथा
 सुन्दरी  कृषि सार  के  जिक्र  मूल्य

 क्या  इन  दरारों  के  कारणों के  *
 १९१५,  भी  बेसल  :  क्या  उत्पादन  मंत्री

 वारे  में  कोई  जांच  हुई  है
 ?

 कृपया ४  १९५२ के  तारांकित  प्रशन

 उत्पादन  मंत्री  (At  के०  सो०  :  सख्या  CCC  तथा  २०  Fo¥R

 का  निद
 के  तारांकित संख्या  १०५३ को  दिये

 समय  मेरे  माननीय  मित्र  के  मन  में
 गयें  उत्तरों  की  we  ध्यान  देंगे  जिन  में

 प्रकार  भझ्रभिप्रेत  हूं  क्योंकि  सुन्दरी  में
 सुन्दरी  में  उत्पादित  कृषि सारों  का  उत्पादन

 प्रकार  का  कोई  भवन  नहीं  है  ।  व्यय  तथा  मूल्य के  बारे  में  जानकारी ओछी  गई

 wat  तक  सुन्दरी  में "के  प्रकार  के  १४४  कौर  यह  बतलानें  की  कृपा  करेंगे

 तथा  प्रकार के  FRR  भवन बने  हैं  ।
 कृषि सारों के  उत्पादन  में  प्रति

 तथा  ऐसी  कोई  दरार

 नहीं  है  जो  सदोष  रचना  के  कारण  पड़ी  है  ऐसा
 टन  ५००  रुपये  व्यय  होते  हूँ  किन्तु  वे  कृषि

 मंत्रालय को  प्रति  टन  ३५०  रुपयों के  भाव  से

 कहा  जा  सकता  तथापि  कुछ  ऊपरी  बाल
 बेचे  जाते  हें  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 बर  की  दरारे  प्रगट  हुईं  जो  कांक्रीट  जम  जाने
 क्या  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  feat

 से  पड़ती  है  तथा  जो  तुरन्त  ही  फैक्टरी  प्रभी  नुकसान  में  चल  रही  हैं  ;  तथा

 से  भर  दी  गई  हैं  ।

 दरारों के  स्वरूप  को  ध्यान  में  यदि  सल्फेट  श्राफ  अमोनिया  का

 रखते  हुए  किसी  stealer  जांच  की  संकोष  मुल्य  ३८०  रुपये है  तो  क्या  सरकार

 कता  नहीं  मानी  गई  ।  नें  विद्यमान  नुकसान  की  भरपाई  के  हेत ्

 सारों  की  बिक्री  की  कीमत  बढ़ाने  की  उपयुक्तता सरकारो  खाते  पर  निर्यात

 * 28 OY.  श्री  बंसल  :  क्या  वाणिज्य
 पर  विचार किया  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  उत्पादन  मंत्री  के०  Ato  रेड्डी  :

 fart  में  बनने  वाले  श्रमोत्यि
 सरकारी  खाते  पर  जिनका  निर्यात

 सल्फेट  की  RYo  रुपये  कीमत  जो  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्रालय  से  ली  जाती  हैं  वह  केवल
 सन्  १९४९-५०,

 सन्  8ARR  के  उत्पादन  को  लागू  है  कौर
 १९५०-५१  तथा  BERW—-AUR  में  सरकारी

 खाते पर  किये  गये  निर्यात का  वस्तु  अ्रनुसार
 इसलिये  तय  की  है  कि  आयातित  कृषिसारों

 की  wien  किसानों  को  वह  सस्ती  पड़े  ।  ठीक
 मुल्य ?

 कहें  तो  यह  मानना  पड़ेगा  कि  सुन्दरी  फैक्टरी

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०  टी ०  अभी  नुकसान  में  चल  रही  हैं  ।  परन्तु  किसी

 कृष्णमाचारी )  तथा  की  संख्या  फैक्टरी  के  प्रारम्भिक  में  उत्पादन

 में  सरकारी  खाते  पर  किये  गए  निर्यात  का  व्यय  सदा  ही  श्रमिक  होता  हैं  तथा माल  की

 अलग  निर्देश नहीं  होता  ।  कोयले का  निर्यात  बिक्री  की  कीमत  उत्पादन  व्यय  के  बराबर

 राज्य  चालित  वाणिज्य  के  पर  होता  उससे  अधिक  नहीं  रखी  जा  सकती
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 जैसा  करने  से  माल  पड़ा  रहने  का  मैसूर  के  लिये  नमक

 डर  होता  है  ।

 गे  RR Wv.  att  सादिया  क्या

 नहीं  ।  भाग  को  दिये  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 गये  उत्तर  से  कारण  स्पष्ट  हो  जाता  है  |
 उपभोग  तथा

 श्रम  अधिकारों  को  चर्चा
 (२)  पशतूनों  के  उपभोग  के  लिये  १९५१-५२

 में  मंसूर  राज्य  को  नमक  की  कितनी  ait

 दी  गई  ;

 १९१६.  att  बी  एस०

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  इस  राज्य  को  कहां  से  नमक  दिया

 कि  सरकार  मालिकों  को  श्रम  अधिकरणों  के
 जाता &  ;

 निरंतर  कमल  में  लाये  बिता  श्रेष्ठ  न्यायालयों
 उस  नमक  में  सोडियम  क्लोराइड

 में  ata  करने  से  रोकने  के  लिये  क्या  कदम
 का  कितना  प्रतिशत अंश  था  ;  तथा

 उठा  रही  है  ?

 क्या  मैसूर को  कोई  शुद्ध  नमक

 दिया  दिया  गया  था ?
 श्रम  मंत्री  ato  ato  गिरि  )  :

 आओ औद्योगिक  विवाद  (acta  अधिकरण
 उत्पादन  मंत्रो  के ०  Ato

 अधिनियम  की  वीं  धारा  के  श्रनुतार

 औद्योगिक  अधिकरण  के  किसी  पंचाट  अथवा
 मानवी  तथा  पशतूनों  के  उपभोग

 के  लिये  कूल  मिला  कर  CRS  लाख  मन  नमक
 निर्णय  के  बारे  में  श्रम  अपीलीय  शुद्धिकरण

 दिया  गया  था
 ।

 मानवी  तथा  पशुओं  के  उपभोग
 को  की  जा  सकती  है  ।

 परम

 वनिता  लेखों  के  लिये  उच्च  न्यायालय  अथवा  के  पृथक  कड़े
 तुरन्त

 उपलब्ध  नहीं  हैं

 उच्चतम  न्यायालय  को  भी  कपिल  की  जा  मद्रास  तथा  बम्बई  ।

 सकती है  ।  श्रम  सम्बन्ध  Raho

 मानवी  उपभोग  के  लिये  दिये के  पुनर्विलोकन के  समय  इस  set  का  विचार

 हो  रहा  है  कि  क्या  मालिकों  को  ऐसी  ars  गये  नमक  में  १२  प्रतिशत waar

 करने  से  रोका  जाये  ।  इस  विषय में  एक
 सरकार  के  पास  निश्चित  जानकारी

 परिप्रश्नावलि  प्राप्त  की  गई  है  तथा
 नहीं हैं  क्योंकि  शुद्ध  नमक  केਂ  उत्पादन तथा

 सरोकार  रखने  वाल  को  पूछा  गया  है  कि  (१)

 क्या  वें  अपीलीय  afaacor  को  कायम  रखने
 वितरण  पर  उसका  नियंत्रण  नहीं  है  ।

 के  सैनिक हें  उसके  उत्पादन के  शौर
 अपहत  स्त्रियां

 यदि  कायम  रखना  चाहते  तो  उसका

 क्षेत्राधिकार क्या  होना  तथा  (२)
 क्या

 उच्चतम  न्यायालयों  तथा  उच्च

 * Ree.  श्री  अजोत  कया  प्रदान

 मंत्रो  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्यों के  wie  तथा  लेख-प्रार्थना  विषयक

 क्षेत्राधिकार  A  श्रम  न्यायालयों  तथा  (=)  पाकिस्तान से  मिली  हुई  तथा

 aaa  माता-पिताओं  के  पास  पहुंचाई  गई
 करणों  की  झपर्वाजत  करना  चाहिये  |

 जो  उत्तर  mat  उन  पर  विचार  करने  के
 ated  स्त्रियों  की  संख्या  ;

 बाद  निर्णय  fear  जायेगा  1  लावारिस  स्त्रियों  की  संख्या
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 ऐसी  स्त्रियों at  संख्या  जिनके  ्य
 fo)

 निश्चित  जानकारी
 उपलब्ध  नहीं  है  ।

 भाता  पिताओं  ने  उनको  वापिस  लेना  स्वीकार
 जी  att

 किया ;  तथा

 जिन  बच्चों  का  पाकिस्तान में

 मंग्नेसाईट

 कें  IRQ.  सरदार  Yo  एस०
 जन्म  (-  तथा  उनकी  माताओं  ने  जिनको

 भारत में  लाया  उनकी  संख्या  ?
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे  :
 रक्षा  मंत्रो  :

 तक  ऐसे  ८०७१  व्यक्ति  अपने
 १  १९४८  से  ३१  मार्च

 १९५२  तक  मध्य  प्रदेश  से  जिलानुसार कितनी
 ae  सम्बन्धियों के  पास  पहुंचाये  गये  ।  किन्तु

 राशि  निर्वात हुई  ; उनमे ंसे  माता-पिताओं  के  पास  कितने  पहुंचाये

 गयें  यह  जानकारी  पृथक  नहीं  रखी  जाती  ।  उक्त  समय  में  इस  निर्यात के

 ऐसे  १३१  व्यक्तियों के  मूल

 गधियों  का  पता  नहीं  लग  सका  ।  हुई  ;

 इस  प्रकार  सरकार  को  मिले  हुए
 कोई  नहीं

 ।
 घन  का  कितना  wa  मैग्नेसाइट  खदानों

 Ro  ॥
 में  काम  करने  वाले  श्रमिकों  के  कल्याण  पर

 उड़ीसा  को  sma  फैक्टरियों
 खर्चे  हुमा तथा तथा

 क
 Ws. Mt Aeros को  संगण्णा  कया  वाणिज्य  किस  प्रकार  के  कल्याण  कार्य  पर

 यह  धन  खं
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  :  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  टी  ०

 उड़ीसा  राज्य  स्थित  काग़ज़
 टी ०  :  मध्य  प्रदेश

 रियों  की  संख्या ;  में  मैग्नेसाइट  का  कोई  स्रोत  नहीं  है  ।

 प्रत्येक  फ़ैक्टरी की  प्राचीन  तथा  तथा  प्रश्न  उठते  नहीं  ।

 श्रान्त  पूंजी  ;  अर्द्ध  लोहे  को  फैक्टरी

 प्रत्येक  फ़ैक्टरी  के  भ्रंश-धारियों  १९२१.  शी  के ०  जो०

 की  संख्या ;  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 गत  तीन  वर्षों  में  (१६४९,  Reo  क्या  उड़ीसा  के  स्थान  पर  मध्य

 तथा  REX  )  प्रत्येक  फ़ैक्टरी का  कागज  प्रदेश  में  wae  लोहे  की  फ़ैक्टरी  बनाने  का

 उत्पादन ;  तथा  अन्तिम  निर्णय  लिया  गया  है  ;

 (=)  क्या  उत्पादित कागज  का  कोई  इस  इस्पात  योजना  के  विषय

 अंश  उड़ीसा  राज्य  के  बाहर  भेजा  जाता  है  ?  में  पंत्र सामग्री  समिति  का  प्रतिवेदन

 वाणिज्य  तथा  उपयोग  मंत्री  टो०  बया  है  ;  तथा

 डी०  :  एक
 इस  योजना  को  पूर्ण  करने  के  लिये

 मार्चे  2&yYo  में  कारखाने  द्वारा  कितनी  निश्चित की  गई  है
 ?

 प्रकाशित  स्थिति  विवरण  के  अ्रनुसार  प्राथित  उत्पादन  मंत्री  के०  सी ०  :

 तथा  प्राप्त  पूंजी  १००९७५००  रुपये  थी  ।  जी  नहीं  ;  यह  विषय  aa  भी

 जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है
 |  राधीन  है  ।
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 सदस्य  उक्त  परियोजना का  अनुमानित

 इस्पात  परामर्शदाताओं के  नये  इस्पात  व्यय  कितना  है  ;

 खानों  के  बारे  में  दिये  हुए  योजना  प्रतिवेदनों

 का  fads कर  रद्दे  यदि  ऐसा  हो  तो  इन
 उक्त  परियोजना  पर  कभी  तक

 कितनी  राशि  व्यय  हो  चुकी है  ;  तथा
 प्रतिवेदनों  के  archer  की  प्रतिलिपि

 मान  १९४९  को  सेठ  गोविन्द  दास  जी  यह  परियोजना कब  तक  पुरी  होते

 के  तारांकित set  संख्या  ८२४ के  च ६५
 की  उम्मीद है  ?

 का  उत्तर  देते  समय  सदन  पटल  पर  रखी
 fra  तथा

 गयी थी  |
 fara  मंत्री

 :  जी  हां  ॥

 योजना  के  बारे  में  कभी  बातचीत  २०  करोड़  रुपये ।

 चल  रही  है  कौर  वह  कब  पूरी  टना  नट

 इस  समय  नहीं  कहा  जा  सकता  |  (7)  लगभग  ९२  लाख  रुपये  |

 योजना  की  पहली  अवस्था  सन्
 रेशम  फैक्टरियों  में  काम  में  लाया

 PELY—4E  में  पुरी  होने  की  उम्मीद  है  ।

 गया  पटसन
 नमक  उपकर

 शो  मीडिया  गौड़ा  :  क्या  * 22 Q¥,  श्री  To  के०  क्या १९२२

 afer  तथा  उधोग  मंत्री  यह  बतलाने  की  उत्पादन  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 कृपा  करेंगे  कि  प्रति  वर्ष  रेशम  धागे  के  कारखाने  नमक  के  उत्पादन  पर  उपकर

 में  उप योजित  पटसन  की  राशि  तथा  मूल्य
 a

 अथवा  आरोपी  wat  है  तथा  इस  स्रोत  से

 क्या  ह
 ?

 कुल  वार्षिक  राजस्व  कितना  मिलता  है  ;

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टी०  यह  उपकर  लगाने  का  हेतु  है  ;

 टी ०.  कृष्णमाचारी )  :  रेशम  धागे  के

 तथा

 क्या  नमक  उपकरण  से  प्राप्त  राजस्व
 खानों  में  कोई  पटसन  उपयोग  में  नहीं  लाया

 जाता  |  किन्तु  यदि  माननीय  सदस्य  रेशम  धागे
 का  व्यय  किसी  विशिष्ट  हेतु  के  लिये  होता  है  ?

 के  कारखानों में  उपयोजित  श्मशान  की
 उत्पादन  मंत्री  के ०  सो०  :

 उस  धन्धे  में  जूट  कहते  हें  )  राशि  तथा
 ता०  जुलाई  REXR  को  पूछे

 मूल्य  जाना  चाहते  हैं  तो  नह  जानकारी  देने  गये  तारांकित  संख्या  ३६१ के  भाग

 वाला  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा
 तथा  के  उत्तरों  को  ae  ध्यान

 जाता है
 ।  परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  किया  जाता  है  ।

 संख्या  २८]  तथा  नमक  व्यवस्था  का

 खच  निभाने के  लिये  उपकर  लगाया  जाता  ।
 लक्का वल ली  परियोजना

 *
 १९२३.  श्री  मीडिया  गौडा  :  क्या

 तक
 वितरण

 *
 १९२५.  st  ए०  के०

 योजना  मंत्री  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :
 कया  उत्पादन  मंत्री  यह  की  कृपा

 क्या  योजना  आयोग  ने  पूर्ववर्तिता

 तय  करते  समय  लक्का वत् ली  परियोजना  नमक  के  वितरण  की  व्यवस्था

 कया  है  ; )  को  स्थान दिया  है  ;
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 क्या  सारा  वितरण  केन्द्रीय  सरकार  विद्यमान  वितरण  व्यवस्था  में  कोई

 झपने  मनोनीत  व्यक्तियों द्वारा  करती  है  ;  परिवहन  करने  का  अभी  सरकार  का  विचार

 नहीं है  । सरकारी मनोनीत  व्यक्तियों  की

 राज्यानुसार  सूची  ;  मणिपुर  विस्थापित  व्यक्तियों

 के  लिये  भू-खंड
 सरकार  द्वारा  नमक  वितरण  की

 व्यवस्था  पर  होनें  वाले  alien  व्यय  की

 राशि  ;  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  :

 क्या  सरकार  नग्नक  वितरण  का  क्या  सरकार  द्वारा  मनीपुर  के

 प्रबल  निजी  दलालों  को  सौंपने  का  विचार  मध्यम  वर्गीय
 विस्थापित  व्यक्तियों  को  इम्फाल

 कर  रही है  ;  कौर  यदि  तो  किस  हद  तक  ?  नगर में  अथवा  उसके  आसपास  भू-खंड  देने

 के  में  कुछ  कदम  कठिन  गये

 हैं  अथवा  उठाये  जा  रहे  हें  ;  तथा उत्पादन  मंत्री  के०  Ato  :

 भारत  सरकार  प्रत्येक  राज्य  को  (a)  क्या  यह  सत्य है
 कि  स्थानिक

 नमक  के  विभिन्न घ्रत्तों  से  विभागीय  वितरण  लोगों  ने  ऐसे  कि  सी  बटवारे  का  विरोध  किया है  ?

 योजना  के  अनुसार  निर्धारित  परिवर्तित के  पुनर्वास  मंत्री  To  पौ०  :

 पर  रेल  द्वारा  उठाने  के  लिये  a

 राशियां बांट  देती  है  ।  पूर्ववर्तिता  निर्धारण

 के  नदी  तथा  समुद्र

 द्वारा  नमक  के  संचरण  पर  सरकार  कोई  पूर्वी  aman  को  रुई

 १९२७.  शो  एस०  जो० नियंत्रण  नहीं  रखती
 ।

 कुछ  राज्यों  ने  स्वयं  कुछ

 व्यक्ति  मनोनीत  कर  दिये हूं  जो  नमक  के  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 स्रोतों से  नमक  आयात  करत ेहूं  तथा  अपनी  की  कृपा  करेंगे  :

 भ्र नुम ति  प्राप्त  फूटकर  विक्रेताओं  को  बांट  क्या  यह  तथ्य  है  कि  आयात  के

 देते  ह  ।  राज्यों  में  नमक  का  तथा  सह प्रमुख  नियंत्रक
 द्वारा  प्र पुंज  क्रम की  बातचीत

 वितरण  सामान्य  व्यापारी  ढांचे  के  जरिये  शुरूकरने के  पहले  कपड़ा  मिलों
 को  यह

 किया  जाता  है  ।  पूछा  गया  था  कि  उनकी  पूर्वी  ग्राफ़िक  के  रुई

 की  आवश्यकताएं  क्या  हें  ;

 (  )  भारत  सरकार  ने  नमक  के  वितरण

 के  लियें  कोई  व्यक्ति  नहीं  किया  है
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  इस  क्रय

 के  बाद  आवश्यकता  के  अनुसार  बंटवारा
 प्रत्येक  राज्य  के  उत्तर  नमक  का  वितरण

 करने  की  जिम्मेवारी  उस  राज्य  सरकार
 करनें  के  बजाय  आयात  के  सह प्रमुख

 की  होती  है  ।  fata  ने  औसत  उपभोग  के  आधार  पर

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।  पूर्वीय  अफ्रीका  की  रुई  का  बंटवारा  निया  ;

 यदि
 केवल  नमक  के  वितरण  के  लिये  का  उत्तर हां

 सरकार  नें  कोई  व्यवस्था  नहीं  कायम  तो  इस  निर्णय  के  कारण  क्या  ह  ;

 की
 हूं

 ।  किन्तु  वितरण  कार्य  के  कर्मचारियों
 i.

 क्या  सरकार  को  शीत  है  कि

 के  लिये  लगभग  २  लाख  रुपये  at  होते हैं  ऐसा  smart  की  रुई  के  बंटवारे  की  नीति

 म
 ~

 अनुमान लगाया  AT  सकता  है  ।  परिवहन  होने  के  फलस्वरूप नाराजी

 454  PSD
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 +ली है  सम्बन्धित  प्रकार  के  कपड़े  खदानों  के  स्वास्थ्य  कि

 के  उत्पादन  पर  प्रभाव  पड़ा  है  ;  तथा  *
 १९२९.  श्री  विशाल  क्या

 श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 सरकार इस  विषय  में  क्या

 कार्यवाही  करना  चाहती  है  ?
 कपा  हैदराबाद  सरकार  ने  अब

 बिहार  तथा  उड़ीसा  खदान  बस्ती
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टो०

 ठी ०  कृष्णमाचारी )  :  जी  हां
 १९३०,  समान  कोई

 विधान

 किन्तु  केवल  उन्हीं  मिलों  से  यह  पूछा  गया
 अधिनियमित

 किया
 तथा

 था  जिन  को  गत  वर्ष  पूर्वी  भ्र फ़ीका  की  रुई  यदि  का  उत्तर  हां  ह  ,  तो

 का  हिस्सा  मिला  था
 ।  क्या  कोथागुडियम  तथा  बेल्लाम्पल्ली  में

 जी  हां  1  सन्  र्
 ४  Evy,

 खदानों  के  स्वास्थ्य  पषं द नष्  गठित  हो  गये  हैं  ?

 Rev 9-85  तथा  REWo-VE  इन  तीन  वर्षों  क्षम  मंत्री  ato  ato
 :

 में  समान  जाति  के  झ्रौसत  उपभोग  के  आधार
 वे  इस  प्रश्न  का  विचार  कर  रहे

 पर  बटवारा  किया  गया  |  हैँ
 ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  |
 गत  वर्ष

 की
 नीति  में  कोई

 छोट  रेशे  वाले  कपास  के  मूल्य परिवर्तन  नहीं  हुआ  है  |

 *
 १९३०.  श्री  चालक :  कया  वाणिज्य

 तथा  (=)  भाग
 के

 दिये

 नहा हदी
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 हुए  उत्तर  की  भोर  देखते  हुए  ये
 प्रशन

 कि  क्या  छोटे  रेशे  वाले  कपास  के  न्यूनतम
 उठते ।

 दाम  निश्चित  करनें  का  कोर्ट  प्रस्ताव  सरकार

 के  विचाराधीन  है  और  यदि  हूं  तो  उस  ने  इस सरकारो  क्रय  निगम

 बारे  में  नया  निश्चय  किया हूं
 ?

 *
 ११२८.  श्री  Fo  ato  सोनिया

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 कया  गृह  व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री
 टी ०

 :  जी  नहीं  ।

 यह  बतलाने
 की  कृपा  करेंगे

 पटसन  मिलें
 सरकारी  क्रय  निगम  कब

 * 223k. ait शी  एस०  इस्लामुद्दीन  :
 पित  करने  का  सरकार  का  विचार  हे  ;

 तय  बक्सी
 कया  बाशिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 यह  सुझाव  इस  स  a4
 की  कृपा  करेंगे  :

 अवस्था  में  है  ;
 भारत  में  स्थित  पटसन  मिलों

 उस  को  कब  अन्तिम  स्वरूप  की  संख्या  तथा  उन  का  वार्षिक  उत्पादन

 दन  का  उन  का  विचार  हैं  ;  तथा
 सायं ;

 इस  निगम  की  प्रस्तावित  रचना
 उन  में  गत  तीन  वर्षों में

 क्या हू  ?  वर्ष  )  उत्पादित  पटसन  की  gegen  की  राशि

 तथा  मूल्य  ;
 गह  ब्यववस्था  तथा  रसद  मंत्री

 स्वर  :  यह  विषय  सरकार  इन  मिलों  को  इस  प्रत्येक  ज

 के  बिचाराणीन हे  ।  में  प्राप्त  देशी  कच्चे  १  की  राशि  ;
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 इस  प्रत्ये  क  वीं  में  आयात  शक्ति दल

 द्वारा  प्राप्त  कच्चे  पटसन  की  राशि  ;  तथा
 ¥9233.  श्री  पी०  सो०  बोस  :  क्या

 क्या  सरकार  के  सामने  पटसन  इस  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 की  पैदावार  बढ़ाने  तथा  पटसन  उद्योग  के  झरिया  तथा  रानीगंज  के  कोयला

 विकास के  लिये  कोई  योजना  हूं  ;  और  खदानों  के  afar  केन्द्रों  में  भूरे  समय  काम

 यदि है  तो  क्या  उसकी  प्रतिलिपि  सदन  पटल  करने  वाले  मूवीज  दलों  की  कुल  संख्या  क्या

 पर  रखी  जायेगी  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  इन  मुक्ति  केन्द्रों  में  कितने

 टी
 ०

 :  भारत  में  खनिकों  को  शक्ति  करन  के  काय॑  का

 श  प्रशिक्षण दिया  गया  हैं  ;  तथा सन  की  ११२  मिलें  हूं  जिन  की  उत्पादन

 सामथ्यं  प्रति  वह  १२  लाख टन  है  ।  इन  मुक्ति  केन्द्रों  में

 कालिक  प्रत्या स्मरण  पाठ्यक्रम  तथा

 ——
 किया  चिकित्सा  द्वारा  इन  मुक्ति  कार्मिकों

 की  कार्य  पटुता
 रखने  के  लिये  कोई

 वर्ष  )  उत्पादन
 प्रबन्ध है  ?

 टनों  में  )  अम  मंत्री  वो०  ato  :
 ह

 तीन  ।

 १०२९  ।
 १९४९-५०  cud

 RAK 0-4 2  ८९२
 जैसे

 कि  SRS  के  कोयला

 १९५१-५२  ८७ ह
 खदान  मुक्ति  नियमों  में  उपबन्धित  हे  ।

 आई०  ज०  बागान  श्रमिकों  को  न्यूनतम  मजूरी

 एम०  ए०  मिलों
 नशर  ३४,  अच्युतन :  क्या  श्रम

 के  बारे  में  )  मंत्री  यह  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 कोर  कोचीन  राज्य  के  बागान  श्रमिकों  पर

 मूल्य के  आंकड़े  नहीं  दिये  गये  हे  न्यूनतम  मजूरी  अधिनियम  के  उपबन्ध  लागू

 माननीय  सदस्य  करने  के  विषय  में  सरकार  क्या  कार्यवाही तथा

 का  ध्यान  श्री  मेघनाद  साहा  द्वारा  २६
 कर  रही है  तथा  उसे  कितना  यश  मिला  है  ?

 १९५२  को
 पूछे  गये  अतारांकित  प्रशन  संख्या

 शरम  मंत्रो  ato  ato

 २६४  के  भाग  के  उत्तर  में  दी  गई  त्रावणकोर  कोचीन  राज्य  की  सरकार  ने  जो  कि
 जानकारी  की  ओर  आकर्षित  किया  जाता

 मजूरी  अधिनियम  के  अनुसार

 हैं  ।  बागानों  में  मजूरी  के  न्यूनतम  दर  निश्चित

 कच्चे  पटसन  की  पैदावार  बढ़ाने  करने  के  लिये  जिम्मेवार  न्यूनतम  मजूरी

 तथा  पटसन  उद्योग  का  विकास  करने  के  १९४८  की  घारा  ५(१)

 प्रशन पर  योजना  आयोग  सक्रिय  विचार  कर  के  अधीन  एक  समिति  नियुक्त  की  है  ।  इस

 रहा  हूं  ।  जब  परियोजनाओं  को  अन्तिम  समिति  द्वारा  प्रस्तुत  प्रतिवेदन  पर  वह

 स्वरूप  मिल  जायेगा  तब  उन्हें  पंचवर्षीय  कार  विचार  कर  रही  है  ।  आशा  की  जाती

 योजना  में  समाविष्ट  किया  जायेगा  ।  है  कि  शीघ्र  ही  दर  निश्चित  किये  जायेंगे  ।
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 सचिवालय ofc  सेवा  आदि  की  भांति  स्थायी भारतीय  दूत  मण्डलों  के  लिये  कर्मचारी

 वृन्द  की  भर्ती  सरकारी  नौकर  हें  ।

 *
 १९३५.  को  क्या  प्रधान  भारत  से  भेजे  जाने  वाले

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :  कारियों  तथा  कर्मचारियों  के  विषय

 विदेशों  में  स्थापित  गये  दूत मण्डल  के  प्रमुख  को  कोई  अधिकार

 विभिन्न  दूत  मण्डलों  के  नहीं  होता  ।  दृतमण्डल  के  प्रमुख  द्वारा  कुछ

 वृन्द  को  भक्तों  करते  के  बारे  में  क्या  कोई  नियम  गौण  पदों  के  लिये  स्थानीय  कम  चारी  वाद

 की  भर्ती  की  जाती  हू  ।

 क्या  स्थायी  पदों  का  कोई  प्रतिशत  मध्य  प्रदेश  के  लिये  टिन  की  चादरें

 परिमाण  निश्चित  किया  हे  ;  तथा  ह
 १९३६.  मुल्ला  अब्दुल्ला भाई  :

 क्या  इस  विषय  में  दूत  मण्डल  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 के  प्रमुख  को  कोई  अधिकार हे
 ?  की  कृपा  करेंग े:

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :
 सन्  १९४९,  १९५०  तथा  १९५१

 हमारे  विदेश-स्थित  दूत  मण्डलों  में  विभिन्न  में  मध्य  प्रदेश  सरकार  के  लिये  निर्धारित

 श्रेणियों  का  कर्मचारी वृन्द  भर्ती  करने  की  किया  गया  टिन  तथा  गेल्बहनाइज्ड

 विभिन्न  नियमावलियां  हं  ।  इन  में  से  कुछ  दार  चादरों  का  और  उन  वर्षों  में  तथा

 पद  भारतथिष्ठत  हैं  तथा  अन्य  पदों  के  लिये  १९५२  में  जून  की  अन्त  तक  गई

 स्थानीय  व्यक्ति  भर्ती  किये  जाते  हूँ  ।  उच्च  तथा

 राजनयिक  तथा  वाणिज्यिक  पदों  में  भारतीय

 क्या  भारत  सरकार  ने  इस विदेश  सेना  के  अधिकारी  नियुक्त  होते  हैं

 जो  प्रतियौगिक  परीक्षा  द्वारा  चने  जाते  हें  ।  अंश  निर्धारण  के  लिये  कुछ  शर्तों  तथा

 बन्ध  निश्चित  किय  है  ?

 भारताधिष्ठित  अनुसचिवीय  तथा  अन्य

 गौण  पदों  में  अधिकारी  नियुक्त  करते  समय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  से  to  :  तथा

 व्यक्ति  लिये  जाते  ह  ।  दो  विवरण  सदन  पटल  पर  रखे  जाते हें  ।

 आदि  जैसे
 परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या  २९]

 कुछ  लोग  अनुसचिवीय  स्थानों  में  आधिक  कांच  उद्योग  के  श्रमिकों  के  लिये  न्यूनतम

 मारी तथा  प्रशासकीय  सुविधा  के  हेतु  स्थानीय  e

 व्यक्ति  नियुक्त  किये  जाते  हें  ।  ऐसे  स्थानीय  *
 १९३७.  मल्ला  अब्दुल्ला भाई  :

 व्यक्तियों  का  चुनाव  सम्बन्धित  देश  की  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 प्रचलित  प्रथानुसार  दुत मण्डल  के  प्रमुख  क्या  भारत  सरकार  ने  केवल  मध्य  प्रदेश  में

 द्वारा  किया  जाता  है  ।  शत  भारत  सरकार  के
 ही  अथवा  समस्त  भारत  में  कांच  उद्योग

 अनुमोदनाधीन  होती  हैं  ।  के  श्रमिकों  की  न्यूनतम  मजूरी  निश्चित

 भारत  सरकार  के  अधिकांश  की  हे
 ?

 विदेशी  पद  अस्थायी  होते  हूं  यद्यपि  उनमें  श्रम  मंत्री  ato  ato  :

 काम  करने  वाले  व्यक्ति  विदेशी  केन्द्रीय  कांच  उद्योग  का  समावेश  न्यूनतम  मजूरी
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 १९४८,  के  उपबन्धों  में  नहीं  (५)  शिक्षण  तथा  भोजन  की

 होता  परन्तु  राज्य  सरकार  इस  उद्योग  का  सुविधायें  जिनमें  ध्वनि-दृश्यात्मक  साधनों

 समावेश  उस  अधिनियम  के  अधीन  होने  वाली  से  वयस्क  व्यक्तियों  का  समाज शिक्षण तथा

 नौकरियों के  अनुसूची  में  कर  सकता हे  तथा  औद्योगिक  प्रशिक्षण  सम्मिलित  हे  ।

 न्यूनतम  मजूरी  निश्चित  कर  सकता हैं  (६)  जीवन  स्तर  का  सुधार  जिसमें

 अभी  तक  केवल  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  इस

 उद्योग  में  मजूरी  के  न्यूनतम  दर  निश्चित
 किये

 पुष्टिवधन  तथा  सामाजिक  सुधार

 लित हैं  ।

 (७)  गृह  प्रबन्ध  तथा  खदान  मालिकों

 कोयला  खदान  श्रमिकों  के  लिये  गह  व्यवस्था
 को  गुह  निर्माण  के  लिये  सहायता  दान

 ।

 *
 2232. ait Ito श्री  पी०  सी ०  बोस ०  :  श्रम

 सन्  १९५०-५१  में  कोयला  खदान

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :

 श्रम  कल्याण  निधि  के  कार्यवाही  का  विवरण
 विभिन्न  खदान  क्षेत्रों  में  कोयला

 देने  वाले  एक  ज्ञापन  की  प्रति  सदन  पटल  पर

 खदान  श्रमिकों  को  बसने  के  लिये  कोयला
 y  रखी  जाती  है

 ।
 पुस्तकालय  में  रख  वी  गई

 खदान  कल्याण निधि  में  से  कितने गृह

 निर्माण  हुए  हें  ;

 है  देखिये  निर्देश  संख्या ४  आर  ०]  (q)  (१५)

 पॉंडिचेरी  में  मारा  गया  सार्वजनिक  कार्यकर्ता

 कोयला  खदान  कल्याण  निधि

 की  सहायता  योजना  के  अनुसार  खदान

 नशर  ३९.  लगी  To  के०  गोपालन

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने
 की

 कृपा  करेंग े:
 मालिकों  ने  कितने  गृह  निर्माण  किये

 तथा  क्या  यह  तथ्य  है  कि  पांडिचेरी

 के  विलीनीकरण के  लिये  प्रचार  करने  वाला

 कल्याण  निधि  द्वारा  खदान
 एक  सार्वजनिक  कायेंकर्ता  गुंडों  के  हमलों

 श्रमिकों  के  कल्याण  के  लिये  कौन  कौन  सी
 में  मारा गया  ;

 कार्यवाहियां  संचालित  की  जाती  हैं  ?
 क्या  सरकार  को  इस  विषय  में

 श्रम  मंत्री  ato  ato
 :

 RAvC  ।
 तो  क्या  वह  सदन  पटल  पर  रखा  जायेगा  ;

 ५४;  ३८१  गृहों  का  निर्माण
 गत  तीन  महीनों में  फ्रांसीसी

 अभी  जारी  है  ।  भारत  में  रहने  वाले  कितने  भारतीयों के

 (१)  चिकित्सालय  तथा  अन्य  दरार  तथा  सम्पत्ति  पर  आक्रमण  होने  की

 सूचना  सरकार  को  मिली  है  ;
 तथा

 स्वास्थ्य  सुविधायें  ।

 (२)  औषधि  सेवाओं का  स्तर  बढ़ाने
 इस  विषय  में  सरकार  ने  क्या

 कार्यवाही की  है  ?
 के  लिये  खंदान  मालिकों  को  अनुदान  ।

 प्रधान  मंत्री  के  सभा सचिव

 (3)  सावंजनिक  उपाय
 सतीश  चन्द्र  )  (*)  यह  अनुमान लगाया

 जिनमें  मलेरिया  कार्यवाहियां
 जाता  है  कि  माननीय सदस्य  श्री  वेंकटेश

 सम्मिलित  हैं  ।

 \
 पदायची  के  मृत्यु  का  निर्देश  कर  रहे  हें  जो

 (¥  }  क्षय विरोधी  उपाय  जिनमें  १२  १९५२  को  बहौर  ग्राम  में  उन  पर

 बीसीजी  टीकन  सम्मिलित  हैं  ।  हुए  हमले  के  फ़लस्वरूप मारे  गये
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 भारत  सरकार  को  इस  विषय  वाणिज्य  तथा  उद्योग उप  मंत्रो

 में  जो  जानकारी  उपलब्ध  है  वह  बताने  वाली  कर मरकर
 )  )  कलात्मक

 मूल्य
 को

 एक  पत्रिका  सदन  पटल  पर  रखी  जाती है  वस्तुएं--  ३,५९०  रुपये  |

 परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या  ३०]  उपयोग  वस्तुयें---  रुपये  ॥

 एक  अन्य  नई  घटना  भारत

 सरकार  को  ज्ञात  हुई  है  ।  पता  चला  है  कि
 वस्तुओं  के  उत्पादन  तथा  क्रय

 १  १९५२,  को  फ़ांसी सी  भारतीय  के  लिये  भण्डार  कोई  खर्च  नहीं  करता  ।  दाम

 दिये  बिना  ही  बिक्री  के  लिये  वस्तुएं  मिल
 गण्डों  ने  भारतीय  संघ  के  क्षेत्र  में  पत्थर  फेंके

 जाती  हैं  ।  १९५१-५२  में  बिक्री  द्वारा
 तथा  पांडीचेरी  गये  हुए  कुछ  भारतीय

 रिकों  पर  हमला  किया  |
 R,3C,C0}  रुपयें  प्राप्त  हुए  और  इन  वस्तुओं

 तथा  साधारण  प्रबन्ध  पर  लगभग  ४८,८००

 शान्ति  क़ायम  रखने  तथा  भारतीय
 ३  े

 हुए  |

 नागरिकों  पर  होने  वाले  आक्रमण  रोकने

 के  fer  हम  नें  सीमा  पर  विद्वेष  सशस्त्र  कोयला  निर्यात

 आरक्षी  नियुक्त  किये  हें  ।  हमारे  पांडीचेरी  * eve.  श्री  बादशाह गुप्त  :  कया
 स्थित  महावाणिज्यदूत ने  फ्रांसीसी

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  उन  विदेशों

 भारतीय  प्राधिकारियों  समक्ष  सीमा  के  जिन्होंने  थि  १९५१-५२  में  भारतीय
 संघर्षों  के  fase  निषेध-पत्र  दाखिल  किये

 कोयले  का  आयात  किया  तथा  प्रत्येक
 हैं  जिन  में  भारतीय  नागरिकों  पर  आक्रमण

 तथा  भारतीय संघ  क्षेत्र  में  अतिक्रम के
 देश  को  भेजे  गयें  कोयले  की  राशि

 तथा  मूल्य  बतलाने की  कृपा
 मामलों  का  निर्देश  है  ।  इन  क़दमों  के  करेंग े?
 रूप  ऐसे  सीमा  संघर्षों  की  संख्या  गत  वर्ष

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी० की  अपेक्षा बहुत  कम  हो  गई  है  |

 टो ०  कृष्णमाचारी  )
 :

 एक  विवरण सदन  पटल

 पर  रखा  जाता  है
 ।

 परिशिष्ट  ९,
 केन्द्रीय  कुटीर  उद्योग  भंडार

 अनुबन्ध  संख्या  ३१]

 के  १९४०,  श्री  बादशाह  क्या
 प्रतिज्ञाबद्ध  श्रमिक

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की
 १९  ४२.  श्री  बादशाह  क्या

 कृपा  करेंगे  :
 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  कुटीर  उद्योग  सनद  १९४७-४८  से  १९५१-५२ तक  भारत

 नई  में  ३०  १९५२  नें  किसी  विदेश  को  क्या  कुछ  प्रतिज्ञाबद्ध

 श्रमिक भेजे  थे  ? की  के  अनुसार  कलात्मक  मूल्य

 तथा  साधारण  उपयोग  की  वस्तुओं  का  कुल
 प्रधान  के  सभा सचिव

 दाम ;  तथा
 सतीश  चन्द्र  )  :  जी  नहीं  ।

 सन्  १९५१-५२
 में  भण्डार  के

 के  उत्पादन तथा  बिक्री  प्रबन्ध के
 मद्रास  से  अभ्रक  का  निर्यात

 लियें  किया  गया  व्यय  तथा  उसी  समय  में  att  नाना दास :  क्या
 क

 १९४३,

 बिक्री  द्वारा  प्राप्त  धन  ?  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (१)  ३०  जून



 लिखित  उत्तर  र्  जलाई  लिखित  उत्तर  २९१२
 1१

 4°

 १५५१  को  समाप्त  होने  वाले  ada  तथा  यह  मामला  किस  अवस्था में  है
 ?

 (२)  ३०  १९५२  को  समाप्त होने  वाले
 श्रम  मंत्री  वी०  वी०  :

 में  मद्रास  राज्य  से  निर्यात  किये  (=)  तथा  १९५२  में

 औद्योगिक  विवाद  अधिनियम  की  धारा गये  अभ्रक  की  राशि  तथा  मूल्य  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे
 ?  के  watt  औद्योगिक  अधिकरण

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 को  पहाड़ी  भत्ता  विषयक  विवाद  का  निर्देश

 करने  के  बारे  में  एक  अभिवेदन  कार्डाइट
 do

 :
 उपर्युक्त  समयों  में

 मद्रास  पत्तन  से  १३७  रुपये
 फैक्टरी  श्रमिक  से  मिला

 था  ।  यह  मामला  विचाराधीन  हैं  ।
 कीमत  का  ८४,७५०  हंडरवेट तथा  88a

 लाख  रुपये  क़ीमत  का  ४१,६७६  हंडरवेट
 गोआ  के  राजनैतिक  बन्दी

 कप्
 ana  निर्यात  हुआ

 |  * Ie wy,  शी  के ०  सुब्रहमण्यम

 प्रधान  मंत्रो  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 योल  कम्प  के  विस्थापित  परिवार

 *IQwR,  पंडित  सी०  एन०  मालवीय  :  पुंगी  प्राधिकारियों  द्वारा  गोआ

 नैतिक  बन्दियों  को  अफ्रीका  के  पुर्तगीज़  क्षेत्र

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  ag  बतलाने  की  कृपा
 करेंग े:

 में  ले  जायें  जानें  को  कोई  जानकारों  भारत

 सरकार के  पास  हैं  ?

 योल  कम्प  के  कितने  विस्थापित  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )
 :

 परिवार  पुनर्वास  के  लिये  भोपाल  राज्य  में  जहां  तक  भारत  सरकार  को  ज्ञात  जून  के

 भेजे  गये  ;  शुरू  शुरू  में  कुछ  राजनैतिक  बन्दियों  को

 वे  भोपाल कब
 भेजे  गये  थे  ;

 तथा  गोआ  से  एकाएक  हटाया  गया  और  बड़ी

 उनकी  विद्यमान अवस्था  क्या  है  ?  सुदेशा  में  वे  लिस्बन  पहुंचे  ।  उनमें  से  कुछ

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०
 :

 बन्दियों  को  कारागृह  के  चिकित्सालय  में

 भेजना  पड़ा  |  यह  विदित  नहों  कि  इत  बन्दियों Vey  ।

 १९५२  ।
 को  लिस्बन  रखा  जायेगा  अथवा  कहीं  और

 भेजा  जायगा  |

 इन  में  से  २३०  परिवारों ने  उस  तिब्बत  से  ऊन  का  आयात

 भूमि  पर  बसना  अस्वीकार  किया  जहां  उनके  LAE,  श्री  भक्त  ददन
 लिये  प्रबन्ध  किया  गया  था  ।  उनको  अस्थायी

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  कृपया  ato

 तौर  से  भोपाल  के  सुल्तानिया  सेनावासों  में  १७  १९५२  को  मेरे  तारांकित  प्रशन
 आश्रय  दिया  है  उन्हीं  की

 संख्या  ९३३  को  दिये  गये  उत्तर  का  निर्देश

 प्रियंका  पर  ऋण  दिये  जाने  के  वाद  उन्हें
 करते  हुए  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  भावी

 अपने  पुनर्वास  स्थानों  का  प्रबन्ध  करने  की  काल  मां  हिमालय  की  घाटियों  द्वारा  भारत  में

 अनुमति दी  गई  है  ।  तिब्बती  ऊन  का  आयात  नियमित  रूप  से

 अरुवांकाड॒कार्डाइट  फैक्टरी  के  श्रमिक  जारी  रखने  के  लिपे  सरकार  ने  कोन  कैन

 *
 LUV.  श्री  बोर स्वां मी  :  नया  AA  से  क़दम  उठाये  हैं  अथवा  उठाने  का  उसका

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :  विचार है  ?

 क्या  मंत्री  जी  को  अरुवांकाडु
 क्या  सरकार  ऊन  तथा  तत्सम

 कार्बाइड  फैक्टरी  के  श्रमिकों  से  पहाड़ी  भत्ता  वस्तुओं  के  बारे  में  तिब्बत  सरकार  से  कोई

 म  ने  बाला  कोई  अभिवेदन  मिला  है  ;  तथा
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto  और  ९,५९९  व्यक्तियों  को  नौकरी  दी

 टी०  कृष्णमाचारी )  सरकार  ने  गई I

 यह  wary  किये

 में  भूमि  का  दाम
 (१)  भारत से  तिब्बती  ऊन  के  *I2Q4o,  मानो  जो  ०  एस०

 अबाध  निर्यात  को  अनुमति  दी  फिर  :  क्या  गृह-व्यवस्था तथा  रसद
 गई  है  ।  यद्यपि  भारतीय  ऊन

 x  निर्यात  पर  अंश  निर्बंधन
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  यह  तथ्य  हैं  कि  दिल्ली  तथा
 गये  तिब्बती ऊन

 उसके  उपनगयीं  में  गत  छः  वर्षों  में  भूमि  का
 के  अंग  से  अतिरिक्त निर्यात  को

 दाम  बहुत  बढ़  गया  है  ;  तथा

 अनुमति दी  जाती  थी
 यदि  ऐसा  तो  उसको  रोकने

 (२)  १६  १९५२  से  तिब्बती
 के  लिये  सरकार  ने  कौन  कौन  से  कदम  उठाये

 ऊन  पर  आरोपित  निर्वात  शुल्क

 हटाया  गया  है  ।  भारतीय  ऊन

 को  भी  यह  सुविधा  लागू  हैं  ।  गृह  व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 स्वर्ण  जी  हां  ।

 (३)  उत्तर  प्रदेश  में  अल्मोड़ा तथा

 गढ़वाल  जिलों  के  व्यापारियों  दाम  वृद्धि  को  रोकने  के  लिये

 सरकार  ने  सौदे  के  समय  दाम  में  हुई
 को  अन्यत्र  कपड़ा  वितरण  पर

 मार्जित  वृद्धि  मांग  लेने
 का

 तथा  नये  पट्टों अंश  निर्बंधन  होते  हुए  भी  तिब्बत
 में  garantie  सुरक्षित  रखने  का

 के  उन  तथा  अन्य  वस्तुओं से

 विनिमय करनें  के  लिये  पर्याप्त
 मण्डलों को  तथा  व्यक्तियों

 निर्णय  किया  है  |
 सिवाय  राजनयिक

 कपड़े  राशि  दी  जाती  थी  ।

 समवेत  सब  लोगों  को  नयी  दिल्ल  मेंਂ  बारम्बार

 सरकार  इस  समय  ऐसे  किसी  सरकारी  भूमि  बेची  जा  रही  किसी  एक

 प्रस्ताव  पर  विचार  नहीं  कर  रही  है  ।  व्यक्ति  द्वारा  अनेक  भूमि  खण्डों  की  खरीद

 सेवा  दिल्लो  पर  तथा  बेनामी  सौदों पर  भी  सरकार  ने  रोक

 लगा  दिया  हैं  |

 FRewe,  ज्ञानी  जी०  एस०  मुसाफिर  :

 कया  श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  युद्ध काल  में  ज़ब्त  की  गई  जापानी  संपत्ति

 (2)  a  में  ४५५.  बादशाह  गुप्त
 :  कया

 नौकरी  के  लिये  पंजीबद्ध  व्यवसायों  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  we  बतलाने  की

 की  संख्या  ;
 कृपा  करेंगे  कि  जापान  तथा  भारत  के  बीच

 (२)  गत  aa  में  जिन  व्यक्तियों  को
 युद्ध  घोषित  होने  पर  जापानी  सरकार

 दिल्ली  ि  नौकरी  तथा  जापानी  नागरिकों  की  जो  सम्पत्ति

 मिली  उनकी  संख्या ?  भारत  सरकार  ने  जब्त की  उसकी  व्यवस्था

 तथा  मरम्मत  पर  कितने  रुपये  बच  हुए
 ?

 श्रम  मंत्री  .  ato  ato  :

 तथा  १९५२  में  समाप्त  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  टी०

 होने  वाले  बारह  महीनों  में  टी ०  कृष्णमाचारी  )  :  जापानी  सरकार  अथवा

 दिल्ली  ६५,१५१  ब्यक्ति  पंजीबद्ध  हुए  जापानी  नागरिकों  की  कोई  सम्पत्ति  ज़ब्त
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 नहीं  की  गई  ।  ऐसी  सम्पत्तियां  केन्द्रीय  सरकार  श्रम  मंत्रो  बोझ  ato

 द्वारा  बारम्बार  दिये  गये  आदेशों  के  अनुसार  अपन  मित्र  का  ध्यान  ता०  १६  जुलाई  १९५२

 दादू  सम्पत्ति  अभिरक्षक  को  सौंप  दी  जाती  को
 उनके

 पूछे  हुए  अतारांकित प्रदान  संख्या

 थीं  ।  भारत  स्थित  जापानी  सम्पत्ति  कीं  C2R™Y  के  उत्तर  में  सदन  पटल  पर  रखे  गये

 के  खर्च  का  आंकड़ा  अभी  जोड़ा  नहीं  विवरण  की  ओर  आकर्षित  करता  हूं
 ।

 गया हैँ  ।
 मद्रास  राज्य  से  अधिक  का  निर्यात

 खदान  श्रमिक  )

 SUR  श्री  कया  वाणिज्य
 ४५६.  मुरारकाਂ  क्या  (|

 तथा  उद्योग  मंत्री  सन्  १९४७-४८,  १९४८-

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 ४९,  १९४९-५०  तथा  १९५०-५१  में  मद्रास

 क्या  भारतीय  खदानों  में  राज्य  से  निर्यात  हुए  अभ्रक  की  कुल  राशि

 दारों  द्वारा  श्रमिक  भर्ती  करने  की  पद्धति  अभी  तथा  मूल्य  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 चालू  तथा
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 खदानों  में  भूमि  के  नीचे  काम  टी०  :  एक  विवरण  सदन  पटल

 करनें  के  लिये  महिलाओं  को  नौकर  रखने  पर  पर  रखा  जाता  है  परिशिष्ट  ९,

 रोक  लगायी  जाने  के  बाद  खदानों  के  उत्पादन
 अनुबन्ध  संख्या  ३२]

 में  कितना  सुधार  हुआ  है  तथा  भूमि  के  नीचे

 काम  करने  वाले  आदमियों  के  वेतन  में  कितनी
 नेलौर  की  अधिक  खदानों  में  दुर्घटनाएं

 वृद्धि हुई  है  ?

 श्री  नाना दास  :  कपा  श्रम  मंत्री
 श्रम  मत्री  ato  वी०

 यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :
 इस  उद्योग  के  निजी  खण्ड  ने  श्रमिक

 भर्ती  की  ठेकेदारी  प्रथा  का  अन्त  करने  के
 ()  मद्रास  राज्य  में  नेलौर  जिले

 ~

 लिये  विस्तृत  कायंवाही  की  हैं  ।  ge  रेलवे  की  अ  ट्रक-खदानों  में  हुई  दुघ  टना  ओं  की  संख्या

 खदानों
 में  से  ९  में  इस  प्रथा

 का
 अन्त

 कर  तथा  सन्  2204,  2Ve%,  dv,  १९४८,

 दिया  गया  हूँ  और  दोष  २  में  इसी  उद्देश्य  १९४९,  १९५०,  १९५१  तथा  १९५२  में

 से  कायंवाही की  जा  रही  हूं  ।  इन  दुर्घटनाओं  के  फलस्वरूप  कितनी  प्राण

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  हानि

 ह  तथा  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।  ~
 (a)  कितनी  घटनाओं  में  क्षतिपूर्ति

 दी  गई  तथा  क्षतिपूर्ति  की  व्यक्तिगत  राशियां न्यूनतम  मजूरी  अधिनियम

 Tuy,  डा०  सत्यवादी  कया  श्रम
 कया हैं  ;  तथा

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  देश  में  कितने  मामलों  में  क्षतिपूर्ति  कਂ

 अब  तक  किन  कित  राज्यों  ने  न्यूनतम  मजूरी
 भुगतान  अभी  लम्बित  है  2

 अधिनियम  के  अनुसार  स्थानीय  प्राधिकारों

 के  निम्न  वेतन  वाले  कर्मचारियों  के  लिये  छम  मंत्री  ato  वो०

 न्यूनतम  मजबूरियां  निश्चित  की  हैं  ?  उपयुक्त  वर्षों
 में  नैलोर  जिले  की
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 अधिक  खदानों  में  हुई  दुर्घटनाओं  की  संख्या  इस  प्रकार  है  :

 ही

 ay  ट
 ०

 eo

 ||
 ou

 Ri  4  द  ै मृत्युजनक  दुर्घटनाओं  समेत  दुर्घटनाएं  ८
 |  १२

 _  HUTS  दुर्घटनाएं  र  रे  र
 ी

 हे

 तथा  कर्मचारी  क्षतिपूर्ति  भूत  स्थापनाओं में  वेतन दर  :

 १९२३,  जिसका  प्रवर्तन  राज्य

 (१)  दामोदर  घाटी  परियोजना
 सरकार  द्वारा  होता  के  अनुसार

 (२)  हीरापुर  परियोजना पूर्ति दी  जा  रही  हमें खेद  हूं  कि
 भारत

 सरकार के  पास  कोई  जानकारी  नहीं
 (३)  नांगल-भाखड़ा  परियोजना ;

 हँ  ।
 उपयुक्त  प्रत्येक  स्थान  में

 बाइसिकिलें
 लिखित  श्रेणियों के  कमंचारियों  को  मिलने

 है है: है ५  att  बाल्मीकी : क्या वाणिज्य :  क्या  वाणिज्य  वाली  न्यूनतम  मजूरी  :

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 (१)  झाड़ू  देने  वाले

 भारतीय  उद्योगपतियों  द्वारा
 (२)  चौकीदार

 सन्  १९५१-५२  में  उत्पादित  बाइसिकिलों

 की  संख्या ;  तथा
 (3)

 (४)  अनभ्यस्त  कर्मचारी बाइसिकिलों  के  बारे  में  भारत

 को  स्वयंपूर्ण  बनाने  के  लिये  सरकार  द्वारा
 fe  खोदने  का  तथा  बोझ  उठाने

 की  गई  कायंवाही  ?
 का  काम  करने  साले

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 आदि  और  निजी

 टी  ०
 नौकर

 टी ०
 :  सन्  १९५१

 में  १,१४,२७५  तथा  १९५२  के  अन्त  तक
 वहां  गिट्टी  फोड़ने  वाले  तथा

 4d, Fok | |  सड़क  बनाने  वाले  श्रमिकों  के  बारे  में  बया

 विद्यमान  फैक्टरियों  का  कोई  न्यूनतम  मजूरी  निश्चित
 की  गई

 दन  सामर्थ्य  तथा  मं  जू  री  दी  गई  नई  फ़ैक्टारियों  तथा

 का  उत्पादन  सायं  मिल  कर  देश  की  मांग
 क्या  किसी  अन्य  श्रेणी के  लिये

 पूरी  कर  सकेंगे  ऐसी  अपेक्षा  है
 ।

 कोई  न्यूनतम  मजूरी  निश्चित  की  गई  है
 ?

 काय  भुत  स्थापना यें

 सिचाई  तथा  क  मंत्रों

 ४६२-  श्री  विद्याशंकर  :  क्या  सिचाई
 :

 से  (#7)  जानकारी
 एकत्रित

 तथा  बिद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 की

 जा  रही  है
 और  यथा शिष्य सदन  पटल  पर

 निम्नलिखित  स्थानों  के  कायें  रख  दी  जायेगी  ।
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 कुटीर  उद्योग  विभाग  की  कलकत्ता  तथा  मद्रास

 शाखाओं  में  १९४९-५०,  १९५०-५१  तथा
 ब्लू  श्री  जवानी  :  व्या  वाणिज्य

 १९५१-५२  में  हुए  aa  की  राशियां  तथा

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 उनके  प्रमुख  कृत्य  बताने  वाला  एक  विवरण

 देश  में  कुटीर  उद्योगों  को  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  gi

 हन  देने  के  लिये  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्य  परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या  ३४]

 वाही ;  जी  हां

 २१  १९५२
 को  समाप्त  वाणिज्यिक समाचार  संचालक  का  कार्यालय

 होने  वाले तीन  वित्तीय  वर्षों में  इस  काम के
 ४६५.  श्री  ato  एन०  पी०  सिन्हा

 लिये  at  हुई  राशि  और  यह  राशि  किस

 प्रकार खं  हुई  ;  तथा
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 का  कृपा  करेंग  :

 सन्  १९५२-५३  के
 आयव्ययक

 में  वाणिज्यिक  समाचार  संचालक
 इस  काम  के  लिये  उपलब्ध  राशि ?

 के  कार्यालय  में  सन्  १९५०,  १९५१  तथा

 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री  १९५२  में  कमंचारीव॒न्द  तथा  प्रकाशनों

 :  में  माननीय  सदस्य  का  पर  किया  गया  खां  ;  तथा

 ध्यान  १९५२  व्यापार  तथा
 क्या  इस  में  कोई  बचत  करने  का

 उद्योग  पत्रिका  के  कुटीर  उद्योग  विशेष

 अंक  की  ओर  आकर्षित  करूंगा  |
 प्रस्ताव हूँ  ?

 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  :
 निश्चित  जानकारी

 जाता हैं  |  परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  लब्ध  नहीं  वह  यथासमय  सदन  पटल  पर

 संख्या  ३३]  रख  दी  जायेगी  ।

 २०  लाख  रुपये  ।  ata

 प्रेस  सुचना  विभाग  को  शाखायें  अखिल  भारतीय  आकाशवाणी

 श्री  सो०  एन०  पी०  सिन्हा  ६६.  श्री  सादिया  क्या  सुचना
 क्या  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 की  कृपा  करेंगे  :

 करेंगे  कि  मसूर  का  अ  भाषा  केन्द्र  केन्द्रीय

 प्रेस  सुचना  विभाग  की  सरकार  द्वारा  अपने  अधिकार  में  ले  लिये  जाने

 कलकत्ता  तथा  मद्रास  शाखाओं  में  सन्  १९५०,  के  बाद  उसमें  क्या  सुधार  किये  गये  हैँ
 ?

 १९५१  तथा  १९५२  में  हुए  खच  की  राशियां  ;
 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 इन  शाखाओं के  प्रमुख  कृत्य  ;
 :  मंसूर  केन्द्र  के  अधिकार  में  लिये

 तथा  जाने  के  बाद  तुरन्त  ही  वहां  डिस्क  रिकार्डिग

 क्या  यह  शाखायें  चालू  रखने  का  का  प्रबन्ध किया  गया  ।

 सरकार का  इरादा  है  ?  और  भी  सुधार  करने  की  कल्पना यें

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  थीं  किन्तु  वित्तीय  कठिनाइयों  बे  कारण  उनको

 :  तथा  प्रेस  सूचना  लम्बित  रखना  पड़ा  ।
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 घर्द्रनगर  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  रक्षा-भण्डारों  के

 अतिरेक  भाल  का  निबटारा  करने  के  पहिले
 CR.  श्री  ए०  के०  क्या

 नीलामਂ  अथवा  निजी  सौदे  द्वारा  बेचने  की
 प्रधान  मंत्रों  यट  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 वस्तुओं  का  बीजक  बनाया  गया  था  तथा
 भारत  सरकार  चन्द्रवीर  की

 क्या  वहू  बीजक  किसी  जिम्मेवारी  अधिकारी
 जनता  से  उसके  भावी  प्रशासन  के  विषय  में

 द्वारा  जांचा  गया  था  ?
 कसे  हराया  करने  जा  रही  हैं  ;

 क्या  चन्द्र नगर  के  प्रशासन  के
 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 विषय  में  वहां  की  जनता  से  अथवा  जनता  स्वर्ण  :  जी  हां  अधिकृत  निबटारा
 के  चने  हुए  प्रतिनिधियों  से  परामर्श  किया  प्राधिकारियों  द्वारा  वित्त  मंत्रालय  के

 गया तथा  कारियों  से  परामशं  करन  के  बाद  निबटारे

 क्या  वन् द्र नगर को  पश्चिमी  बंगाल
 के  लिये  उपलब्ध  अतिरिक्त  माल  की  सूचियां

 में  विलीन  करने  के  लिये  कोई  किये  वाही
 तथा  उनके  सुरक्षित  सूचक  दाभ  निश्चित  किये

 जाते हूं  । की  जा  रही है  ?

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  3
 अन्तर्राष्ट्रीय मेले  में  सोवियत  रूस  द्वारा  बिक्री

 चन्द्र नगर  का  भावी तथा  (a)
 श्री  ए०  के०  कया

 प्रशासन  निश्चित  करने  के  पहिले  वहां  की

 जनता  से  परामर्श  किया  जायेगा  ।  विद्यमान
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंग  :
 प्रबन्ध  केवल  अस्थायी  स्वरूप  का  है  ।  त्याग

 संधि  पर  हस्ताक्षर  कर  के  पुरानी  प्रशासन
 इस  वीं  के  आरम्भ  में  बम्बई में

 समिति  न  अधिकार  छोड़  दिये  और  तुरन्त
 हुए  मेले  में  सोवियत  यूनियन  द्वारा  बची

 कोई  अस्थायी  प्रबन्ध  करना  अनिवार्य  हुआ  ।
 गई  वस्तुओं  की  सुची  तथा  मुहर  ;

 गम्भीर  विचार  के  बाद  तथा  पश्चिमी बंगाल

 सरकार  एवं  चन्द्र नगर  प्रशासन  से  परामशं  क्या  ये  बिक्री  केवल  निजी

 करने  के  बाद  अस्थायी  प्रबंध  किया  गया  ।  संस्थाओं  तथा  व्यक्तियों  द्वारा  की  गई  अथवा

 जनता  से  यथोचित  परामर्श  करने  के  बाद  ही  सरकार  द्वारा  भी  ;

 आगे  के  अधिक  स्थायी  स्वरूप  परिवर्तन

 किये  जायेंगे  ।  परामर्श  केसे  किया  जायेगा
 क्या  यह  तथ्य  ह  कि

 यह  अभी  कहना  सम्भव  नहीं  ।
 भण्डार  में  प्रदर्शित  अन्य  वस्तुओं  के  लिये

 सोचिये  प्रतिनिधियों  ने  भारत  सरकार  से
 चन्द्र नगर  पश्चिमी  बंगाल  में

 आयात  अनुज्ञप्तियां  मांगी  थीं  ;
 विलीन  करने  का  सवाल  नहीं  उठता  |

 नगर  की  जनता  ही  अपने  भवितव्य  का  विधान
 क्या  रूस  ने  सारी  बिक्री  नगद

 करेगी  ।  भुगतान  पर  की  या  कुछ  यंत्र सामग्री  बिना

 दाम  लिय  ही  बेचने  के  लिये  दी  ;

 रक्षा-भंडारों  का  अतिरेक  भाल

 इस  प्रकार  बेची  गई  वस्तुओं  के

 BRC  श्री  बादशाह  लिये  क्या  भारत  सरकार  a
 =r

 आयात

 farztr  ort
 गृह-व्यवस्था  तथा  रस बू  मंत्री  यह  बतलाने  अनुज्ञप्ति यां  सल  थी  तथा
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 क्या  इस  प्रकार
 बे

 ची  गई  वस्तुओं

 पर  आयात  es  लगाया  और  यदि

 लगाया गया  तो  कितना  ?  तथा  सरकार  के  पास

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 जानकारी  नहीं  ।

 टी  ०  कृष्णमाचारी  तथा

 मंत्रालय  ने  सोवियत  द्वारा  प्रदर्शित  वस्तुओं
 सरकार  ने  जानकारी  मंगवाई

 a
 के  निबटारा  के  लिये  ३७००००  तथा  ह्

 २३४४५४०  रुपयों  की  दो  विद्वेष  बिक्री

 अनुज्ञायें  दी
 थीं

 ।  a
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 भाग  J—M  और  उत्तर  से  पथक श् भ्  कार्यवाही



 संसदीय  वाद  विवाद

 -प्रश्न  और  उत्तर  से  प्रथम  कार्यवाही )

 दास कोय  वृतान्त
 एमा

 ३२५९  ३२६०

 |  महालय  में  रखें  गये  देखिए  संख्या
 सना

 MIR]

 सोम  २१  १९५२  (२)  उद्योगिक  उपक्रम  नियमों  क

 कक  पंजीयन  तथा  उनकी  FEXR

 में  रखे  गये  ;  देखिये  संख्या
 सदन  की  रब  रसा  au  es  uric

 त-३४/५  २]

 [wert  महोदय  अवधि-पद  पर  आर्यन

 a  gy
 समिति  के  लिए  निर्वाचन

 प्रश्न  और  उत्तार  भारतोय  कृषि-अनुसंधान  परिषद

 भाग  १)  पुनर्वास  मंत्री  Go  पी०

 में  प्रस्ताव करता  हुं  कि  :

 ९-१५  स०  प्र

 “

 भारतीय  कृषि  शभ्रनुसन्धान कि

 नियमों  के  नियम  २६)  के  शभ्रनुसार  यह
 सदन  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 अध्यक्ष  जी  के  wed में

 (१)  केन्द्रीय  परामदंदात्री  परिषद  से  ही  चार  व्यक्तियों  को  भारतीय  कृषि

 सम्बन्धी  )  (२)  उद्योगिक  अनुसन्धान  परिषद्  के  सदस्य  चुनने  जा  रहा

 उपक्रम  नियमों का  पंजीयन  तथा  उनकी  है। ਂ

 wat  |  अध्यक्ष  महोदय  :  2 ६:71. ह  यह  है  कि  :

 भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  खरीद
 बजाय  तथा  उद्योग  मंत्रो  (  श्री टी  ०  टी ०

 नियमों  के  नियम  २  (६)  के  प्रसार  यह
 :  में  दिनांक ८  मई  ak

 उपाध्यक्ष जी  के  भ्रपने में  से  ही
 ६  FEXR  की  अधिसूचना  संख्या

 चार  व्यक्तियों  को  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान
 एस०  करार  तरो०  ८१३  शर  एस०  कार

 परिषदू  के  चुनने  जा  रहा  है  ।
 पी

 ्रो ०  ११४१ में  प्रकाशित  प्रत्येक  निम्नांकित

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।1
 नियमों  की  एक  एक  प्रति  उद्योग

 एवं  LEXL  की
 अध्यक्ष  महोदय  :  म  सदस्यों  को  यह

 घारा  ३०  की  उपधारा  सुचना  देना  चाहता  हुं  कि  भारतीय  कृषि (४)  के  अंतगर्त

 अनुसन्धान  परिषद्  के  चार  सदस्यों  का  एकल
 सदन  पटल  पर  रखे  देता  हूं

 :

 संक्रामक  मत  द्वारा  निर्वाचन  निम्नलिखित

 (१)  केन्द्रीय  परामर्शदात्री  परिषद
 कार्यक्रम  के  प्र चूसा  अमुक  दिनांक  को

 सम्बन्धी  )  PEXR;  होगा  ।

 9  PSD
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 १.  २४  १९५२  क्योंकि  यह  काम  किसी  हद  तक  बोझिल  रहा  है

 के  १२  मध्याह्न  तक  संसदीय  सूचना  कार्यालय
 अर  इसी  मेरे  विचार  से  हमें  भ अपन उस उस

 में  नामनि्देशन-पत्रों  का  संचय  होगा  ।  विचार-विमर्श को  पूरा  करने  के  लिये इस

 २.  यदि  श्रावइयकता पड़ी  तो  सोमवार  सप्ताह  का  सर्वश्रेष्ठ  सर्वाधिक भाग  लेना

 पड़ेगा  ।
 २८  PEXR  को  संसद्  भवन  में

 सचिव  के  कमरा  २१)  में  १०-३०  अध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 म०  पू०  से  १  म०  प०  तक  निर्वाचन  किया  gar कि  :

 जायेगा ।  आयकर  PERN

 राज्य-परिषद  से  प्राया  हुआ  संदेश  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर

 संसद  सचिव  :  में  राज्य  परिषद्  प्रवर  समिति  की  रिपो  प्रस्तुत  किये  जाने

 के  सचिव  से  प्राप्त  हुए  निम्नलिखित  संदेश
 के  लिये  नियुक्त समय  में  २८  १९५२

 प्रस्तुत करता  हूं  :  तक  वृद्धि की  जाय  ।  1.0

 प्रक्रिया  के  नियम  तथा  राज्य-परिषद  पंडित  ठाकुर  दास  ana  :

 में  कायम-संचालन  के  नियम  १६२  के  उपनियम  मेरी  राय  में  एक  सप्ताह  प्रर्याप्त  नहीं

 (५)  के  उपबन्धों  के  व्  मुझे  यह  निदेश  में  माननीय  वित्त  मंत्री  से  यह  प्रार्थना

 किया  जाता  हैं  कि  में  इसी  समय  भारतीय  करूंगा  कि  वह  इस  के  लिये  एक  प्रौढ़  सप्ताह

 तटकर  संशोधन )  १९५२,  खिलवायें  |

 जो  १६  १९५२  की  बेठक  में  लोक

 सभा  द्वारा  पारित  किया  गया  प्रौढ़  तदर्थ
 श्री  सो०  डो०  देशमुख  :

 कभी  भी  मुझे

 इस  बात  की  aren  है  कि  यह  कार्य  इसी  सत्र
 सिफारिशो ंके  लिये  राज्य  परिषद्  में  भेजा

 में  समाप्त हो  जायेगा  ।
 गया  धा--वापस  कर  दू  तथा  यह  बतला

 हू  कि  राज्य-परिषद् उक्त  विधेयक  के  सम्बन्ध  अध्यक्ष  वह  ।

 में  लोक-सभा  के  पास  कोई  भी  सिफारिशें  नहों

 भेजना  चाहती  पी
 श्री  सी०  डो०  देशमुख  में

 |

 भारतीय  आय-कर  विधेयक

 अध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्यों
 प्रवर  समिति  को  रिपोर्ट  प्रस्तुत  किये  जाने

 के  लिए  समय  में  वृद्धि
 को  इस  बात  का  स्मरण  करना  होगा  कि

 व्यवहार  परामर्शदात्री समिति  ने  ३१
 वित्त  मंत्रो  ato  डॉ०  देशमुख

 जुलाई  तक  सत्र  समाप्त

 में  प्रस्ताव करता  हूं  कि  :
 करने  पर  जोर  दिया  है  ।  यदि

 आयकर  १९२२
 सरकारी  कार्य  की  परमावइ्यकता के  कारण

 में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर
 श्रावइ्यकता  पड़ी  तो  सत्र  में  कुछ  एक  दिन

 प्रवर  समिति  की  रिपोर्ट  प्रस्तुत  किये  जाने
 की  वृद्धि  होगी  ।  परामशंदात्री  समिति

 के  लिये  नियुक्त  समय  में  २८  PEXR
 ने  यही  राय  दी  झ्र  में  माननीय

 तक  वृद्धि की  जाय
 ।

 सदस्य  के  निवेदन  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  सदन
 ~~

 हम  ने  इस  सम्बन्ध  में  दो  बार  बैठकें  में  इस  बात  का  उल्लेख  कर  रहा  हूं  ।  वह

 एक  सप्ताह  की  काल वृद्धि  चाहते  या  यों



 3२६३  पुछताछ  आयोग  विधेयक  २१  जुलाई  १९५२  रे२६४

 कहिये  कि  ५  या  ६  अगस्त  तक  वे  सत्र  की  aria  रेशम  बोड़  (aarea ) )
 कार्य-प्रविधि  चाहते  थे  ।

 विधेयक

 प्रशन यह  है  कि  :  वाणिज्य  तथा  उघोग  मंत्रो  टी  otto

 *
 भारतीय  आयकर  १९२२  कृष्णमाचारी में  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  केन्द्रीय

 wat  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  रेशम  als  १९४८ में  अग्रेतर

 अवर  समिति  की  रिपोर्ट  प्रस्तुत  किये  जाने

 अनुमति दी  जाय th  लिये  नियुक्त समय  में  २८  १९५२

 शक  बुद्धि  की  जाय  अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  हे  कि
 :

 रेशम  बोर्ड  १९४८  में प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 पूछताछ  आयोग  विधेयक  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति दी  जाय  3,

 अवर  समिति  को  रिपो  प्रस्तुत  किये  जाने  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 ।

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  में  विधेयक के  लिए  समय  में  वृद्धि

 गृह-कार्य तथा  राज्य  मंत्रो
 को  पुरःस्थापित करता  हूं  ।

 में  प्रस्ताव करता  हूं  कि  :
 श्री  आर०  क्०  चौधरी  :

 के  आयोगों  की  ate  इस  विधेयक  को  उठाने  से  पहले  में

 भासाम  की  ओर  आप  का  ध्यान  आकर्षित
 उन  झ्रायोगों  को  कई  अ्रधिकार  देने  के  लिये

 व्यवस्था  करनेवाले  विधेयक  पर  प्रवर  समिति
 करना  चाहता  हूं

 ।
 उस  के  सम्बन्ध  में  आप

 ने

 की  रिपोर्टे  प्रस्तुत  किये  जाने  के  लिये  नियुक्त
 एक  AT  सूचना  भी  स्वीकार  किया  था

 और  हमारी  आदा  थी  कि  आज  ही  उसका  उत्तर
 समय  में

 २५  PEXR  तक  वृद्धि  की

 जाये  18.0  मिलेगा ।  अब  at  काफी  समय  हो  चुका

 उस  का  उत्तर  मिलना  चाहिये  ।

 उक्त  समिति ने  अपना  पर् या लोचन  समाप्त

 किया है  ।
 अध्यक्ष  महोदय :  श्री  अमजद  अली  ने  यह

 उसकी  वह  feats  भी  बनाई
 प्रदर  उठाया  था  और  माननीय  मंत्री  ने  बतलाया

 जा  चुकी हूँ
 ae

 अब
 उस

 पर  विचार  किया  जा

 रहा है  ।
 कई  सदस्य  दिल्ली  से  बाहर

 था  कि  आसाम  सरकार  के  साथ  उस  विषय

 में  लिखा-पढ़ी हो  रही  हे  । गये हें  ।  सदन  में  प्रस्तुत  किये  जाने  में

 देर  हुई  है  ।  श्री  आर०  केਂ  चौधरी :  क्या  में  यही

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन यह  है  कि  :

 समझ लूं  कि  उस  लिखा-पढ़ी में  बाघायें  प्रस्तुत

 हुई  जिन  के  कारण  उत्तर  मिलने  में  देर  हुई [1 1
 पूछताछ  के  झ्रायोगों  की  ह  ह ?

 कौर
 उन  को  कई  अघिकार  देने  के  अध्यक्ष  महोदय  :  हमें  इस  बहस  में  नहीं

 लिये  व्यवस्था करने  वाले  विधेयक  पर  प्रवर
 पड़ना  वह  तो  यथासंभव  शीघ्रता से

 समिति  की  रिपोर्ट  प्रस्तुत  किये  जाने  के  सम्बद्ध  सूचनौदेंग  ।

 लिए  नियुक्त  समय  में  PEK
 जनाब  अमजद  अली

 तक  वृद्धि  की  जाय  ।
 ह

 गारो  :
 क्या  वहू  आज  ही  सूचना दे

 स्वीकृत  FAT  |  सकते हैं  ?
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 गृह-कार्य  राज्य  मंत्री  उनका  यह  विवाद  है  कि  इस  विधेयक  द्वारा

 wiz):  मेरे  पास  कुछ  सूचना  जो  इस  समय
 सरकार  न  केवल  एक  समाप्त  होने  वाले  कानन

 रिपोर्टों  से  मिलाई  जा  रही  में  कल  ही  सदन  को  आगे  चलाने  का  प्रयत्न  कर  रही  है  अपितु

 इस  के  कई  मल  उपबंधों  में  अग्रेतर  संशोधन के  समक्ष  उसे  प्रस्तुत  करूंगा
 ।

 eee  oe  करना  चाहती  ह  ।  विधेयक के  इस  पाठ से

 संशोधनों  के  क्षेत्र  तथा  विशेषताओं  के  सम्बन्ध निवारक  निरोध

 संशोधन  विधेयक--क्रमागत
 में  कुछ  कठिनाइयां  आ  जाती  जिन्हें  अन्यथा

 प्रस्तुत  किया  जा  सकता  है
 ।

 स्थिति  तव  ही
 अध्यक्ष  महोदय  :  में  सर्वप्रथम  माननीय

 स्पष्ट हो  सकती  थी  जब  इस  विधेयक से  एक
 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  दवारा  इस  विधेयक

 समाप्त  होने  वाला  कानन  जारी  रखा  जा

 बर  विवाद  होने  के  समय  उठायें  गये  प्रश्नों  का  सकता |  जेसा  संसदीय  व्यवहार  ary
 स्पष्टीकरण  करूंगा  |

 तय  हो  चका  और  जसा  कि  में  १९  मार्च
 निवारक  निरोध

 १९५२  पर  विचार  करने  के  लिये  गह

 १९५१  के  प्रस्तुत  हुए  अजमेर-मेघवाड़

 नियंत्रण  विधेयक  के  सिलसिले  में  बतला  भी

 मंत्री द्वारा  प्रस्तुत  प्रस्ताव पर  जो  तीन  संशोधन
 चुका  हूं  ।  इस  प्रकार  संशोधनों  का  क्षेत्र  बहुत

 प्रस्तुत  हुए  थे  वे  इस  प्रकार  हर
 हद  तक  सीमित  हो  जाता  ।  मुख्य  अधिनियम  के

 (१)  जनमत  जानने  के  लिये  विधेयक  का
 कुछ  अन्य  उपबन्धों  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 परिचालन--श्री  गरुपादस्वामी  द्वारा
 को  कुछ  कठिनाई  प्रस्तुत  हुई  है  ।  उन्होंने  अपने

 (२)  संयुक्त  प्रवर  समिति  के  समक्ष  प्रतिवाद में  यह  भी  कहा  है  कि  इस  विधेयक

 निर्देश  के  लिये--डा पंजाब  राव  देख
 का  पाठ  बहुत  ही  बुरा  सरकार  को

 तथा  चाहिये  कि  एक  बिल्कुल  नया  विधेयक  पुन

 (३)  प्रवर  समिति  के  समक्ष  निदेश  के  स्थापित  करे  जिस  में  पुराने  अधिनियम के

 तथा  adara  संशोधन  विधेयक  द्वारा  अधिक  से  अधिक  उपबन्ध  हों  ।  और  इस  के

 संशोधित नहीं  होने  वाले  मुख्य  अधिनियम
 स्थान  पर  सरकार  ने  वर्तमान  विधेयक  से

 के  खंडो  पर  भी  प्रस्तुत  हुए  सभी  संशोधनों पर  मुख्य  अधिनियम  के  कुछ  उपबन्धों  को  जारी

 विचार  करने  के  सम्बन्ध  में--सरदार  हुक्म  रखा  और  कुछ  एक  में  किया  है

 fag  द्वारा  ।
 प्रारम्भ  में  ही  यह  जानने  की  आवश्यकता

 विवाद के  समय  डा  ०  श्यामाप्रसाद  मखर्जी  पड़ी  है  कि  क्या  इस  विधेयक  को  समाप्त  प्राय

 ने  १८  2342.0  को  दो  प्रश्न  उठाये  थे  ।  अधिनियम  को  जारी  करने  वाला  विधेयक

 उन्होंने पहली  आपत्ति  यह  की  थी  कि  विधेयक  समझा  जाय  अथवा  एक  साधारण  संशोधन

 विधेयक |  इस  के  यदि  इस  को  दोनों  रूपो का  पाठ  बरा  तथा  क्रम विरुद्ध है  ।  उन्हीं  के

 में  व्य वहा यंता  तथा  का  संगठन  समझा  जाय  तो  उनके  प्रतिवाद

 ताकि  सदन  सारे  विधेयक  पर  विचार  के  समाप्तप्राय कानून  को  जारी  करने

 कर  सके--उनकी दूसरी  आपत्ति  थी  ।  दूसरे  वाले  विधेयक  पर  प्रस्तुत  किये  जाने  वाले

 weet  में  इस  का  यह  अर्थ  है  कि  क्या  कोई  भी  संशोधनों  का  क्षेत्र  इस  नियम  में  नहीं  समा

 सदन-सदस्य प्रमुख  अधिनियम  के  उन  खण्डों  जाता  क्योंकि  स्वयं  सरकार  बिना  परिवर्तन

 पर  fare  ata  संशोधक विधेयक  से  के  एक  ही  कानून को  चलाना नहीं  चाहती  ॥

 प्ंदोधित  नहीं  किया  जा  किन्तु  में  समझता  हं  कि  इस  आधार  पर

 कर  सकता है  इस  विधेयक  को  नियम  विरुद्ध  नहीं  कहा  जा
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 न  तो  इस  के  पाठ  को  बुरा  कहा  जा  विधेयक  में  उल्लेख  हो  चुका

 सकता तय  वह  अपनी  दूसरी  आपत्ति  में  अध्यक्ष  इन  में  तभी  तक  संशोधन  प्रस्तुत  करने  की

 गुंजाइश हो  सकती  है  जब  तक  वे  इन से  कोई  नियम  दिलाना  चाहते  हैं  ।  वह  चाहते

 ैं  कि  उन्हें  मुख्य  अधिनियम  के  किसी  या  सभी
 अलग  धाराओं  से  संगत  तथा  उनके  क्षेत्र  में

 उपबन्धों  के  सम्बन्ध  में  संशोधन  प्रस्तुत  करने  समाते  हों  ।  प्रस्तुत  संशोधन  विधेयक  में

 अवसर  दिया  जाय  |  तत्सम्बन्धी  विशेष  धारां  में  उल्लिखित  कानून

 विधेयक  के  उपबन्धों  को  देखने से  पता  के  उपबन्धों  की  योजना  का  उल्लेख  और

 उस  धारा  के  किसी  भी  भाग  पर  चाहे  कितना चलेगा  कि  यह  समाप्तप्राय कानून  को  पुनः

 चलाने  का  विधेयक  और  इस  से  यह  भी  भी  छोटा  संशोधन  प्रस्तुत  किया  उससे

 स्पष्ट  होता  है  कि  इस  विधेयक  को  एक  पृथक्

 पैदा  हो  जाती  हैं  |
 श्रेणी  का  समझा  जाना  चाहिये  ।  इस  में

 कोई  संदेह  नहीं  कि  स्थिति  पेचीदा  क्योंकि

 दिनांक  बदलने  से  इस  की  स्थिति बदल  जाती
 मुख्य  अघिनियम की  उन  areal  के

 जिन  पर  संशोधन  विधेयक  का

 हैं  ।  इस  में  एक  नया  उपबन्ध  प्रस्तावित  धारा

 प्रत्यक्ष  प्रभाव  नहीं  किन्तु  जो  मुख्य
 १२  क--जुड़ जाता  है  1

 नियम  की  केवल  एक  धारा  के  संशोधन  से

 इस  विधेयक  के  पाठ  तथा  इसकी  विशेषता  समय-विस्तार द्वारा  जारी  रखे  जाते  के

 को  दृष्टि  में  रखते  हुए  इसे  एक  समाप्तप्राय  सम्बन्ध  में  कठिनाई  प्रस्तुत  होती  है  ।  इस

 पहलू  was  समाप्तप्राय अधिनियम  को

 नहीं  समझा  जा  इसीलिये  एक  धारा  के  रूप  में  उसी  प्राकार  पर  बरहना

 जो  भी  संशोधन  प्रस्तावित  हो  सकते  वे  वांछनीय  नहीं  न  तो  संभव  है  यद्यपि  यह

 उसी  तरह  क्षेत्र  में  सीमित  नहीं  रखे  जा  सकते  प्रीमियम  avd  में  विधान  का  एक  खण्ड

 जिस  प्रकार  समाप्तप्राय कानून  चलाने
 वाले

 जिस  के  परिणामस्वरूप इस  से  एक  ही

 विधेयक  में  रखे  जा  सकते  हों  ।  इतना  पर्याप्त  योजना  प्रस्तुत होती  है  इन  कठिनाइयों को

 है  कि  संशोधक  विधेयक  द्वारा  किये  जाने  वाले
 दृष्टि  में  रखते  हुए  में  यही  समझता  हूं  कि

 संशोधन  शुद्ध  रूप  से  औपचारिक  अथवा  जब  तक  सदन  का  कोई  अधिकारी  सारे

 ser  नहीं  हें  ।  उन  में  से  कई  एक  तो  नियम  पर  एक  साधारण  संशोधन  की  प्राज्ञा

 वान्  यद्यपि  उन  से  कानून  और  भी  अधिक  नहीं  तब  तक  अधिनियम की  किसी  भी
 निर्बाध  बनता  है  तथा  नज़र बन्द  को और  भी

 धारा  पर  ही  संशोधन  प्रस्तुत  करना

 प्राप्त  होती  हें  जिन  से  निरोध  की  इस  स्तर पर  इस बहुत  ही  कठिन  होगा
 ।

 अवस्था  भी  सीमित  हो  जाती  है  ।  वास्तव  में  प्रकार  का  प्रदान  कुछ  अ्रनुमानित सा  है  |  जब

 बात यह  है  कि  अब  सदन  के  समक्ष  जो  संशोधक
 तक  मुख्य  अधिनियम  की  धाराओं  पर  विशिष्ट

 विधायक वह  कई  ठोस  बातों में  अधिनियम  संशोधन  प्रस्तुत  नहीं  होता  कौर  जब  तक

 से  विल्कुल भिन्न  और  वर्तमान  विधेयक  इसी  संशोधन  विधेयक  के  उपबन्धों  को  जांचा  नहीं

 अधिनियम को  विस्तार  देना  चाहता  है  ।
 तब  तक  यह  कहना  कठिन  है  कि

 यह  भी  बताया  नहीं  जा  सकता  कि  इन  कौनसा  संशोधन  यथाक्रम  है  प्रौर  कौनसा

 में  संशोधनों  का  कया  क्षेत्र  होना  विरुद्ध है  ।  विधेयक  के  हस  विचित्र  और

 चाहिये  ।  जहां  तक  मुख्य  अधिनियम  की  धारा  मिले-जुले  पाठ
 को

 देख  कर  यही  कहा  जा  सकता

 १०,  जिन  के  सम्बन्ध  में  प्रस्तुत  है  कि  किसी  भी  विशेष  धारा  के  संशोधन
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 महोदय ]

 में  विशिष्ट  धाराओं  तक  ही  सीमित  नहीं  रह  विरुद्ध  नहीं  है  क्योंकि  वर्तमान  विधेयक  के

 बल्कि  अधिनियम  की  समग्र  नई  योजना  सम्बन्ध  में  इस  मामले  पर  सदन  भी  विचार  कर

 तथा  संशोधन  विधेयक  द्वारा  संबोधित  किये  सकता है  ।

 जाने  की  सुविधा  के  प्रकाश  में  ही  उस  की  मान्यता  इस  विधेयक  की  विचित्र  विशेषताओं

 को  झांकना पड़ता  है  ।  संशोधित होने  वाली
 दृष्टि  में  रखते  हुए  मुझे  इस  बात  की

 उस  विद्वेष  घारा  के  क्षेत्र  से  बाहर  मामलों  से
 नहीं  दिखाई  देती  कि  में  समाप्तप्राम  क़ानून

 सम्बद्ध  संशोधन  जो  भ्र धि नियम  की  नई  योजना
 विधेयक  की  स्थिति  के  समान  ही  इस

 के  निकट  सम्पर्क  में  हें  तथा  जो  उन  ही  धाराओं
 स्थिति  को  समझ  हूं  कौर  इस  पर  विचार  करूं  ।.

 मे  पैदा  होते  हें  जिनको  संबोधित  किया  जा  रहा
 मुन्ने  लगता  है  कि  वर्तमान  मामले  पर  सदन  के

 तभी  सदन  में  प्रस्तुत  हो  सकते  हे  जब  वे
 विनिर्देश  या  नियम  लागू  नहीं

 न

 अन्यथा  समर्थ  हों  ।  इस  स्थिति में  में  केवल
 माननीय गृह  मंत्री  मे  २८  १९५२ को

 इतना  ही  बता  सकता  हूं
 ।

 इस  संसद  से  पहले  की  संसद  में  इस  ०७

 अंग्रेज़ी  प्रक्रिया  के  थि  स्थायी  आदेश  संगत  किसी  प्रश्न  पर  उत्तर  में  ऐसी  कोई

 संख्या
 ४०  में  साधारण  भ्रनुदेदा  हें  जो  इस  प्रकार  बतायी  है  जो  इस  पर  लागू  हो  सकती  हो  ।

 ह
 में  यह  भी  बता  दू  कि  wares  विधेयक

 सभी  जिनके  समक्ष
 में  समाप्तप्राय  अधिनियम  के  सभी

 विधेयक  रखे  जाते  के  लिये  यह  अनुदेश  उपबन्ध  सम्मिलित  हे  ।  संशोधन  विधेयक

 होगा  कि  वे  उन  विधेयकों  में  इस  प्रकार  के  घारा  ३,  यों  कहना  निवारक

 संयोजन  करने  के  अधिकारी यदि  वे  निरोध  क़ानून  का  केन्द्र  धारा  १०

 संशोधन  उक्त  विधेयक  की  वस्तुस्थिति  से  संगत  परामधंदात्री मंडलियों  की  प्रक्रिया  से

 रखती विषयक  के  खंड  ६  से  संशोधित की किन्तु  यदि  वे  संशोधन  विधेयक  के  शीर्षक

 में  सम्मिलित  sey  हों  तो  उन  के  द्वारा  शीर्षकों  जाने  वाली  दोनों मूल  अधिनियम तथा

 में  तदनुसार  संशोधन  होगा  वे  विशेषरूप  यक  के अन्य  उपबन्ध  मुख्यतया  प्रक्रिया

 से  सदन  के  समक्ष  वही  रिपोर्ट  देंगे  ।  अथवा  seater

 वैसी  स्थितियों  में  शीर्षक  द्वारा ही
 अधिकार  क़ानून के  लागू  होने  की

 आदि  से  सम्बन्धित  संशोधनों  की  मान्यता
 संशोधन  का  क्षेत्राधिकार  शाका  जाता

 के  सम्बन्ध  में  साधारण  नियम  के  निबन्धों
 तौर  इसीलिये  क्षेत्राधिकार  से  बाहर  के

 घरों  को  प्रस्तुत  करनें  के  लिये  एक  साधारण
 होते  हुए  भी  सभी  सक्रिय  उद्देश्यों  के  लिये

 पड़ा है  प्रशासकीय  जैसे कि  निरोध
 नियम  बनाया जाता  aaa  वे  संशोधन

 विषय  से  संगत  प्रौढ़  उसके  बाद
 के  आदेशों  की  निरोध  की  दाँतों  तथा

 बदलने  की  स्वतंत्रता दी  जाती  है
 जगहों का  परामशंदात्री  मंडलियों

 झ्रादि--महत्वपूर्ण  मामले  होते

 इस  स्थायी  mer  के  अ्रतिरिक्त  प्रवर  सारवान  नहीं  हैं  ।  किन्तु सभी  धाराओं

 समितियों  को  विशेष  अनुदेश देने  की  भी  प्रथा  पर  संशोधन  प्रस्तुत  करने  की  इच्छा  रखने  वाले

 एवं  प्रतिक्रिया  है  ताकि  संशोधनों  के  मौलिक  सभी  माननीय  सदस्यों  द्वारा  इन  मामलों  पर

 दस  में  तो  केवल क्षेत्राधिकार में  विस्तार  दिया  जा  सके  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।

 र.1ब  से  सरदार  हुवमसिद्द  का  संशोधन  उन  Tea  की  कौर  उनका  ध्यान  अ:कशित
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 कर  रहा  हूं  जिन  से  संशोधनों  की  ग्राह्यता  के  के  fea  विधेयक  परिचालित  किया  जाना

 सम्बन्ध  में  कुछ  भ्रग्नेतर  विचार-विमर्श होने  की  चाहिये  ।

 संभावना है  ।
 अभी  पिछले  दिनों  में  में  ने  आपके  समक्ष

 श्री  एन०  पी०  नथवानी  :  वे  सभी  तथ्य  रखे  थे  कि  सौराष्ट्र  सरकार  ने

 शुक्रवार  सदन  स्थगित  होने  के  में  किस  तरह  इस  अधिनियम  को  लागू  करके

 इस  बात  की  कौर  निर्देश  कर  रहा  था  कि  स्थिति  का  पुरा  नियंत्रण  किया  ।  अभी  आप  कुछ

 कवित  के  दुरुपयोग  होने  के  लिये  हम  किस  प्रकार  और  समय  ठहर  और  आपको  पता

 की  प्रतिरक्षा कर  सकते  है  ।  war  में  चलेगा  कि  डाकुओं  की  टोलियों  के  पीछे  कौनसी

 दात्री  मंडली  के  हित  उपबन्ध  की  भोर  निर्देश  शक्तियां  काम  कर  रही  हें--क्योंकि गोंडल

 कर ू?  विरोधी  सदस्यों  ने  इस  उपबन्ध  की  स्थित  सत्र-न्यायालय के  न्यायाघीश  इसी  तरह

 उपेक्षा  की  है  में  समझता  हूं  कि  निवारक  के  एक  अभियोग  का  न्याय  सुना  रहे  हैं
 ।

 उक्त

 की  हैसिय
 त

 से  नज़रबन्दी  हुए  व्यक्ति  के  लिये  अभियोग  में  मध्य  सौराष्ट्र  स्थित  fea  नाम  के

 यह  एक  सारबान्  भार वार  है  ।  गांव  में  डाली  गई  ड्कंती  में  एक  राजकुमार

 मध्यक  महोबा :  शान्ति  ॥  और  कई  एक  ब्यक्ति  शामिल  थे  ।  किन्तु  इतना

 होते  हुए  भी  इन  लोगों  को  विश्वास  नहीं  होता
 ।

 थी  एन०  पी०  नथवानी  :  यह  भी  है  कि  क्या  ये  लोग  सौराष्ट्र  के  लोगों  से  पटी  कहना

 न्यायालय  बीच-बचाव कर  सकते  हें  और  चाहते  हें  कि  इस  प्रकार  के  चोरियां

 किन्हीं  भी  मामलों  में  सहायता  दे  सकने  हैं  ।  क  के  के  क  क  क  के  के  के  की  थे  क  क

 उदाहरण के  तोर  पर  देख  लीजिये कि  यदि  जनाब  अमजद

 व्यक्तिगत  घृणा  या  दुर्भावना  से  शक्ति  का  ओऔचित्य-प्रश्न  के

 उपयोग  किया  अथवा  यदि  शक्ति  का  सम्बन्ध  में  कुछ  पूछता  चाहता  हुं
 ।

 माननीय

 उपयोग  किया  जाय  और  कोई  tor  आधार  सदस्य  कई  ए  मामलों  की  ओर  निर्देश  कर

 बताया  जिसका  तथ्यों  के  साथ  कोई  भी  रहे  हें  जो  उनके  न्यायिक  क्षेत्राधिकार में  नहीं

 सम्बन्ध  नहीं  हो  या  नज  राजद  करने  वाले  कया  वह  ऐसा  करने  के  समय

 कारी  द्वारा  दिये गए  कारण  इस  बात के  लिए

 प्रयाप्त  न  हो ंकि  वह  नज़र बन्द  व्यक्ति  कोई
 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह

 प्रतिनिधान नहीं  कर  तो  इन  सभी
 समझ लें  कि  ag  इत  बात  का  उल्लेख  कर  रहे

 हैं  कि  ये  मामले  अभो  लम्बित  उनके  हवा
 स्थितियों में  न्यायालय  सहायता दे  सकता  है

 प्रस्तुत  जो  पारित  किया  जाने
 कहन  में  कोई  भी  आपत्ति  नहीं  है  ।  वहू

 वाला  मध्यस्थ  स्थिति  का  अथवा  झकी
 वाही  के  संगों  अथवा  उनकी  विषय पूची  का

 उल्लेख नहीं  र  रहे  हूं  ।
 नहीं  और  इस  से  मध्यस्थ  की  दोस्तियाँ

 नहीं  मिलतीं
 ।

 किन्तु  कई  विरोधों  सदस्यों  ने  श्री  एन०  पी०  नथ  शनी  :  क्या  विरोधी

 दल  के  ये  माननीय  सदस्य  जो  ज न, मत  जानने  के
 बतलाया  हें

 कि  यह  एक  ary  विधेयक  है  जिनसे

 बरवादी  गर्ल  वह  यह  भो  कहते  हैं  लिये  इग  जि वे यक  को  परिचालित  करता

 कि  जब  कमी  शक्ति  का  प्रयोग  होता  है  उससे  चाहते  सौ  राष्ट्र  तथा  देश  के  अन्य  स्थानों  के

 लोकतन्त्र  अथवा  लोकतन्त्रात्मक  आपदा  उन  अनेक  निवासियों  से  ad  कहना  चाहते  दें  कि

 को
 कुचला  जाता  और  इसीलिये  उनकी  लोकतन्त्रात्मक  आन्दोलन  में  चोरी-सकती

 यह  मांग  होती  हैं  कि  जनमत  मालम  करने  हुआ  nett  क्या  यह  eat  ही  बात  नदीं  ढ
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 श्री  एन०

 कि  किसी  व्यक्ति  से  यों  पूछा  जाय  कि  वह  वह  भूतपूर्व  शासक  कहा  करते  हें--पद्धति

 मरी  पसन्द  करेगा  अथवा  खाना  चाहेगा  ?  भारत  के  संविधान  के  अनुसार  वे  शासक

 इससे
 न

 केवल  उस  व्यक्ति
 की

 बुद्धि  को  बट्टा  अभी  भी  शासक  कहलाये  जाते  उन्हें  स्वतन्त्र

 लगाया  जाता  है  अपितु  उसे  आहत  करने  के  ब्य वित यों से  भी  घृणा  है
 ।

 में  उन्हें  इस  बात

 साथ  गाली  भी  दी  जाती  है  ।
 का  विश्वास  दिला  दूंगा  कि  उनकी  wet के

 दमनचक्र  के  बावजूद  भी  हम  सदन  के  सदस्य

 मुझे  इस  बात  पर  खेद  होता  हैं  क्योंकि  रहेंगे  ।  हम  भारत  के  लाखों  वयस्कों  द्वारा

 हमारे  देश  में  अभी  ऐसी  परिस्थिति  है  कि  चुने  गये  आज्ञाकारी  प्रतिनिधि  और  यह

 इस  विधेयक  को  जारी  रखा  जाना  चाहिए  ।  हमारा  कत्तव्य  हे  कि  इस  विधि विहीन  विधेयक

 इसमें  कुछ  एक  डाकुओं  को  आड़े  हाथ  लेने  का  का  विरोध  और  जब  तक  वह  इस

 निवारक  निरोध  विधेयक  को  जारी  रखने  के

 राजकुमारों से  टवकर  लेने  का  है  जो  लिये  कोई  सके  दलीलें  पेश  नहों  करेंगे  तब

 आपकी  भूमि-सुधार नीति  और  अन्य  आधिक  तक  इस  प्रकार  का  प्रावधान  संविधि-प्रिय पर

 कार्यक्रमों  का  विरोध  करनें  के  लिए  एक  UH  धब्बा  बना  रहेगा  ।  में  कहों  भी  इस  बात

 क्रान्तिकारी  आन्दोलन  चलाना  चाहते  हैं  ।
 को  सिद्ध  करने  के  लिये  तेयार  हूं  कि  कानून को

 सौराष्ट्र  तथा  अन्य  भागों  की  इन  घटनाओं  से  दुरुपयोग  किया  जा  चुका  ह  ।
 भले  ही  माननीय

 विरोधी  दल  के  इन  सदस्यों  को  यह  सीख  गृह-मंत्री  हमें  बता  दें  कि  इस  विधेयक  को

 मिल  जानी  चाहिये  ।  यदि  आप  अपनी  राजनीतिक  दलों  के  विरुद्ध  काम  में  लाने  के

 सुधार  नीति  तथा  अन्य  निर्माण कारी  नीतियां  लिये  कभी  नहीं  बनाया  किन्तु  सभी  जानते

 चाहते  और  यदि  आप  शान्ति  और  व्यवस्था  हूं कि  डसे  केवल  इतो  काम  के  लिये  पारित

 चाहते  हों  तो  आपको  निरोध  की  शक्ति  का  किया  जा  रहा  है  ।  भूतकाल  में  इसे  भिन्न  दलों

 उपयोग  करना  पड़ेगा  |  यहीं  कारण  है  कि  के  दमन  के  लिये  बनाया  गया  था  और  अब

 यह  विधेयक  पारित  किया  उतना  चाहिये  ।  भी  इसे  इसी  काम  में  लाया  यही  कारण

 है  कि  हमारे  संदेह  तथ्यों  पर  अधारित  हैं  ।

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी
 :  में  जब  आप  इस  विधेयक  का  सहारा  लेकर

 मात्र  विरोध  करने  रया  बाघा  डालने  के  लिये  किसी  भो  राजनैतिक  संस्था  के  कार्यकारी

 विरोध  करने  के  में  नहीं  यही  कारण  है  और  महासचिव  आदि  को  बन्द  कर

 कि  में  माननीय गृह  मंत्र  4.0  भाषण  बहुत  ही  लेते हें  तो  इस  बात  का  कोई  भी  महत्त्व  नहीं

 ध्यान  से  सुनता  रहा  हूं
 ।

 मेरी  यह  आशा  थी  कि  रहता  कि  आप  निवारक  निरोध  विशेषक  को

 वह  सदन  के  समक्ष  कुछ  ठोस  तथ्य  रखेंगे  और  राजनैतिक  दलों  के  विरुद्ध  काम  में  नहों  लोना

 इस  निवारक  निरोध  विधेयक  की  सफ़ाई  में
 चाहते  ।  मुझे  खेद  से  कहना  पड़ता  हैं

 कि
 में

 तक पूर्ण  बातें  बतायेंगे  किन्तु  में  उनकी  बातें  माननीय  गृहमंत्री  द्वारा  दिये  गये  तकों  से

 सुन  कर  बहुत  ही  निराश  हो  चुका  हूं  क्योंकि  आश्वस्त  नहीं  हूं  ।  यों  तो  उन्होंने  गोपालन

 उन्होंने  TH  देने  के  बदले  अपवाद  और  हज ढदुवचने  अभियोग  में  सर्वोच्च  न्यायालय  द्वारा  fet  गये

 सुनाये  ।  उन्हें  हम  में  से  कई  व्यक्तियों  को  निर्णय  को  उद्धत  कर  ओर  संविधान  के

 संप्रदायवादी दी  कहने  में  प्रसन्नता  हो  रही  एक-दो  अनुच्छेदों  का  निर्देश  कर  के  इस  सारो

 ae  साम्यवादियों  से  घृणा  करते  हैं  और  उन  समस्या  को  साधारण  रोती  से  समझाने  का

 लोगों  को  भी  नीची  नजरों  से  देखते  हें  जिन्हें  प्रयत्न तो  किया  हैं  ।
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 जनाब  अमजद  अली  :  इस  प्रकार  का  कनूत  लागू  जड़ों  किया  गया

 इनके  सम्बन्ध  में  कुछ  पुछ व  यों  तो  कभो  भो  वां  करार  नहों  ओर

 में  देख  रहा  हूं  कि  एक  माननीय  जो  यदि  बना  भो  युद्धकाल  ओर  वह  भो

 कदाचित  एक  माननी  भी  वार  बार  इस  तरह  कि  गृह  मंत्रो  को  हो  इत  बात  का

 मंच  के  पास  उताकर  अध्यक्ष  जाँ  के  कान  में  अधिकार  दिया  किसा  fear
 मैं

 कुछ  शब्द  कह  आते  हैं  |  इससे  सदन  तथा
 को  नहीं  ।  ओर  यहां  क्या  हुआ  है

 :  fear

 अध्यक्ष-पद  गं./रव  कम  हो  जाता  हैं  ।  मजिस्ट्रेटों  ने  afer  का  बहुत  हो  दुर्योग

 प्रारम्भ  से  ही  यह  बात  में  इस  सदन  में  होते  किया है  |

 हुए  देख  रहा  में  ऐसे  आचरण  को  सं
 मामले  wread  है  कि  डा०  काटजू  wa

 चित  शिष्टाचार  एवं  ata  के  अनुकूल  नहीं
 वयोवृद्ध  fafraar  नें  प्रो०  रामसती  के  माने

 इस  विषय  में  आपका  विनिर्देश
 में  बताया  कि  fara  fasta  सुनाया  जा  रहा

 सुनना  चाहता  हूं  ।
 आपको  स्मरण  होता  चाहिये  कि  इंगलैण्ड

 अध्यक्ष  महोदय :
 में  माननीय  सदस्य  से  गौर  अमरीका  के  बड़ें  बड़े  न्यायाधीशों  के

 सहमत हूं  किन्तु  सदन  के  शिष्टाचार  के  कीमत  fata  ही  न्यायशास्त्र  के  इतिहास  में

 अतिरिक्त  भी  माननीय  सदस्यों  को  चाहिये  महत्त्वपूर्ण  ema  बन  चुके  हैं  ।  आखिर

 रमक  अध्यक्ष  के  पास  बार  बार  न  आया  करें  प्रो०  रामिश  ने  क्या  किया  जो  डा०  काटजू

 क्योंकि  इससे  कई  माननीय  सदस्यों  के  मस्तिष्क  हमें  पुलिस  को  ओर  से  fasara  दिलाते  हैं  ।

 में  यह  धारणा  पेदा  होती  है  कि  अध्यक्ष  कुछ  उन्होंने  feat  fra  काबिज  में  भाषण  दिया

 के  अनुदेश  पर  चलते  न  तो  सदस्यों  ओर  तो  रोज  सां पं काड  को  उन्होंने

 को  सदन  के  स्थगित  होने  के  पश्चात्  प्ररचियां  दिल्ली  नगरपालिका  में  भाग  दिया  जिसके

 भेज  देनी  चाहिये  ।  यों  बार  बार  अध्यक्ष  आधार  पर  उन्हें  इत  अकार  अरोधित  fear

 के  पास  आने  के  बदले  परसों  भेजने  से  ही  गया  कि  उन्होंने  सार्वजनिक  सुरक्षा  को  खतरा

 काम  चल  सकता  हैं  ।  पहुंचाया  |  हमने  उनसे  कहा  कि  आप  उत

 भाषण  का  हवाला  द  जिये  जितने  खतरा
 श्री  एन०  ato  कितना  ही

 पेदा  हुआ  हो  लेकिन  उन्होंने  कुछ  wi  नहों
 अच्छा  होता  कि  सरकारों  बेंच  पर  बैठने

 कहा  ।  श्री  बात  ने  ~ cr  यह  कहा  ए  वह  wars
 चाले  सदस्य  भारत  और  Tazai  को

 अवैधानिक  नहों  ।  अन्य  न्पाथावोरों  ने  भो
 ATiTh  प्रगतियों  से  परिचित  होते  |  मानो

 ऐसा  हो  कहते  हुए  कहा  कि  हम  मजबूर
 मंत्री  नें  इत  तथ्य  का  दिया  है  कि

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  Hiatt]
 भारतीय  संविधान  में  नीरज  निरोग  से

 बचा  रहना  एक  प्रत्याभूत  मूल  अधिकार  नहों  ।
 श्री  एन०  पो०  नथवानी  :  क्या  माननीय

 उनका  कहना है  कि  A{ISL  २२  में  निवारक
 सदस्य  निगम  का  वूं  अंश  उद्धत  करेंगे  जिस  में

 न्यायाधीशों  ने  इस  प्रकार  कही  |
 निरोध  उपबन्धित  हुआ  2  ।  मुसे  wag

 श्री  एव०  सो  चटर्जी :  मेरे  पात  इस है  कि  इंग्लैण्ड  जैसे  देश  में  इसके  fot  कानून

 सारी  कानूनी  किताबें  मौजूद  नहीं  हैं हैं  यद्यपि  ब्रिटेन  में  कोई  भा  मूज  अधि  दार  नहीं

 किन्तु  यदि  मेरे  मित्र  चाहूँ  तो  में  उन्हें  सभी
 कानून  क्या  é—-wai  tat  बात

 संविधि-ग्रन्थ  में  नहीं  आई  है  न  तो  इसे  उसमें  हवाले  दूंगा  ।  आप  श्री  लाहिरी  के  मामले  को

 सम्मिलित  किया  |  इंगऊँग्ड  में  जित  ही  ली जपे  ।  बहू  २७  १९५०  को  किसी

 दिनों  बम-बर्षा  हो  रही  उन  दिनों  भो  वहां  प्रेस  अधिवेशन  के  सिलसिले  में  दिल्ली  आये
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 और  उस  समय  बंगाल  में  बड़ी  गड़बड़ी  मची  स्ट्रेट  ने  इस  व्यक्ति
 की  उपस्थिति को  यहां के

 थी  ।  पूर्वी  बंगाल  के  हजारों  शरणार्थी  बेघर
 दंगों  का  एक  कारण  समझा  था  तो  उसके  पास

 ऐसी  कई  शक्तियां थीं  जिनसे  वह  इस  व्यक्ति
 हो  कर  पश्चिमी  बंगाल  को  चले  आ  रहे  थे  ।

 उन  दिनों  श्री  लाहिरी  पुरानी  विधान  सभा  में
 की

 उन  कुचेष्टाओं  को  रोक  सकता  था
 ।

 दण्ड

 पूर्वी  बंगाल  के  किसी  निर्वाचन-क्षेत्र  के  afar  संहिता  में  इस  प्रकार  के  उपबन्ध  हैं

 निधि  बत  कर  आये  थे  ।  पश्चिमी  बंगाल  के  जिन  सहायता  से  इस  व्यक्ति  at

 मुख्य  मंत्री  श्री  विघानचन्द्र  राय  को  ज्ञात  है  कि  विधियों  पर  पाबन्दी  लगाई  जा  सकती  थी  ।

 श्री  लाहिरी  उन  शरणार्थियों को  बसाने के  लिये  सत्य  यह  है  कि  दंगा  करने  वाले  व्यक्तिਂ  दल्ली

 से  बाहर  भेजे  गये  थे  ।  यह  नहीं  कहा  सकता कितना  काम  रहे  थे  ।  और  आपको  याद

 होगा कि  ३१  मैच  के  ८-४५  म०  पृ०  पर उन्हैं  कि  याचक  को  क्यों  नज़र बन्द  किया  गया  जब  कि

 साधारण  कानून  से  उसे  दण्ड  दिया  जा
 सकता

 निरोध  का  आ  देश  सुनाया  गया  जिसमें  सर्वोच्च

 न्यायालय ने  यही  कहा  था  कि  चूंकि  आपने  था
 ।

 यह  थे  न्यायाघीश  मुकर्जी  के  शब्द
 ।

 बंगाल  और  पूर्वी  बंगाल  की  घटनाओं  को  अब  आप  बताइये  कि  यह  किस  प्रकार  का

 व्यवहार  रहा  ।  श्री  लाहिरी  ने  जेल  से  भी इतना  बढ़  बढ़  कर  बताया  है  जिससे  शान्ति

 भंग  होने  की  आशंका  आपकी  इन
 श्री  बिधान चन्द्र राय  को  लिख  भेजा कि  क्या

 गतिविधियों  को  संदिग्ध  समझा  जाता  हें
 बंगाल  में  में  ने  इस  प्रकार  की  कोई  हरकत

 की
 जिसके  लिये  मुझे  जेल  भेजा  गया  और क्योंकि  देश  में  सांप्रदायिक  दंग  होने  की

 संभावना हैं  ।
 डा०  राय  ने  उत्तर  में  लिख  भेजा  कि  आपने

 कोई  भी  ऐसी  बात  नहीं  की  जिसके  लिये

 जेल  की  यातना  मिलनी  चाहिये  थी  ।  हमने sil  लाहिरी ने  ५  १९५०  जब

 पंडितਂ  जवाहरलाल  नेहरू  कलकत्ता  का  दौराਂ
 सर्वोच्च  न्यायालय  का  सहारा  चाहा  किन्तु

 यहां  से  यही  उत्तर  मिला  कि  अधिकारियों
 ने

 करने  गये  कलकत्ता  में  हड़ताल  होने  नहीं

 दी  थी  ।  जब  से  उन्होंने  दिल्ली  में  कुछ भी  नहीं
 ठीक साथ  वाहीਂ  नहीं  की  है  किन्तु हम

 निशक्त

 इसी  तरह  यदि  कोई  इस  प्रकार  की  बात
 किया  ।  आपको  आइये  होगा  कि

 कहे  जो  निराधार  हो  तो  उस  दुर्भावना
 को

 उस  नजरबन्दी  के  आदेश  पर  हस्ताक्षर  करने

 वाले  जिला  मैजिस्ट्रेट  ने  उस  प्रेस  अधिवेशन  की
 सिद्ध करना  बहुत  ही  कठिन  हो  जाता  अतः

 में  भी  इस  वात  को  सिद्ध  नहीं  कर  सकता
 सारी  बातें  दुनिया  से  eat  लीं  ।  भारत  अथव

 सर्वोच्च  न्यायालय  ने  कहा  कि  डा०  राय  के
 दिल्ली  में  कोई  भी  व्यक्ति  इस  मामले  को  नहीं

 जानता  ।  न्यायाधीशों  ने  कहा  कि  कितनी
 बयान  से  यही  स्पष्ट  हो  जाता  &  कि  दिल्ली

 सरकार  में  इस  व्यक्ति  को  गिरफ्तार कर  के
 दुर्भाग्यपूर्ण बात  हे  ।  न्यायाधीश  मुकर्जी ने

 अच्छा  नहीं  किया  ।  तब  इसे  रिहा  किया  गया  ।
 कहा  कि  निवारक  निरोध  अधिनियम  को  इसਂ

 व्यक्ति
 पर  लागू  करने  में  मन  में  सन्देह-सा

 तो  अप  समझिये  कि  इसी  प्रकार  इस  अधिनियम

 का  उपयोग  किया  जाता  है  ।

 होता  और  सन्देह  होना  कुछ  उचित  भी

 कि  वह  व्यक्ति  facet  का  निवासी  न  होते  इस  प्रकार  की
 कई  एक बातें  हुई  ह

 हुए  किस  प्रचार  ऐसी  गतिविधियों  में  भाग
 सरदार  gat  सिंह ने  सदन को  प्रो०  देशपांडे

 ले  सकता है  जिनसे  facet  के  शान्त  वातावरण  का  मामला  सुनाया  |  वह  निर्वाचनों  के  सिलसिले

 पर  कुप्रभाव पड़े  ।  यदि  दिल्ली  के  जिला  में  ग्वालियर-शिवपुरी  निर्वाचन-क्षेत्र  में  व्यस्त
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 और  उसे  दिल्ली  के  दंगों  का  कोई  भी  ज्ञान  उपाध्यक्ष कोई  भी  माननीय

 नहीं  था  ।  वह  दिनांक  २६  को  यहां  पहुंचा  सदस्य  औचित्य-प्रदान के  लिये  खड़ा  हो  सकता  हे  |

 और  उसी  दिन  सायंकाल  में  उसने  एक  भाषण  यदि  मुझे  संदेह  हो  और  यदि  अन्य  सदस्यों

 दिया  ।  अगले  दिन  उसे  गिरफ्तार  किया
 का  यह  विचार  हो  कि  अध्यक्ष-पद  से  विनिर्देश

 गया  |  अब  बताइप्रे  कि  किस  आधार  पर  इस  दिये  जाने  से  पहले  उनका  मत  प्रकट  होना

 प्रकार  की  नजरबन्दी  की  गई  ।  अब  देखिये  चाहिये  तो  निचय  ही  में  उन्हं  बोलने
 की

 कि  कारण  यह  ७  गये
 :

 वकील  आपने  आज्ञा  दूंगा  और  वे  उहद  अपने  विचार  प्रकट

 उन  प्रदर्शनों  और  सम्मेलनों  को  कर  सकते हैं  ।

 संयोजित  किया  जिनके  कारण  दिल्ली  में  दंगे
 और  इस  मामले  में  जब  विशेष

 हुये  पी  ऐसी  बातें  बिल्कुल  निराधार  और  गलत  उदाहरणों  की  ओर  निर्देश  न  किया  जाय

 गृह  मंत्री  को  सदन  के  समक्ष  क्षमा  मांगनी  तब  तक  यह  सिद्ध  करना  कठिन  हो  जाता  हूं  कि

 चाहिये  और  उन्हें  चाहिये  कि  वह  ऐसी  झूठी  निवारक  निरोध  अधिनियम  उचित  रूप  से

 जो  उन्होंने  पुलिस  at  प्रशंसा  में  कही '  हैं
 नहीं चल  सका है  इसे  आगे  नहीं  चलने

 न
 कहा  करें

 ।
 जिला  मैजिस्ट्रेट  का  आदेश  इस  देना  किन्तु  इसी  के  साथ  ही  में  माननीय

 प्रकार था
 :  है आप  व्यक्ति  )  ने  अमुक  सदस्यों से  यह  प्रार्थना  करूंगा  कि  वे  किसी

 दिनांक  सायंकाल  दीवान  हाल  में  आयोजित  भी  अन्य  wees की  बात  पर  आइये प्रकट

 बठक  का  अध्यक्षत्व किया  जहां  इतने  प्रोत्साहक
 ी  नहीं  कियाਂ  करें  ।  शान्ति

 मौके  भी

 भाषण  अत
 ७१9 १०७  ०

 हे ंजब  माननीय  सदस्य  हंसा  करें  माननीय

 गृह-कार्य तथा  राज्य  मंत्रों  (  डा०  काटजू )  :
 सदस्यों  को  यह  भी  बतलाना  चाहता  हुं  कि

 जब  भी  वे  कोई  निर्देश  करना  चाहते  हों  तो
 औचित्य  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  आप  से

 वह  दूसरे  पक्ष  को  पुरी  सूचना  दें  ताकि  उन्हें
 इस  विनिर्देश  के  सम्बन्ध में  हुं  कि

 क्या ये  मामले  नियमबद्ध हें  क्योंकि
 सविस्तार  सुचना  मिला  करे  ।  इस  मामले  में

 भी  सविस्तार  सूचना  की  ओर  निर्देश  किया
 नियमबद्ध  होते  हुए  इनका  उत्तर  सविस्तार

 सकता  है  ताकि  ag  बताया  जा  सके  कि  इसਂ
 होगा  ।

 विधेयक  को  जारी  किया  जाना  चाहिये  या

 नहीं  ।
 डा०  एस०  पी०  मिर्ज़ा

 माननीय  मंत्री  ने  ग्वालियर  में  डा०  काटकर  में  उस  विषय  पर  केवल

 जो  इश्तिहार  देखे  वे  ही  तो  संगत  ~—
 एक  विनिवेश चाहता  था  ।

 निणंयों के  विनिवेश संगत  नहीं  थे  ।  डा०  रमा  राव
 :  श्री

 हमें  बोलने  का  मौका  मिलेगा या  नहीं  ?
 डाज

 काटजू
 :

 में  ने  औचित्य  प्रशन
 उपाध्यक्ष  प्रत्येक

 किया  था--आप  मेरी  ओर  अभिमुख  होकर

 बोलिये  जब  में  उपाध्यक्ष  की  ओर  अभिमुख
 सदस्य  ईमानदारी  से  इस  बात  का  अनुभव करे

 हो  रहा  हं  ।  माननीय  सदस्य  विशेष  मामलों
 कि  उसे  बोलने  मौका  मिलेगा  |

 और  वि  शेष  वक्तव्यों  की  ओर  निर्देश  कर  रहे  श्री  एस०  एस०  मोरे  :

 इसके  विपक्ष  में  बहुत  कुछ  कहा  जा  सकता  इस  बात  पर  प्रकाश  डालने  दीजिये

 कि  यदि  में  किसी  दलील  के  देते  समय  किसीਂ हे  ।  इस  में  इतनीਂ  खूबियां  नहीं  हें  जितनी  आप

 बता
 रहे  हैं

 ।
 )  ऐसे  मामले  की  ओर  निर्देश  करूं  जिसके  सम्बन्ध
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 श्री  एस०  एस०  मोरे

 में  सुचना  नहीं  दी  गई  हो  तो  क्या  ह  निर्देश  जिसका  मामला  किसी  न्यायालय  के  समक्ष

 अनियमित  होगा  ?
 नहीं आ  चुका  हो  ।

 उपाध्यक्ष  हर  किसी  बात  में  अनध्यक्ष  महोदय  इस  प्रकार  की  बात
 अपवाद  हुआ  करते  हें  ।  यदि  कभी  ऐसी  कोई

 नहों  कि  प्रत्येक  मामला  न्यायालय  के  समक्ष
 घटना  हो  तो  में  अवश्य  उनके  fesse  दल  को

 लिया  जाता  हो  और  उस  पर  निर्णय  मिलता  हो  ।
 बोलने  का  अवसर  दूंगा  ।

 कुछ  सम्बद्ध  पदाधिकारियों

 डा०  एस०  पी०  यह  बात  पर  आरोप  लगाये  जाते  हों  तो  इस  देश  के  सभी

 माननीय  मंत्री  पर
 भी

 लागू  होगी  ।  जब  सौराष्ट्र  पदाधिकारियों के  प्र  भारी  माननीय  मंत्री  को
 के  मामलों  की  ओर  निर्देश  गया  इस  बात का  अधिकार होगा  कि  उनके  हितों

 जिन  के  सम्बन्ध  में  हमें  कुछ  भी  मालूम  नहीं  का  परिमाण कर  ले  ।

 तो  हम  उनकी  जांच  ही  न  कर  सके  क्योंकि
 थी  एन०  ato  चटर्जी  :  में  ने  आपसे

 हमें  कोई  पूर्वसूचना  नहीं  मिली  थी  ।  क्या  कोई
 सविनय  यह  निवेदन  किया  था  कि  यदि  आप परिपत्र  जारी  होगा  जिससे  सदस्यों  को  सूचना

 मिल  सके  ?
 १८  ख  विनियम को  निवारक निरोध  के  लिये

 रखना  चाहते  हों  तो  भारत  के  गृह  मंत्री  अथवा
 उपाध्यक्ष  उप हास्यास्पद  बिचार

 सम्बद्ध  राज्य  के  गृह  मंत्री तक  ही  यह  अधिकार

 करने  से  कोई  लाभ  नहीं  ।  जहां  कहीं  भीਂ  सीमित  होना  चाहिये  कि  वह  अथवा
 आवश्यक  और  संभव  में  अवद्य

 वास्तविक  अपराध  की  जांच  किये  बिना  उस

 दूंगा
 ।

 में  सदन  में  सदस्यों  से  उनके  बोलने  के  व्यक्ति को  कारावास में  रखें  ।  डा०  काटजू
 अधिकार  नहीं  छीनना  किन्तु  जहां  भी

 का  कहना  हे  कि  मेरी  बात
 उनकी

 समझ  में
 अनुचित  किन्तु  सत्य  घटनायें  उद्धत  जा

 नहीं  आती  ।  कितना  ही  अच्छा  होता  कि  उन्होंने
 रही  जिससे  यह  सिद्ध  होता  हो  कि  विधेयक  लिवरसिज मामले  में  लाड  मैकमिलन  का

 को  जारी  नहीं  किया  जाना  चाहिये  वहां  सरकार
 ऐतिहासिक  निर्णय  पढ़ा  होता  जिसमें  उन्होंने

 को  उसकी  सूचना  दीਂ  जानी  चाहिये  |  में  चाहता
 उस  विद्वेष  अधिकार  का  उल्लेख  करते  हुए

 हूं  कि  प्रत्येक  विषय  में  सविता  व।द-विवाद
 कहा  है  कि  राज्य-मंत्री  अथवा  राज्य  के

 उच्च

 हो  और  कोई  भी  सदस्य  अन्य  सदस्यों  का
 पदाधिकारियों को  ही  अंग्रेजी  रक्षा  विनियम

 विचार  सुन  कर  अचम्भे  में  न  पड़  जाये  ।  एक  १८  ख  का  अधिकार प्राप्त  होना  चाहिये  ।

 ही  वह  चाहे  भला  हो  सारे
 में  बिल्कुल  सीधे  और  कोमल  शब्दों  में  यह

 देश  पर  नहीं  छा  जाना  चाहिये  ।
 कहना  चाहता  हुं  कि  हमारे  संविधान  का

 डा०  काटजू  :  Aaya  अनुच्छेद  २२  इस  लोकतन्त्र  पर  एक  धब्बा

 के  सम्बन्ध  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  ।  में  आप  इंगलैण्ड  और  अमरीका  को  ही  देख

 इस  बात  पर  आपत्ति  नहीं  करत  कि  कोई  इंगलैंड  में  प्रत्याभूत  स्वतन्त्रता

 सदस्य  निर्णयों  से  esse  उद्धृत  किन्तु  नहीं है  न  तो  मल  अधिकार हें  ।  किन्तु  वहां
 में  जिस  औचित्य  की  बात  पर  आपका  हर  एक  व्यक्ति  व्यक्तिगत  स्वतन्त्रता

 विनिर्देश  चाहता  वह  यह  है  कि  क्या  सदस्यों  प्राप्त है  ।  संयुक्त  राज्य  अमरीका के  सब  से
 को  इस  बात  का  अधिकार  प्राप्त  है  कि  वह  बड़े  विधिवेत्ता  श्री  वेबस्टर  नें  डर्टमाउथ

 किसी  ऐसे  पदाधिकारी  के  चरित्र  पर  आरोप  मामले  में  विधि  के  सम्बन्ध  में  यह  निर्णय  दिया

 लगायें जो
 सदन  में  उपस्थित  नहीं  और  हूँ कि जोभी  बात  विधिपूर्वक हो  और  जिस  में
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 अपराध  के  आरोप  से  पहले  सुनाई  होती  ने  उसे  पढ़ा  होगा
 ।

 क्योंकि  वह  इस

 बही
 कानून

 हैँ  ।
 पत्रिका  में  रुचि  लेते  रहे  हैं  ।

 इंगलैंड  और  अमरीका  में  उसी  समाज  को
 डा०  काट  मेंने  कानून

 की

 सम्य  और  लोकतन्त्रात्मक माना  जाता  है
 रिपोर्टों का  अध्ययन  छोड़  दिया है  ।

 जिसमें
 किसी  भी

 व्यक्ति
 को  बिना  सुनाई  के  थी  एन०  सी०  चटर्जी  :  यदि  ऐसी  बात

 दण्ड  नहीं  दिया  जाता  हो

 ।

 ऐसा
 कानून

 जिसमें

 इस  प्रकार की  बात  न  विधि विहीन  समझा
 है  तो  मुझे  सारे  भारत  और

 माननीय
 मंत्री

 लिये  बड़ा  de  है  ।  ऐसी  बात  का  होना  वहुत
 जाता हैं  ।

 असुविधाजनक किन्तु  हमने  उसके

 इसी  तरह  हमने  अपने  यहां,के  संविधान
 की

 समक्ष  इसको  प्रस्तुत  किया  है
 ।  प्रो०

 श्वा  के

 प्तावना  में  कहा  है  :  न्याय  के  लिये  ही  लेख  का  शीर्षक  के  मामले  का

 तीय  गणतंत्र  की  रचना  कर  रहे  हैं  ।”  तुलनात्मक  अध्ययनਂ  यह  स्मरण रहे  कि

 किन्तु  अभी  हमारे  यहां  कभी  भी  न्याय  नहीं  प्रो०  दवाओं  तुलनात्मक  न्याय शा
 के

 *

 हुआ  |
 में  एक  बड़े  न्यायशास्त्री हैं  ।  उन्होंने  जो  ates

 कहे  वह  इस  प्रकार  के
 माननीय  मंत्री  ने  गोपालन  के  मामले  में

 एक  निर्णय  का
 उद्धरण  दिया

 ।
 मैं  उन्हें  इसी  लिये

 May  अमरीका या  इंगलैण्ड  में

 इस  प्रकार  का  कोई  भी  कानून  नहीं  है  ।”  में मामले के  दो  निर्णयों  के  उदाहरण  सुना  दूंगा  ।

 इस  प्रकार  के  विधान  को  विधिविहीन विधान

 करूगा दला  महाजन  के  नित  से  उद  कहता हूं  इससे  न्याय  के  कुछ  एक

 मूल  सिद्धान्तों  के  प्रति  द्रोह  हो  जाता  और
 संविधानों  के  लिये

 ऐसी  बात  किसी  भी  सभ्य
 विधि-प्रणाली

 में
 निवारक  निरोध  कानून  बहुत  ही  विप  वर्तमान  नहीं  ।  तभी  ऐसी  बात  हो

 होते  हैं  और  संसार  के  किसी  भी  लोकतन्त्र
 सकती  है  जब  देश  पर  संकट  स्थिति

 आ
 गई

 में  ऐसे  कानून  नहीं  हैं  ी
 किन्तु  में  माननीय  मंत्री  जी  से  यह  निवेदन

 और  दूसरा  उद्धरण  बहुमत  के
 निर्णय दाता  करूंगा

 कि
 भारत

 में  इस  प्रकार की  स्थिति

 आप  भारत  की  स्वतन्त्रता का  इतिहास श्री  मुखर्जी  के  निर्णय  में  से  उद्ध,त

 ॥,  प्रकार  का  निरोध  अमरीका  वाले

 देखिये  ।  आपको  एक  विशिष्ट  बात

 वह  यह
 है

 कि  महात्मा  गांधी  और  कांग्रेस  ने

 भी  नहीं  जानते
 ।  इंग्लैंड  में  इस  कानून को

 रावत  अधिनियम  का  विरोध  किया  था
 ॥

 युद्धकाल  में  लाग  किया  गया  भर  जहां  पंजाब  में  अराजकता और  बरवादी  क्यों

 तक  मुझे  ज्ञात  संसार  के
 किसी

 भी  देश  में
 ?  जलियांवाला बाग  हत्या

 कांड  क्यों

 इसे  संविधान  का  एक  साधारण  अंग  नहीं

 बनाया  गया  जब  कि  भारत  में  इस
 प्रकार  और  सत्याग्रह  आन्दोलन  में

 बम्बई और  कलकत्ता  जब  गांधी
 जी

 ने

 की  बात  हुई  यह  तो दुर्भाग्य और  इसे
 रावलट  अधिनियम  का  विरोध  किया

 जनता  की  स्वतंत्रता  पर  एक  निर्बाध  समझा

 जाना  चाहिये  खून  की
 नदियां

 क्यों  बहीं  ?  वह
 अधिनियम

 क्या  था  ?  वह  तो  यही  निवारक
 अमरीका  के  एक  बड़े  विनियम  था  जिसके  विरोध  में  इतने  सारे

 जीवी
 प्रो०  अवाजें  ने  इण्डियन  ला  रिव्यू  में  कांड हुए  थे  ।  इंगलेंड  के  एक  बड़े  न्यायाधीश

 एक  लेव  छ
 पा  में  समझता हूं

 डा०  काटजू  को  बुलाया  और  एक  संगठित  समिति
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 ato  सी०

 इस  बात  का  पता  चलाया  कि  में  एक  जो  भी  कोई  काम  होगा  प्रेम  और  स्नेह  से

 सुगठित  आतंकवादियों  आन्दोलन  चल  होगा  ।  इस  प्रकार के  धमकियों भरे  कानून

 रहा  हैं  ।”  महाराष्ट्र और  पंजाब  में  अब  बिल्कुल बेकार  हैं  |

 लोगों को  गोली  से  उड़ाया गया  |  आज  हम

 हर  वर्ष  उन  ही  शहीदों  के  नाम  पर  एक  दिवस  भारत  में  कोई  भी  ऐसी  बात  नहीं  हुई

 है  कि  इस  प्रकार के  कानून को  लागू  किया
 भी  मनाते  महात्मा  गांधी  ने  इसी  अधिनियम

 का  विरोध  करते  हुए  कहा  था  कि  एक  मुट्ठी
 जाय  ।  आपने  नियंत्रण  हटा  लिये  अब  आप

 भर  मनुष्यों  के  लिये  सारे  देश  को  क्यों  बरबाद
 विनियंत्रण पर  प्रयोग  कर  रहे  हैं  :  इसी  प्रकार

 आप  स्वतंत्रता पर  से  भी  नियंत्रण क्यों  नहीं
 किया  जा  रहा  और  यह  अधिनियम

 पुस्तक  में  क्यों  रखा  जा  रहा  अब  आप  और  इस  दबाव  को  क्यों  समाप्त  नहीं

 सौराष्ट्र  सरकार  को  ही  लीजिये  ।  वहां  का
 करते  ?  मेंने  सर्वोच्च  न्यायालय के  गलियारों

 में  श्री  गोपालन जैसे  व्यक्तियों को  और  उन
 मंत्रिमंडल  पूर्णतया  अयोग्य  और  अक्षम  था  ।

 अन्य  प्रतिभाशाली  व्यक्तियों  को  धक्के  खाते
 उन्हें  पदच्युत  किया  जाना  चाहिये  था  क्योंकि

 ने  आपस  में  ही  लड़  रहे  थे  ।  इतने  वर्ष  आप  को
 देखा  जिन्होंने गांधी  जी  के  वचनों का  पालन

 निवारक  निरोध  अधिनियम  चलाने  का  किया  था  ।  गांधी  जी  के  इस  स्वतंत्र

 अधिकार  प्राप्त  तो  आपने  वहां  इसे  लागू
 भारत  में  वे  लोग  जेलों  में  सड़  रहे  हें  ।  कितना

 क्यों  नहीं  किया  ?  ही  दुःख है  और  कसी  ही  विडम्बना है  !  भारत

 तबाही  की  ओर  जा  रहा  और  में  चाहता
 आप  निवारक  निरोध  अधिनियम के

 बल  पर  भारत का  शासन  नहीं  चला  सकते  |
 हूं कि  हमारा  देश  इस  तबाही  से  बच  जाय

 ।

 अब
 राज्य  धारणा बदल  चुकी

 आप  सभी  को  इस  बात  का  स्मरण  करना  राज्य को  चाहिये  कि  कानून  बनाने  के  साथ  २

 चाहिये कि  at  स्वेच्छाचारिता का  युग  उसकी  वैधानिकता पर  भी  ध्यान  दिया  करे  ।

 समाप्त हो  चुका  है  मुन्ने  खेद  है  कि  मेरे
 में  अपने  माननीय  मित्रों  से  यह  प्रार्थना  करता

 माननीय मित्र  इस  प्रकार  की  कमजोर  दलीलें
 हूं  किवे  इस  बात  को  ध्यान  में  रखें  कि  किसी

 दे  कर  अनुचित  रूप  से  हम  पर  आरोप  लगा

 रहे  हें
 ।

 भी  प्रशासन में  इस  प्रकार  के  खतरे  शुरू  से  ही

 हुआ  करते  ए  में  पुनः  यही  बता  दूंगा  कि  दबाव

 निर्वाचक-नामावलियों पर  १६  करोड़  से  घृणा  जायेगी  भौर  घृणा  से  घृणा  को  ही

 लोगों  के  नाम  थे  जिन्होंने  साधारण  चुनाव  बढ़ावा  मिलेगा  ।  इस  निवारक निरोध  विधेयक

 लड़े  ।  इस  लोकतंत्रात्मक प्रणाली  में  यह  एक  से  सारे  राष्ट्र  पर  एक  आपत्ति  टूट  अतः

 बड़ा  भारी  प्रयोग  और  सफल  भी  रहा  ।
 मेरा  निवेदन है  कि  इस  विधेयक को  कर

 भी  कांग्रेसी  दिया  जायें  ।  आप  भारत  को  इस  बात  का

 अथवा संप्रदायवादी दल  ने  इस  प्रकार  की  अवसर  दीजिये  fe  ag  निर्बाध रूप  से  स्वतन्त्र

 रह  तभी  आपको  यह  सिद्ध होगा  कि

 सुभीते से  हुआ  और  आजकल ये  सभी  दल  इससे  कितनी  सफलता  मिल  चुकी  है  ।  कांग्रेस

 संविधान  के  अनुसार  कार्य  भी  कर  रहे  हैं  ।
 के  सिद्धान्त  तब  तक  पुरे  नहीं  उतरेंगे  जब  तक

 में  अपने  माननीय  मित्र  को  याद  दिलाना  आप  इस  प्रकार  रुकावट को  दूर  नहीं

 हूं  कि  अब  वह  जमाना  नहीं  रहा  कि  करते  ।  में  पुनः  आप  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  आप

 पा  धमकी से  कोई  काम  कराया जाय  I  इस  पर  विचार करें  ।
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 श्री  डी०  डो ०  पस्त,(जिला  विवाह  करना  चाहती  हो  तो  उसे  रोका

 :  विगत  वर्ष  माननीय  अध्यक्ष  जी
 जाता हो  ?

 ने  कहा  था  कि  संसद  के  प्रत्येक  मिनट  का  श्री  वो०  जी०  देशपांडे  :  सम्राट

 मूल्य ५०  रुपये  और  इस  वर्ष  चूंकि
 संख्या  एडिड  अष्टम  को  तो  इसे  कारण  राजगद्दी

 बढ़  चुकी हैं  मूल्य  भी  १००  रुपये  प्रति  को  त्यागना  पड़ा  |

 मिनट का  अतः  में  ने  सोचा  था  कि  में  श्री  डी०  डी०  श्री  चटर्जी  ने  कहा  कि

 कुछ भी  नहीं  बोलूंगा
 ।  किन्तु मुझे  बोलने

 कांग्रेस  के  विरो  के  बावजूद  भी  मुझे  यहां  के

 का  प्रोत्साहन मिला  अतः  में  कह  देना
 लिए  चुना  गया  ।  क्या  में  उन्हें  यह  बतला  दूं

 चाहता  हूं  कि  विगत
 में  में  निवारक  निरोध

 कि  कांग्रेस  की  उदार  नीति  के  कारण  हो  उन्हें
 अधिनियम  पर  आपत्ति  किया  करता  और

 श्री  राजगोपालाचार्य के  समय  में  मेंने  उनसे
 सदस्यता  प्राप्त  हुई

 ?
 यदि  यहां  भो  मौत  और

 रूस  के  समान  राज्य तन्त्र  और  चुनाव  होते  तो
 यह  प्रतिज्ञा  कराई  थी  कि  इस  विधेयक  को

 हमने  अपने  सब  विरोधियों  को  समाप्त  किया

 समुचित रूप  से  ९  किया  किन्तु

 इधर  किसी  प्रतिभाशाली व्यक्ति  की  सूझ-बूझ
 होता  |  वह  कहते  हैं  कि  इंग्लैंड  में  इत  प्रकार

 नहीं  तो  वह  यह  बता  सकते
 से  यह  विधेयक  अनुच्छेद  २२  का  अंग  बना  दिया

 हैं  कि  इंग्लैंड  को  छोड़  कर  और  कित  देश  में
 गया है  ।  इस  अधिनियम का  विरोध  केवल

 दो  दलों  ने--साम्यवादियों तथा
 सम्प्राट् और उस के बड़े भर  उस  के  बड़े  लाट  पादरो को को

 मारा

 गया  ।  भिन्न  देशों  में  fara  प्रकार  के  ढंग  होते
 वादियों ने  किया  है  माननीय

 नहीं  ।)  में  माननीय  सदस्यों  से  कहना

 |

 उपाध्यक्ष  कान्ती  |  चलता
 चाहता हूं  कि  वे  शान्ति  और  हिम्मत से  काम

 लें  ।  यही  क्या  कम  है  कि  उन्होंने  मतगणना  टिप्पणी  की  कोई  भी  आवश्यकता नहों  ।

 के  समय  हार  खाई  है  ।  डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :  हम  चाहते  हैं  कि

 जहां  तक  सम्प्रदायवादियों का  प्रश्न
 माननीय  सदस्य  का  भाषण  प्रश्नात्मक  दोजी  में

 नहीं  होना  चाहिये  ।
 में  डा०  श्याम  प्रसाद  मुकर्जी  से  यह  पूछना

 चाहता कि  उन्होंने  जब  इस  प्रकार कहा  है  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  अपनी  २  शेली

 कि
 संसार  में  और  कहीं  भी  इस  प्रकार  का

 की  बात  हैं  आप  से  यह  आशा  नहीं  को  जातों

 कि  आप  तत्काल  इन  प्रश्नों का  उत्तर  दें  ।
 अधिनियम  नहीं  बनाया  गया  तो  भारत  में

 ही  कयों  इसको  लागू  तो  कया  उन्होंने

 यह  नहीं  सोचा  कि  भारत  को  छोड़  कर  संसार

 डा०  एस०  पो ०  मुखर्जी  :  अथवा  उनका

 उत्तर ही  नहीं  दे ं।

 में  और  किसी  जगह  पर  ऐसी  स्थिति  नहीं  है  ।

 में  उन  से  ag
 भी

 पूछना  चाहता  हं  कि  संसार

 श्री  Sto  डी०  यदि  हम  भो  चाहते  तो

 यहां  वैसा  लोकतन्त्र  बना  सकते  किन्तु
 के  किस  भाग  में  स्वतंत्रता  के  जन्मदाता  को

 वैसी  स्थिति  में  उन  के  लियें  यहां  का  सदस्य मारा  गया  ?

 बनना  संभव  नहीं  न  तो  वह  इत  प्रकार

 इसके  पश्चात्  में  श्री  चटर्जी  से  यह  पूछना  विधेयक  का  विरोध  कर  सकते  थे  ।  यह  विधेयक

 चाहता  हूं  कि  क्या  gas  में  संप्रदायवादी  बहुत  ही  ईमानदारी  से  प्रत्युत  किया  गया  है  ।

 हैं  जो  वहां  पर  निवारक  निरोध  अधिनियम  में  अपने  शैशव  के  निजी  अनुभव  के  आवास  पर

 लागू  किया  क्या  इंग्लैंड  में  भो  ऐसा  बताना  चाहता  हूं  कि  विध्वंसकारी  अथवा

 होता  है  कि
 यदि  कोई  लड़की  frat  युवक  से  आतंकवादी  सदस्यों  पर  नियंत्र  ण  बिठाने के  लिये
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 डी०  डी०

 इससे  बढ़कर  और  कोई  भीਂ  अहिंसात्मक  चाहिये और  अहिंसात्मक

 नहीं  हो  सकता  ।  गांधीवादी अथवा  अहिंसात्मक  ढंग  से  काम  में  अग्रसर  होना  ताकि

 उपाय  तो  एक  ही  है  कि  शरारती  लोगों  को  एक  उचित  एवं  अहिसात्मक रूप  में  साम्यवाद

 बन्द  कर  दिया  जाय  और  अपने  आपको  सुधारने  का  दौर-दौरा हो  ।

 का  मौका  दिया  जाय
 ।

 यह  एक  जुदा  बात  पंडित ए०  आर०  शास्त्री

 गढ़--पूर्वे  व  जिलाਂ  बलिया--परिचित  कोई

 दूर  भी  किया  जा  सकता  है  ।  मेरे  मित्र  श्री  भी  व्यक्ति  साम्यवाद नहीं  चाहते  ।

 हिरेन  मुकर्जी  ने  पांच  या  उदाहरण दिये

 भला  ३५  करोड़  व्यक्तियों की  आबादी  में

 डी०  डी०  समझता  हूं  कि  इस

 विधेयक  को  पारित  करते  हुये  हम  कोई  अपराध
 ५  या  ६  उदारहणों  से  क्या  हो  सकता  हैं  |

 नहीं कर  रहे  कब  सभी  देशों  की  अपनी  अपनी

 थी  एच०  एन०  मुखर्जी  नीति  होती  है
 ।

 और  यहां  भारत  में  भी  नागरिक

 :  में  ५  सौ  घटनायें  सुना  दूंगा  ।  स्वातंत्र्य को  बनाये  रखने  के  लिये  हम  इस  प्रकार

 श्री  डी०  डो०  दारा रती  बच्चों  को  का  अधिनियम  बनाने  में  बाध्य हैं  ।

 सुधारने के  लिये  हमें  कोई  उपाय  करना  श्री  गए  ही  गोपालन  :
 जब  से

 और  निवारक  निरोध  अधिनियम से  बढ़  कर  भी  यह  निवारक निरोध  चालू  किया  गया--वह

 और  कोई  भी  उपाय  नहीं  ।  साम्यवादी  दल  चाहे  निवारक  निरोध  सार्वजनिक

 अभी  एक  नवजात  दल  उन्हें  अभी  बहुत  सुरक्षा  अधिनियम  अथवा  भारत  रक्षा

 कुछ  सीखना  है  ।  किन्तु  में  उन्हें  यह  सुझाना  लियम  के  रूप  में  सामने  आया  हो-में  १९४१  से

 चाहता हूं  कि  उन  का  इस  प्रकार  का  व्यवहार  १९५१  तक  इसका  शिकार  में  १९४१

 किसी भी  स्थिति  में  उचित  नहीं  है  ।  में  स्वयं  माननीय  गृह  मंत्री  के  कहने  के  में

 साम्यवाद का  छात्र  रहा  हूं  और  अभी  भी  और  मेरे  साथी  इसलिये  बन्द  किये  गये  चूंकि

 वादी  साहित्य  का  अध्ययन  कर  रहा  हूं  ।  यदि  हम  सरकार  की  करते  थे  ।  १९४५

 आप  मुझे  किसी  वाद  में  नहीं  ढकेलना  चाहते  हों  में  स्वतंत्र था  |  १९४७  में  में  पुनः  नज़र बन्द

 तो  में  यहां  तक  कहूंगा  कि  में  साम्यवादी  हूं  ।  किया  गया  और  १९५१  में  रिहा  किया  गया
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  साम्यवाद  इस  देश  में  पनपे  पांच  बार  में  इसका  शिकार  हुआ  हूं  और  इसलिये

 किन्तु  में  यह  नहीं  चाहता  हूं  कि  इस  को  भारत  आपको यह  ॒  सिद्ध  करना  चाहता  हुं  कि  निवारक

 पर  लादा  जाय  |  आप  लोगों  के  सामने रूस  कीਂ  निरोध  अधिनियम  और  भी  कई  व्यक्तियों

 क्रान्ति  का  इतिहास  उनके  च्  पर  लगाया  गया  i  यह  विधि  विद्वान  कानून

 और  कोई  भी
 अ

 च्छा  तरीका  नहीं  था  जिससे  है  जिसे  दण्ड  प्रक्रिया

 वे  वतंत्रता  प्राप्त  कर  सकते  |  मुझे  अपने  अन्य  अधिनियमों  और  देश  के  अन्य  कानूनों

 साम्यवादी  मित्रों  से  कोई  शत्रुता या  द्रोह  का  समर्थन  प्राप्त  नहीं  हैं  ।

 लेकिन  में  उन्हें  यह  चेतावनी  देना  चाहता  हूं  यह  सब  से  आवश्यक  बात  हैं

 कि  वे  राजनीतिक  क्षेत्र  में  अभी  बच्चों  के  कि  जनमत  जानने  के  लिये  इस  विधेयक  को

 समान  खेल  रहे  हें  और  एक  ही  दिन  में
 क्रान्ति  परिचालित  fear  जाना  बंगाल

 करना  चाहते हें  ।  सारे  देश  में  साम्यवाद की  और  बम्बई  के  बहुत  से  विधिवेत्ताओं

 मांग और  यदि  वे  सचमुच  देश  में  साम्यवाद  ने  इस  विधेयक  के  प्रतिनिधान

 फैलाना  चाहते  हैं  तो  उन्हें  सरकार  को  सहयोग  भेजे  जिन्हे ंमें  सदन  पटल
 पर

 रख
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 देता  हूं  ।  यों  तो  इस  देश  का  यह  मत  है  कि
 में  उसे  संतोष  प्राप्त  हो  कि  उसे  किसी  भी  विशेष

 रक  निरोध  अधिनियम  कतई  हटना  प्रकार  के  आचरण  जो  निम्नलिखित  बातों

 क्योंकि  अपराधों  को  दण्डित  करने  के  लिये  के  विरुद्ध  रोकने  के

 भारत  में  कई  अन्य  कानून  जिन्हें
 प्रयोग

 में  लाया  जा  सकता  है  ।
 (2)  राज्य-मुरझा  अबवा  सार्वजनिक

 शान्ति की  व्यवस्था

 अभी  कुछ  देर  पहले  कहा  गया  थ  कि  केवल

 पांच  मामलों  का  निर्देश  किया  जा  चुका  है
 ।

 यदि  किसी  भी  व्यक्त  के  सम्बन्ध

 में  उसे  संतोष  प्राप्त  हो  जो  विदेशी
 में  आप  को  यह  बतलाना  चाहता  हं  कि  लगभग

 १९४६  के  अनुसार  एक  वैदेशिक  अन००
 4%  ऐसे

 जिन  में  अन्त ग्रस्त

 नज़र बन्द  व्यक्तियों  की  बन्दी के  लिये  कोई  इस  घारा  ३  के  अनुसार दो  शत
 आदेश

 भी  कारण  नहीं  था  ।  जारी  करने  वाले  व्यक्ति  को  इस  बात  की  उस

 माननीय  मंत्री  ने  बतलाया कि  चुनाव  होनी  चाहिये  कि  अमुक  व्यक्ति  को
 उम  विशेष

 गतिविधि  से  रोकना  और  यह  भी
 कि

 लड़ते  समय  पूरी  पुरी  स्वतंत्रता  दी  गई

 किन्तु  में  उन्हें  इस  बात  का  स्मरण  कराना
 उस  रोक  के  लिये  निवारक  निरोध

 नियम ही  एक  मात्र  उपाय  किन्तु  मेरे  माम  दे चाहता  हूं  कि  त्रावणकोर-कोचीन की

 बादी  पार्टी  तथा  ६०  अन्य  संस्थाओं  पर  में  क्या  हुआ ?  मान  लोजिये
 कि

 में  भाषण  देना

 aq  लगाया गया  था  ।  इधर  १५  साम्यवादी  चाहता  हुं  ।  यदि  मेरे  भाषण  से  शान्ति
 और

 नेता  हें  और  अन्य  त्रावणकोर-कोचीन की  व्यवस्था  को  कुछ  बतर  पहुंचता  हो  तो  दण्ड

 विधान-सभा में  हें  ।  उस  समय  उन्हें  सर्वोच्च  प्रक्रिया  संहिता  के  अनुसार  मुझे  रोकने  के
 लिय

 न्यायालय के  कहने  पर  रिहा  किया  घारा  १४४  का  प्रयोग  हो  सकता  ताकि  में

 ओर  जब  उन्हें  इस  बात  पर  विचार  करना  बोल
 न  सक

 और  धारा  ३  के  अनतुतार यह तभी यह  तभी

 पड़ा  कि  चुनाव  लड़ने  चाहियें  या  नहीं
 तो  हो  सकता  हैं  जब  आदेश  जारो  करने  वाड़े  को

 इस  बात  की  तसल्ली  हो  कि  निवारक  विरोध उन्हें इस  बात
 के  लिये

 बन्द  किया  गया

 कि  वे  कोई  अवैध  बैठक  बुला  रहे  थे
 अधिनियम  ही  एकमात्र  उपाय  हैं  ।  जहां  तक

 और  बाद  में  चुनाव  समाप्त होने  के  बाद
 मेरे  बन्द  किये  जाने और  रिहा  होनें  का  प्रश्न

 ही  उन्हें  रिहा  किया  गया  ।  त्रावनकोरन्को बीन  मुझे  किसी  न  किसी  बहाने  गिरफ्तार  किया

 में  जिन्हें भी  किया  गया  उन्हें  चुनाव
 गया  और  फ़िर  रिहा  कर  दिया  गया  ।  हुआ

 यह  था  कि  मामूली  पुलिस  वालों  ने  मेरे  भाषणों
 लड़ने  का  मौका  नहीं  दिया  गया  ।  में  १९५१

 में  रिहा
 और

 में  ने  चुनावों  के  लिये  प्रचार  का  संवाद  दिया  था  और  झूठी  बातें  लिखी  थों
 ।

 करना  चाहा  तो  उस  समय  मुझे  उन्होंने  वहां
 जब  ब्रिटिश युग  में  ,  १९४१  में  मुझे  बन्द  किया

 प्रवेश  करने  तक
 की

 भी  आज्ञा  नहीं  दी  ।  गया  था  तो  मुझ  से  कहा  गया
 कि

 में  ने  १९३६

 बाद  में
 भी

 मुझे  वहां  के  जिला  मैजिस्ट्रेट  ने  में  कांग्रेस  आन्दोलन  में  भाग  लिया  किन्तु

 प्रचार  करने  अथवा  बोलने  की  आज्ञा  नहीं  दी  १९५१ में  जेसा  किसी  सदस्य  ने  कहा

 यद्यपि  में  ने  उसे  उस  भाषण  की  अग्रिम  प्रति
 मुझे  किसी  अहिंसात्मक  कार्य  के  लिये  aq

 भेजने  का  वचन  भी  दिया  ।  में  इस  wea  के
 किया  गया  ।  बन्दी  के  कारण  यों  बताये  गये

 विस्तार  में  नहीं  जाना  चाहता  ।  उक्त
 हैं:--दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  की  धारा  १०९

 नियम
 सी

 धारा  ३
 का

 पाठ
 इस  प्रकार

 के  अन्तत  में  चूंकि  बाध्य  था  और  १७-१२-

 सरकार  या  राज्य  सरकार  चाहे  १९३६  को  ९  महीने  के  लिये  जेल  सेजा  गया

 यदि  किसी  भी  व्यक्ति के  सम्बन्ध
 9  PSD

 (S38  में  चुनावों  से  पहले  ब्रिटिश  सरकार
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 ए०  क्०

 ने  कहा कि  में  ने  १९३६  में  बहुत  गड़बड़ी  नहीं  किन्तु  यहां  इस  नजरबन्दी  के

 फैलाई  उसी  बात  के  आधार  पर  मझे  भादेश  यह  आज  चाहे  कुछ  भी  यह  कहा

 १९३६  में  बन्द  किया  गधा  ।  ब्रिटिश  जमाने  गया  है  कि  में  १९४७  में  केवल  कांग्रेस  कमेटी

 में  ऐसी  बात  ठीक  थी  किन्तु  १९५११ के  कांग्रेस  का  अध्यक्ष  और  एक  कांग्रेसी  रहा  था  ।

 के  जमाने में  मुझे  इस  बरात  के  आधार  पर  बन्द  कौर  १९५१  में  यदि  उन्हें  और  कोई  भी  कारण

 नहीं  किया  जाना  चाहिये  था  में  ने  १९३६  नहीं  था  तो  उन्होंने  इसी  बात  के  आधार  पर

 में  कांग्रेस  प्रचार  किया  था  ।  सर्वोच्च  न्यायालय  मुझे  नज़र बन्द  किया  कि  मेरे  विरुद्ध  कई

 के  न्यायाधीश श्री  महाजन  ने  भी  मद्रास के  अभियोग  थे  ।  १७-१२-१९४७  को  मे ंने  सत्र

 घिसता  से  यही  कहा  कि  १९३७  के  देशभक्त  न्यायालय  से  रिहाई के  लिये  अपील  की  किन्तु

 को  अब  क्यों  बन्द  feat  जा  रहा  है  ।  और  अब  में  रिहा  नहीं  किया  गया  ।  में a  उच्च

 के
 हज  ba

 १९५१  की  बात  सुनिये  ।  बन्दी  बनाने  के  कारण

 थों  है  —TT  गए  जो  १९४७  fe  अपने  अभियोग  की  परवा

 में  केरल  कांग्रेस  कमेटी  के  भून यू वें  अध्यक्ष  करने की  आज्ञा  और  चूंकि

 उन  अभियोगों  में  जमानत  दिये  जाने  के  योग्य ने  चूंकि  पद  को  त्याग  दिया  और  कालीकट

 निर्वाचन-क्षेत्र  से  एक  साम्यवादी  उम्मीदवार  अपराध  में  ने  रिहाई  की  प्रार्थना  की  ।

 की  हैसियत  से  चुनाव  लड़ने  के  लिये  खड़ा
 जब  में  ११-२-१९४८  को  रिहा  किया

 गया भौर  ८,०००  रुपये  की  निधि  का  संग्रह

 कांग्रेसी  पदाधिकारियों पर  दोष  आरोपित  श्री  आर०  जी०  दुबे

 चोरबाजारियों  के  सम्बन्ध  में  पूछताछ  भौचित्य  wat  के  सम्बन्ध  में  पूछना

 की  मांग  आदि--और  कई
 चाहता  हूं  ।  माननीय  सदस्य  ३०  मिनट  तक

 नितिन  मामलों  में  भाग  लेता  रहा  ।
 बोल  चुके  हें--हम  यहां  किसी  की  जीवन-कथा

 इसी  १९४६  में  भी  हड़ताल  करवाने

 का  दोष  आरोपित  जो  हड़ताल  दैनिक
 sit  चट्टोपाध्याय  :

 मजदूरी  बढ़वाने  के  लिये  कराई  गई  थी  ।  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि

 १९४७  में  मुझे  नजर  बन्द  किया  गया
 ।  श्री  गोपालन  का  मामला  बहुत  ही  महत्वपूर्ण

 है  और  इस  में  निवारक  निरोध  अधिनियम  के
 उपाध्यक्ष  महोदय  तो माननीय  सदस्य

 बड़े  उदार  पहलू  हमारे  सामने
 आ

 चुके  हैं
 ।

 की  गतिविधियों  की  मात्र  संक्षिप्त  रूपरेखा

 है  ।  अतः
 हम

 इस  के  सम्बन्ध  में  कुछ  जानना  चाहते
 &  |

 पु  के०  ठीक  है  कि  यह  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 इस  में  नियम  का

 एक  रूपरेखा  ही  हे  किन्तु  में  यह  जानना  चाहता  कोई  भी  प्रदान  पैदा  नहीं  होता  ।  माननीय  सदस्य

 था  कि  चोरबाजारियों के  विरुद  आवाज  उठाने  मुझे  अनुदेश  नहीं  दिया  जब  भी
 औचित्य

 थौर  उन  पर  आक्रमण  करने  की  बात  को  किस  प्रदान  उठाया  उन्हें  मुझे  अपना  विनिर्देश

 किस  प्रकार  राज्य  की  सुरक्षा  और  सुनाने  का  मौका  देना  चाहिये  ।  संदेह
 की

 व्यवस्था  के  विरुद्ध  समझा  गया  ।  यदि  में  ने  स्थिति  में  में  उन  का  सुझाव  लिया  करूंगा  ।

 कुछ  कहा  होता  और  उस  के  लिये  यदि  मुझे  प्रस्तुत  मामले  में  माननीय सदस्य  नं  ऐसी  बातें

 फांसी  पर  भी  लटकाया  गया  होता  तो  में  बुरा  सुनाई  हें  जो  विवादास्पद  हो  सकती हें  ।



 ३२९५  निवारक  निरोध  २१  जुलाई  VsKR  विधेयक  ३२९६

 समय  बचाने  के  लिये  सब  से  अधिक  अच्छा
 श्री  आर०  जी०  वब  कया

 काम  यही  होगा  कि  किसी  भी  माननीय  सदस्य  मुझे  यह  निवेदन  करने  की  आज्ञा
 .  .

 पर  कोई  आरोप  न  लगाया  जाय  ।  में  यह  चाहूंगा  उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  वह

 कि  माननीय  सदस्य  इतनी  विस्तृत  बातें
 न

 बतायें
 :  यदि  वह  ऐसी  बातें  कहेंगे  तो  दूसरे

 सदस्य  का  भाषण  समाप्त  होने  के  बाद  प्रदान

 पक्ष  वाले  उस  की  छानबीन  चाहेंगे  ।  अतः  करें  ।  यदि  माननीय  सदस्य  चाहें  तो  इसका

 उत्तर  अथवा  नहीं  ।  कोई  भी  बाघा  नहीं में  इस  विषय  में  पुरी  सूचना  चाहता  हूं
 ।

 ११  Fo  Jo
 डाली  जायें  ।  माननीय  सदस्य  भाषण  जारी

 रखें  ।
 श्री  ए०  के०  गोपालन  चूंकि इस

 अधिनियम  में  बहुत  सी  अनियमितता यें रही  हैं
 श्री  हठ  के०  में  जो  कुछ  भी

 कह  रहा  उसके  लिये  मेरे  पास  रिकार्ड  मौजूद में  विस्तार  में  चाहता  हूं
 ।

 है  ।  जेल  के  जीवन  में  जब  कभी  भी  मेरे  पास
 wa  देश  भर  के  इतिहास  में  कोई  भी

 ऐसा  उदाहरण  नहीं  मिला  जिस  कोई  नोटिस  या  आदेश  आया  तो  उस  में  यही

 लिखा  था  कि  चूंकि  मेरे  रिहा  होनें  से में  किसी  व्यक्ति  को  नज़र बन्द

 समझा  गया  हो  ।  चूंकि  मेरे  साथ  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  और  tia  को  खतरा

 बीत  चुकी  हें  में  कहने  पर  विवाद
 मुझे  बन्द  किया  जायेगा  ।

 ,  जब  में  जेल  में  था  तो  मेरी  बन्दी
 हो  जाता  हूं  ।  यदि  आप  में  से  कोई  भी  व्यक्ति

 इन्हें  गलत  समझता  तो  में  भाषण  बन्द  कर  प्रत्यक्षीकरण की  याचिका  पर  निर्णय  सुनाया

 दूंगा  ।  में  ही  वह  व्यक्ति  हूं जिसे  जेल  में  होते  गया  और  उसी  दिन  मुझे  एक  और  आदेश  मिला

 हुये  भी  पांच  बार  नजरबन्दी  का  आदेश  सुनाया  कि  मुझे  नज़र बन्द  किया  गया  ।  तो  एक  ही  रोज़

 गया  ।  ५  १९४७;  २७  १९४८;  मुझे  दो  न्यायालयों से  दो  विपरीत  आदेश

 १८  १९४८;  १७  १९५०  मिले--अन्तर केवल  आधे  घंटे  का  रहा  |  इतना

 और  २२  234k  को  मेरे  पास  तक  भी  नहीं  किया  गया  कि  मुझे  एक  बार

 बन्दी  के  आदेश  भेजें  गये  थे  जिन  में  कहा  गया  रिहा कर  के  पुनः  बन्द  कर  लिया  जाता  ।

 हैं  कि  नजरबन्दी  के  थे  आदेश  बिलकूल  अवैध  में  पूछता  हूं  कि  जब  किसी  भी  प्रकार  का

 में  संक्षिप्त  में  इस  बात  की  ओर  निर्देश  करना  दोष  सिद्ध  नहीं  होता  तो  हम  लोगों  को  क्यों

 चाहता था  कि  .  ध  बन्द  किया  जाता  है  ।  वास्तव  में  सारे  शासन  में

 श्री  आर०  जौ०  कह  सूचना
 एक  धांधलेबाजी चल  रही  जिसके  परिणाम

 स्वरूप  इस  प्रकार  की  बातें  हो  रही  हें  ।
 श्रइन के लिये के

 चार  वर्ष  की  नजरबन्दी की  अवधि
 कई  माननीय  सदस्य  :  शान्ति ।

 में  ने  एक  के  बाद  दूसरी  कुल  १५  बन्दी

 श्री  आर०  जी०  औचित्य  प्रदान  के
 करण  याचिका यें  फायल  की  और  ऐसा  हुआ

 सम्बन्ध  श्रीमान  |  यह  संगत  है  कि  एक  मामले  अभियोग  पर  निर्णय

 उपाध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  ।  मिलने  से  पहले  ही  मुझको  किसी  दूसरी  बात  के

 लिये  नजरबन्दी  का  आदेश  सुनाया  गया  |
 भले  ही  कोई  भी  संगति  हो  किन्तु  जब  तक

 माननीय सदस्य  बोल  रहा  तब  तक  शान्ति  उपाध्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  लगता है  कि

 बनाई  रखनी  चाहिये  ।  माननीय  सदस्य  कृपया  माननीय  सदस्य  के  मामले  में  साधारण  कानन

 अपनी  जगह  पर  बैठ  जायें  ।  भावहीन है  ।
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 पंडित  एक  आर०  यह  सारा  कभी  ए०  ष्ह्
 में  चाहता  हूं  कि

 मामला  बहुत ही  बेयवितक  बनता  जा  रहा  माननीय  गृह  मंत्री  इस  बात  से  इन्कार  करें

 भोर  बतायें  कि  ऐसी  कोई  भी  बात  नहीं  थी  ।

 सभो  णए्ठ  के०  में  तो  इतना  ही
 पंजाब  की  विधान-सभा  की  कार्यवाही के

 कहना  चाहता  हुं  कि  क्यों  ये  लोग  किसी  निर्णय  अनुसार  मुख्य  मंत्री  ने  बताया  कि  दुर्भाग्यपूर्ण

 के  दिये  जाने  से  पहले  ही  निवारक  निरोध  या  बात  हुई  है  ।

 कोई  अन्य  आदेश  सुनाते  हें  ।  जब  कार्यकारी
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  कहों

 पदाधिकारियों  को  इतना भी  पता  नहीं

 कि  निर्णय  कया  हे  तो  वे  किस  प्रकार  पहले  से  ही

 से  पढ़  कर  सुना  रहे  हें
 ?

 श्री  ०  के०  गोपालन  :  में  केवल  इतना नजरबन्दी का  आदेश  तैयार  कर  देते  हें  ?

 मद्रास  के  उच्च  न्यायालय  ने  एक  बार  न्यायालय  कहना  चाहता  हुं  कि  यदि  यह  बात  गलत  है

 का  अपमान समझ  कर  कार्यकारी  तो  माननीय  मंत्री  ही  बतायें  कि  मुख्य  मंत्री

 ने  जो  कुछ  भी  कहा  वह  सब  गलत  और
 रियों  को  बुला  भेजा  और  उन  से  व्याख्या

 मांगी  ।  जेल  की  चार  दीवारी  के  अन्दर  होते  यह  भी  कि  समाचार  पत्र  में  झूठी  खबर  छपी

 हुये  भी  नजरबन्दी  का  आदेश  दिया  जाता  है  |  हुई  है  ।  इसी  प्रकार  एक  व्यतीत  पर  यह  आरोप

 लगाया  गया  कि  उस  ने  एक  सोवियत  चित्र
 आप  अपराधी  हों  तो

 आप  अपराध युक्त

 नज़र बन्द  हें  ।  आप  मुक्त  हो  जाते  हैं  तो  आपको
 मंगाने  की  बात  क्यों  और  एक  और

 एक  और  नजरबन्दी  आदेश  दिया  जाता  है  ।  ब्यक्ति  पर  यह  आरोप  लगाया  गया  कि  उसने

 लाल  टोपी  और  सफेद  पाजामे  क्यों  पहने इस  से  यही  सिद्ध  होता  हे  कि  इस  निरोध

 अधिनियम
 का  कितना  दुरुपयोग किया  जा  रहा

 थे  ।  इन  ही  बातों  के  आधार  पर  उन्हें  नज़र बन्द

 है  ।  हिन्दुस्तान  es  में  २  जुलाई  को  छपे
 किया गया  था  ।

 समाचार  से  आपको  इस  बात  का  साक्ष्य  मिल  उपाध्यक्ष  परामर्थदात्रीं

 सकता  है  किस  प्रकार  किसी  साम्यवादी  मंडली  ने  उस  चित्र  का  पूर्वावलोकन  नहीं

 के  नाम  का  एक  और  व्यक्ति  श्री  अच्छर  सिह
 किया था  ?

 मजरबन्द  किया  जिसके  बाद  थी  ए०  कठ
 मुझे  मालूम  नहीं

 वहां  के  मुख्य  मंत्री  श्री  भीमसेन  सचर  को  क्षमा  कि  उस  चित्र  का  पूर्वावलोकन  हुआ  था  या  नहीं
 ।

 मांगनी  पड़ी  ।  तो  इस  प्रकार  इस  समाचार  से
 उस  नजरबन्दी आदेश  नजरबन्दी

 आपको  पता  चला  होगा  कि  पुलिस  किसी

 सिर  के  कारणों  को  इस  तरह  friar  गया  है  कि

 यह  ब्यक्ति  अमुक  प्रकार  की  स.म्यवादियों
 डा०  एस०  Wo  सचर  नहीं  ।

 की  बैठकों  में  भाग  लेता  रहता  श्रमिक

 वह  मुख्य  मंत्री  हें  ।.
 संघ  का  सचिव  कर्मिकों  की  हड़तालें  करवाता

 श्री  ए०  के०  इस  में  दो  नाम  आदि  और  उस  ने  कई  स्वयंसेवकों

 एक  नाम  मुख्य  मंत्री  सचर  का  और  को  इस  काम  के  लिये  तैयार  रखा  और  यह

 दूसरा  नाम  अच्छर
 सिंह  का  हे  जिसे  पुलिस  सदा  ही  लाल  टोपी  और  सफद  पाजामे

 चाहती थी  ।  पहनता हैं

 उपाध्यक्ष  में  माननीय  सदस्यों  उपाध्यक्ष  हो  सकता है  कि

 उस  व्यक्ति  को  पहचानने  के  लिये  इस  प्रकार

 से  ही  उद्धरण पढ़  कर  सुनायें  ।  कहा  गया  हो  ।
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 थी  ए०  Fo  गोपालन यदि  मात्र  पहचान  में  उसका  स्पष्ट  उल्लेख  हुआ  होता
 ।

 और  भी

 के  लिए  ऐसी  बात  कही  गई  होती  तो  इसे  सुनिये  ।  श्री  कोमंड्री  गोपालकृष्ण पर  यह

 खादी  के  कारणों  में  नहीं  गिनवाया  जाना  चाहिये  आरोप  लगाया गया  कि  वह  राज्य  राज्य

 था  ।  यह  तो  उस  सम्बद्ध  पदाधिकारी  की  निरी  पुलिस  और  इत्तिहाद  मुसलमीन  के  विरुद्ध

 ल  बताता  है  ।  भला  लाल  टोपी  और  प्रचार  कर  रहे  हें  जिस  के  परिणामस्वरूप भारत

 सफेद  पाजामे  पहनने  से  लोक  व्यवस्था  या  शांति  हैदराबाद  आदि  सीमान्त  पर  स्थित

 को
 क्या  खतरा  पहुंच  सकता  है

 ।
 उस  की  गांवों  में  लोगों  ने  विध्वंसकारी  हरकतें  शुरू

 बन्दी  के  आदेश  में  कोई  भी  ऐसी  बात  नहीं  कि  की  &  1  टी०  होनोच--मालाबार  वासी--पर

 उस  ने  इस  प्रकार  का  अमुक  कार्य  किया  जिस  यह  आरोप  लगाया  गया  है  कि  वह  ॒  जुलाहा

 से  लोक शांति  भंग  हुई  ।  अब  आप  एक  और  संघ  के  एक  प्रभावशाली नेता  और  एक

 सरबन्द  का  अपराध-पत्र देख  लीजिये  1  वादी  है  ।  इसी  प्रकार  आप  को  अनेक  उदाहरण

 सुना  दूंगा  कि  व्यक्ति  को  इसलिये
 के  लिये  कानून  और  व्यवस्था

 किया  जाता  है  कि  उसने  अमुक  सभा का  किस्तना---मनिकोंडा

 सुभवती--इस स्त्री  का  स्वामी  मनिकोंडा
 की  स्थापना की  कि  वह  अमुक  सभा का  मंत्री

 कि  उसने  हड़ताल  कि  वह  एक
 सुब्बाराव  जिले  का  एक  उत्साही  साम्यवादी

 प्रभावशाली नेता  आदि  ।
 काहु  तो  इस  प्रकार  की  बात  के  आधार  पर

 सभी  साम्यवादियों के  पति  अथवा  पत्नियों

 श्री  रामनाथन  के  अभियोग  की  कार्यवाही
 को  नज़र बन्द  किया  जा  सकता  है  ।  इसी  मामले

 में  न्यायाधीशों  वारा  दिये  गये  निर्णय  को  पढ़कर
 से  सम्बन्धित  नजरबन्दी  के  आदेश  में  इस  महिला

 पर  यह  आरोप  लगाया  गया  कि  इस  ने  महिला
 आपको  पता  चलेगा  कि  उन्होंने  नजरबन्दी

 रणस्थल का  संगठन  किया  और  २०,०००
 के  कारणों  पर  ही  असंतोष  प्रकट  किया

 और  कहा  है  कि  ऐसी  कोई  भी  बात  नहीं  थी
 रुपये  की  संपत्ति  पार्टी  को  भेंट  की  ।

 कि  अमुक  व्यक्ति  को  किसी  गतिविधि  का

 इस  सब  से  यही  सिद्ध  होता  हैं  कि  मनिकोंडा  विध्वंसकारी  अथवा

 wad  को  केवल  इस  बात  के  आधार  पर  जनक  अथवा  आतंकवादी समझा  जाय  और

 नज़र बन्द  किया  गया  कि  वह  महिला  संघ  की  उसे  नज़र बन्द  किया  जाय  ।  मं  आप  को  ऐसे

 गतिविधियों से  सम्बद्ध  थी  और  साम्यवादी
 हजारों  व्यक्तियों  के  नाम  गिना  दूंगा

 की  एक  सदस्य  थी  और  पार्टी के  लिये  जिन्हें  Weve F से  १९५१  तक  गिरफ्तार करके

 प्रचार  किया  करती  थी  ।  इसी  प्रकार  नज़रबन्दी  किया  और  जिनकी  नजरबन्दी

 परिषद  के  सदस्य  श्री  के०  शल  पर  का  कोई  भी  ठोस  कारण  नहीं  था  ।  में  केवल

 भी  यह  आरोप  लगाये  गये  थे  कि  वह  रेल  इतना  कहना  चाहता  था  कि  नजरबन्दी  कानून

 कर्मचारी
 संघ  का  मंत्री  है  और  उस  संघ  में  के  अतिरिक्त  कई  ऐसे  कानून  थे  जिन  के  अन्तर्गत

 साम्यवाद
 का  प्रचार करता  रहता  है  ।  ऐसे ही  इन्हें  दण्ड  दिया  जाता  ।  में  आपको  बतला

 उदाहरण  हें  जिन  से  यह  पता  चलता  है  कि  चुका  हूं  कि  सम्बद्ध  पदाधिकारियों का  यह

 किसी  भी  व्यक्ति  के  विरुद्ध  कोई  भी  ऐसी  बात  कत्तव्य  हैं  कि  जब  भी  वे  किसी  व्यक्ति  को

 नहीं  जिसे  नजरबन्दी  के  लिये  एक  उचित  और  गिरफ्तार  करें  तो  इस  बात  की  जांच  करें  कि

 पर्याप्त कारण  समझा  जाय  ।  यदि  सरकार  क्या  उसे  उचित  आदेश  के  आधीन  नज़र बन्द

 अथवा  कार्यकारी  अधिकारी  को  किसी  भी  प्रकार  किया  गया  है  और  उसकी  ठीक  जांच  की  गई

 के
 अपराध  का  ज्ञानह  ता  तो  नजरबन्दी  आदेश  और  जब  उसके  विरुद्ध  अभियोग  फाइल
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 to  सके

 किया  गया  हो  तो  उसे  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  किसी  भी  कार्यकारी  पदाधिकारी  में  न्यस्त

 के  अनुसार  एक  ऐसा  अवसर  दिया  जाना  इस  का  दुरुपयोग  हो  सकता है  क्यों

 चाहिये  कि  वह  जमानत  दे  सके  ।  इस  प्रकार
 कि  इस  में  अपराधी कोई

 साक्ष्य
 प्रस्तुत  नहों

 कर

 का  व्यवहार  की  जमानत  मांगने  के  समय  नहीं  न  तो  उक  ही  कर  सकता  है  ।

 बल्कि  उस  से  तीन-चार  महीने  बाद  जमानत  लेना
 जिस  समय  १९५०  में  सरकार  ने  यह

 और  फिर  कहना  कि  में  नज़र बन्द  किया  गया

 हूँ--निश्चय ही  एक  विधिवाहन  विधि  है  ॥
 विधेयक  पुरःस्थापित  माननीय  सरदार

 पटेल  ने  कहा  कि  यह  केवल  एक  वर्ष  के  लिये में
 यह  कहना  चाहता  हूं  कि  सभी  मामलों

 रखा  जायेगा  |  इस  के  पश्चात  श्री
 म  निवारक  निरोध  अधिनियम  को  इस  प्रकार

 काम  में  लाया  गया  है  कि  वे  सभी  अपराध
 कार्य  ने  कहा  कि  इसे  केवल  और  एक  वर्ष

 के  लिये  रखा  और  अब  हमारे  माननीय
 या  आरोप  जिनके  लिये  किसी  व्यक्ति  को

 मंत्री  इसे  और  दो  at  के  लिये  लागू  करना
 बन्द  किया  जाता  यदि  किसी  न्यायालय  के

 चाहते  हें  माननीय  केवल  दो

 समक्ष  जांच  के  लिये  प्रस्तुत  किये  जायें  तो
 ।  आप  इसे  कानून  के  अन्तर्गत  कल  मुझे

 वहां  उन  आदेश  जारी  करने  वालों  को  मुंह
 गिरफ्तार  कर  सकते  हें  और  कह  सकते  हें  कि

 की  खानी  पड़गी  ।  यदि  आप  वास्तव  में  किलो

 व्यक्ति को  किसी  हत्या  या  और  किसी  अपराध  चूंकि  में  ने  इस  प्रकार  के  कायथ  किये  अतः

 मुझे  गिरफ्तार  किया  जाता  हैं  ।  तो  इस  प्रकार
 के  लिये  गिरफ्तार  करना  चाहते  तो  आप  उसे

 अपनी  सफाई  के  लिये  अवसर  और
 एक  व्यक्ति  को  स्वतंत्रता  छोटी  जातीਂ

 यदि  यह  सिद्ध  हो  जाय  कि  उसका  कोई  भी
 और  बताया  नहीं  जाता  कि  क्यों  उसे

 गिरफ्तार  किया  न  तो  उसे  अपनी  सफ़ाई
 दोष  नहीं  था  तो  उसे  मुक्त  कीजिये

 ।
 परीक्षा

 या  जांच  के  लिये  अवश्य  समय  दिया  जाना
 पेश  करने  के  लिये  कोई  अवसर  दिया  जाता  है  |

 यदि  सरकार  के  पास  इस  प्रकार  के  कानून  ह
 तब  ही  नज  राजद  कर  देना  चाहिये  ।

 जिन  से  अमुक  अपराध  के  लिये  अमुक
 व्यक्ति

 हमारा  यह  प्रतिपादन  है  कि  जब  देश  में  को  गिरफ्तार  किया  जा  सके  तो  उठो  प्रकार

 ऐसे  कई  अन्य  कानून  हैं  जिनके  द्वारा  आप  कयों  नहीं  किया  जाता  ।  म  यह  जानना  चाहता

 राधी  के  विरुद्ध  कार्यवाही  कर  सकते  हें  तो  क्यों  हूं  कि  जब  कोई  व्यक्ति  गिरफ्तार  किया

 आप  निवारक  निरोध  अधिनियम  को  लागू  तो  उस  समय  सरकार  इस  प्रकार  क्यों

 करना  चाहते  इस  से  आप  देश  के  नहीं  कहती  :  हि  भविष्य  में  आप  को

 कोई  भी  भाषण  नहीं  देना  चाहिये ” अन्य  कानूनों  का  आसमान  ज़ैदी  करते  ?

 और  इसके  बाद  उसे  अपनी  सफ़ाई  पेदा  करन

 मेरे  जेसे  व्यक्तियों के  सम्बन्ध  में  १९५०  के
 का  कोई  अवसर  क्यों  नहीं  दिया  जाता

 ?

 निवारक  निरोध  अधिनियम  का  ही  प्रश्न  नहीं  ।

 १९४१  तथा  १९४७  में  हमें  गिरफ्तार  किया  उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य  का

 १९४७  में  इसलिये  कि  में  १९४१  में  तरक  यह  है  कि  इस  प्रयोजन  के  लिये  साधारण

 गिरफ्तार  हो  चुका  था  ।  और  इसी  तरह  जब  कानून  बिल्कुल  प्र्याप्त
 है

 ।  क्या  इस

 भी  में  गिरफ्तार  किया  मुझे  यही  बताया  प्रकार  का  कोई  कानून  है  जिस  में  कहा  गया

 गया  कि  में  पूर्ववर्ती  वर्षों  में  गिरफ्तार  होने  हो  कि  किसी  व्यक्ति  के  पूर्ववर्ती  आचरण  को

 के
 कारण  ही  गिरफ्तार  किया  गया  हूं  ।  अब  देखते  हुये  उसे  किसी  स्थान  में  नहीं

 बोलना

 चूंकि  इस  कानून  को  लागू  करने  का  अधिकार  चाहिये  ?  धारा  १४४  के  अन्तरगत
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 श्री  ए०  ष्क््ठ  गोपालन :  इस  प्रकार  का  विभाग  का  कोई  भो  पदाघिकारी  मेरे  निकट

 नहीं  बेठ  और  यदि  वह  बैठना  भो  चाहे कोई  भी  कानून  नहीं  ।  प्रति  दिन  भाषण  नहीं

 दिये  और  में  यह  भी  नहीं  कहता  :
 तो  दूर  से  देखता  रहे  ।  ऐसे  भी  मामले हुये

 अमुक  स्वान  में  लगभग  एक  वर्ष  तक  जलसों  हें  जब  कि  दर्शकों  को  नज़र बन्द  से  मिलने  की

 में  बोलता  रहूंगा  की  बैठक
 या

 जलसे  को  घोषणा
 आज्ञा  इसलिये  प्राप्त  नहीं  हुई  थी  क्योंकि  वह

 होगी  ।  आप  जान  लेंगे  कि  कब  बैठक
 को  जायेगी  |

 ss  च  SN
 दर्शक---जो  उस  नज़र बन्द  के  पिता  ar

 और  यदि  उस  बैठक  में  में  ने  किलो  भो  प्रकार  पत्नी  थे--उससे  सहानुभूति  रखते  थे
 ।

 धारा

 की  कोई  बात  की  तो  आप  न्यायालय  द्वारा  के  सम्बन्ध  में  एक  और  बात  भी  बताना

 मेरे  विरुद्ध  कार्यवाही  करा  सकते  हें  ।  किन्तु  चाहता  हूं  कि  विविध  राज्यों  में  नजर बन्दों  के

 होता  क्या  है  कि  व्यक्तियों  को  नज़र बन्द  किया
 साथ  भिन्न  २  तरह  का  बर्ताव किया  जाता

 जाता  हे--कहने  सुनने  की  कोई  भी  नोबत  दोषी  व्यक्तियों  की  अपेक्षा  नज  बन्दों  के  साथ

 नहीं  आती  ।  आप  ने  देखा  होगा  कि  नजरबन्दी
 अधिक  अनुचित  व्यवहार  किया  जाता  है

 ।

 के  कारण  इस  प्रकार  के  हैं  जिन  में  किसी  भी  आजकल  सरकार  ने  राज्यों  को  इस  विषय  में

 प्रकार  कोई  अपराध  नहीं  |  तो  अब  में  यही  कोई  भी  व्यवहार  करने  की  वो च्झे  छ्ट्ठो ध क  दे

 कहना  चाहता  हूं  कि  प्रस्तुत  जो  रखी  हैं  और  अनुशासन  तथा  अन्य  बातों  के

 जांच  प्रति-परीक्षा
 ७

 पालन  के  सम्बन्ध  में  कोई  भो  साधारण  कानून

 के  व्यक्ति  का  छीन  लेता  नहीं  ।

 हँ  कई  वर्षों  से  संविधि-पुस्तक  पर

 अन्य  सदस्यों  ने  परामशंदात्रों  मण्डलों रखा  गया  और  अब  जनमत  प्राप्त  करने  के

 लिये  इस  को  परिचालित  किया  जाना  चाहिये  ।  के  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  कहा  अतः  में  कुछ

 भी  नहीं  कहना  चाहता  |  आज  तक  परामर्श  दारो

 धारा
 ४

 के  अनुसार  किलो  भो  एसे
 व्यक्ति  मण्डली  की  सिफ़ारिशों  को  स्वीकार  नहीं  किया

 को  अपनी  जगह  से  हटाया  जा  सकता  है  और  गया  और  अब  यह  कहा  जाता  है  कि  उप  की

 गिरफ्तार  किया  जा  सकता  जो  विध्वंसकारी  सभी  सिफ़ारिशों  को  स्वीकार  किया  जायेगा  ।

 काय  करता  हो  अथवा  शान्ति  भंग  करता  हो  किन्तु  मुझे  इतना  विदित है  कि  दो  मामलों  में

 इस  समय  इस प्रकार का  कोई  भी  कानून  नहीं कि  उच्च  न्यायालयों के  निर्णयों  को  स्वीकार  नहीं

 नजर बन्दों  के  साथ  क्या  होना  चाहिये  ।  किया  गया  था  ।  में  नहीं  समझता  कि  जब  सारे

 भिन्न  २  राज्यों  में  भिन्न  २  प्रकार  का  बर्ताव  कानून  को  उन्मुक्त  और  स्वतंत्र  किया  जा  रहा  है

 होता  किन्तु  एक  बात  सभी  राज्यों  के  तो  नज़र बन्द  को  परामथशंदात्री  मण्डली  के

 बन्दी  में  समान  हूं  और  वह  यह  ह  कि  नजर बन्दों  समक्ष  किसी  सूर्य  की  प्रतिपरीक्षा करने  की

 को  पढ़ने  के  लिये  किसी  भी  प्रकार  का  साहित्य  आज्ञा  क्यों  नहीं  मिलती  ।  अब  यह  भी  कहा  जाता

 नहीं  मिलता  और  जेल  में  उन्हें  अपने  मित्रों  है  कि  और  दो  वर्षों  के  लिये  इसको
 या  सम्बन्धियों  से  खुला  खुला  मिलने  की

 लागू  किया  जायेगा  ।  इधर  कुछ  वर्षों से  हम

 सुविधा  भी  प्राप्त  नहीं  होती  थी  ।  यदि  हम  इस  में  वृद्धि  करते  रहे  हैं  यहां  तक  कि  ag  देश

 में  अन्य किसी  से  बात  करते  हो  अवश्य  गुप्तचर  विभाग  का  एक  कानून सा  बन  गया

 का  कोई  पदाधिकारी हमारे  बीच  में  बैठता  सदस्यों  की  तरह  यह  नहीं  कहना  चाहता

 जिससे  हम  कोई  भी  बात  नहीं  कर  सकते  थे  ।  कि  निवारक  निरोध  अधिनियम  स्वतन्त्र  भारत

 मद्रास  के  जेल  में  एक  बार  मेरी  याचिका  पर  पर  एक  धब्बा  अपितु  उस  वाक्य

 न्यायाधीश  ने  यह  निर्णय  दिया  था  कि  गुप्तचर  को  उद्धृत  करना  चाहता  हूं  जो



 ३३०५  निवारक  निरोध  २१  जुलाई  १९५२  विधेयक  ३२०६

 To  [. / हू.

 महाजन  ने  मेरे  मामले  पर  foray  देते  समय  है
 |

 सरकार  ने  इस  का  नाश्य  ले  कर  हजारों

 अनत  में  कहा  था
 :  कि  संविधान

 निरीहों  को  बरबाद  कर  डाला  है  ।

 के  मूल  अधिकार  सम्बन्धी  अध्याय  में  निवारक

 निरोध  अधिनियम को  स्थान  दिया  गया  है  1.0  मेरे  पास  यह  सूचना  है  कि  28¥o HART में  भारत

 न्यायाधीश  महाजन  का  यह  भी  कहना  है  कि  में  लगभग  2Y¥,000  व्यक्ति  नज़रबन्दी  किये

 गये  प्रौढ़  नजरबन्दी  के  कारणों  को  यदि
 ~

 संसार  में  और  कहीं  भी  इस  तरह  का

 नियम  नहीं  इस  सब  के  जब  देखा  तो  उन  में  से  कोई  भी  व्यक्ति

 उच्च  न्यायालय  या  और  कोई  न्यायालय  इस
 अपराधी  नहीं  था  आखिर  जब  seq

 क्यों  के  न्यायाधीशों ने  नज़रबन्दी  के  उन  आदेशों
 निष्कर्ष  पर  पहुंचता  हो  कि  अमुक  व्यक्ति  को

 रिहा  कर  दिया  तो  वे  fara  हो  कर
 को  अवध  तो  एक  परिपत्र  जारी

 कहते  हैं

 :

 विवश  हैं  कयोंकि
 संविधान  में  किया  गया  जिस  में  बताया  गया  था  कि  :

 भविष्य  में  यदि  नज़रबन्दी  का  कोई  भी एक  विशेष  अनुच्छेद  हे  ।  हम  इस  मामले  के

 गुणों  या  दोषों  के  विस्तार  में  नहीं  जा  सकते  area  जारी  किया  गया  तो  वह  सावधानी

 हम  केवल  इतना  कह  सकते हैं  कि
 से  जारी  होना  चाहिये  ।”  किन्तु  LEXR

 कौर  उस  से  इधर  के  वर्षों  में  जितनी  भी इस  निरोध  आदेश  में  कोई  प्राविधिक

 तो  नहीं  हैं  ।”  यह  अधिनियम  इस  देश  में  नज़रबंदियों हुई  उन  से  भी  कोई  ऐसी  बात

 व्यक्त नहीं  होती  |  मेरे  ही  मामले  को  लीजिय े| बहुत  वर्षो ंसे  चलता  आ  रहा  और  बहुत से

 व्यक्ति  बिना  परीक्षण  के  ही  नज़र बन्द  किये  गये  E44  में  उन्होंने  मेरी  १९  ३६  की  गतिविधियों

 आप  चाहें तो  में  १९५१  के  उदाहरण सुना  को  उद्धत किया  था  उस  का  यह  अभिप्राय

 है  कि  wa  में  ने  कोई  भी  कुत्सित  art  नहीं सकता  हूं
 ।

 इधर  इन  दो  तीन  महीनों में  अनेक

 व्यक्तियों  को  नज़र बन्द  किया  जा  चुका  है  किया  जिस  के  लिये  मुझे  अपराधी  बनाया  जाय

 मुझे  मालूम  नहीं  कि  गृह  मंत्री  जी  के  पास
 कौर  इस  नई  सरकार के  लिये  मे  कतई

 राधी  नहीं  किन्तु  जब  मेरे  पास  नज़रबन्दी उन  सभी  की  रिपोर्टे  पहुंची  हें  या  नहीं
 ।

 का  रादेश  भेजा  गया  तो  उस  में  लिखा  था  कि

 सरकार  निवारक निरोध  अधिनियम  को  में  इस  प्रकार  से
 कर  रहा हूं  या

 इसलिये  करना  चाहती  &  क्योंकि  वह  इस  ara  करने  वाला  जिस  के  परिणामस्वरूप

 बात  से  डरती  है  कि  सभी  जनता  उस  के  विरुद्ध  राज्य  की  सुरक्षा को  धक्का  पहुंचने
 की

 सरकार को  जनता  का  विश्वास  प्राप्त  संभावना हूं  ।  में  ने  सरकार  से  पूछा भी  कि

 कौर  जनता  को  सरकार  का  विश्वास
 मे  किस  राज्य

 के  विरुद्ध  कार्य कर  रहा

 प्राप्त  नहीं  ।  यही  कारण  है  इस  प्रकार  की  क्योंकि  ब्रिटिश  राज्य में  dt  ने  aaa  के  विरुद्ध

 दमनकारी नीति  से  काम  लिया जा  रहा  हें  भझ्रान्दोलन किया  था  कौर  स्वराज्य में  इस

 प्रकार की  कोई  भी  संभावना नहीं  हो  सकती यदि  किसी  जगह  कोई  water  सभा  हो  रही

 होतो  जल  या  वायु-सेना का  सहारा  ले
 मेंने  उत्तर  में  सरकार  से  कहा  कि

 कर  लोगों  को  वहां  से  नहीं  हटाया  जा  सकता  ?
 मुझे  स्थिति  स्पष्ट  करने तथा  व्याख्या  करने

 आखिर  कहां  तक  दमन  की  नीति  चल  सकती  की  मुहलत  दी  यानी  मुझे  दो  एक  दिन

 इस  अधिनियम  के  होते  हुए  कहीं  भी  कोई  के  लिये  रिहा  किया  ताकि  सरकार इस

 काम  नहीं  हो  सकता  ।  इन  ही  कारणों  से  लोगों  बात  की  जांच  कर  am कि  मेरे  द्वारा

 को  इस  भ्र धि नियम से  घृणा  जा  रही  कोई  ऐसा|कायं  तो  नहीं  हो  रहा  जो  राज्य  के
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 विरुद्ध  हो  ।  किन्तु  सरकार  ऐसा  कहां  मानती
 ।  दो  निष्कर्ष  मिले  हे  :  पहला  यह  कि  लोगों  ने

 मेरे  पास  नज़रबन्दी  का  आदेश  पहुंचा  इसे  गलत  समझा  कौर  दूसरा  यह  कि  प्रस्तुत

 में  श्राप से  प्रश्न  को  हथियाने  में  अनावश्यक  उत्तजना  से
 गिरफ्तार हो  गया  ।  अन्त

 यही  प्रार्थना  करूंगा  कि  ड्राप
 सोच

 विचार  कर  काम  लिया  गया  है  ।  में  बाप  के

 के  इस  विधेयक  की  अवधि  में  वृद्धि
 अध्यक्षत्व  वे  सभी  तथ्य  प्रस्तुत  करूंगा

 जिन के  पर  सरकार को  निवारक
 ऐसा  न  हो  कि  इसके  लागू  हो  जाने

 से  शान्ति

 ही  भंग  हो  जाय
 ।  स्वयं  में  यह  समझता  निरोध  शअ्रधिनियम  में  वृद्धि  कराने  के  लिये

 हूं  कि  इस  भ्र धि नियम  के  बिना  भी  कौर  सदन  के  समक्ष  इस  को  प्रस्तुत  करना

 पड़ा  |
 क़ानूनों  से  देश  में  शान्ति

 ae
 व्यवस्था

 स्थापित की  जा  सकती  है  श्राप के  पास  दण्ड

 प्रक्रिया  संहिता  जिस  की  भिन्न  धाराओं  १९५०  में  संविधान  पुरा  lear  ak

 लागू  किया  गया
 ।  इसके  एक  महीने  बाद

 से  काम  लिया  जा  सकता  है  ।  सहसा

 लोगों  की  स्वतंत्रता  छीन  कर  शान्ति  शर  सरकार  को  निवारक  निरोध  अ्रधिनियम

 व्यवस्था  नहीं  स्थापित  कर  सकते  इसके
 को  एक  कानून का  रूप  देने  के  लिये  संसद

 के  समक्ष  पड़ा  ।  इस  के  लिये  कई  एक लिये  शान्ति  से  काम  लिया  जाना  चाहिये  |

 आप  भारत  के  जनसाधारण  में  विश्वास  कारण  प्रौढ़  उन  को  समझने  के  लिये  हमें

 एक  बार  विश्वास  पेदा हो  उन  सभी  घटनाओं  पर  विचार  करना  होगा

 जाय  तो  कोई  भी  व्यक्ति  कोई  भी  ऐसा  काम
 जो  संविधान  बनाते  समय  घटित  हुई  थीं  ।

 नहीं  करेगा  जिससे  देश  की  सुरक्षा  को  धक्का
 उस  समय  भारत  में  कई  एक  ऐसे  दल  थे  जिन

 का  सम्बन्ध  देवा  से  बाहर  की  उन  कुछ  एक
 पहुंचे  ।  जनसाधारण को  भूख  लगने  पर

 खाना  att  यदि  उसे  खाना न  मिले  पार्टियों के  साथ  जो  यहां  पर  शान्ति कौर

 तो  वह  क्रुद्ध होंगे
 भ्र ौर

 गड़बड़ी  फंलायेंगे
 ।  व्यवस्था के  सम्भरण  के  लिये  सावधान  नवदीं

 तोनसी  परिस्थिति  में  हम ने  इस
 सरकार  को  चाहिये  कि  लोगों  की  कठिनाइयों

 को  प्रनभव थि  जनता  को  यह  अनुभव
 लोकतंत्रात्मक  संविधान  में  बिना  परीक्षण

 के  नज़रबन्दी  का  यह  असाधारण  विधेयक
 होन ेदे  कि  उन  की  नीति  से  para  की  समस्या

 जोड़ा  ।  संविधान बनाने  वाले  सभी  देशभक्त
 सुलझ  सकती  हैँ

 ।

 ar  परिस्थितियों  की  सत्यता  को
 aa में  में  यह  बताना  चाहता  हूਂ  कि  जनता

 समझते  थे  ।  उन्होंने  इन  सभी  भ्र साधारण
 इस  भ्र धि नियम के  विरुद्ध  बहुत  प्रा वाज़

 उठा  रही  है  ।  सरकार इस  पर  जनमत

 परिस्थितियों  को  महत्व  दिया  जब

 Rexo  में
 संविधान

 को
 कार्यान्वित

 ले  oar  यदि  इस  बात  की  झ्रावद्यकता
 किया  गया  तो  उसके  भ्रनुच्छेद  २२  में

 थड़े  कि  प्रस्तुत  विधेयक  को  जारी  रखा  जाना  क्रोध  सम्बन्धी बात  थी  ।  तो  सरकार ने

 तो  जारी  मेरी  प्रार्थना
 यही  उचित  समझा  कि  इस  प्रकार  का  एक

 है  कि  जनमत  मालूम  करने  से  पहले

 इस  विधेयक  को  पारित  नहीं  किया  जाय  ।
 विधेयक  रखा  जाय

 ।
 अब  यह  प्रश्न  पैदा  होता

 है  कि  क्या  इस  प्रकार  के  विधेयक  में
 श्री  दातार  :

 में  यह  निक  तथा  परिस्थिति  सम्बन्धी/,झचित्य  था  जो

 नहीं  चाहता
 कि  प्रस्तुत  विधेयक को  जनमत  इसे  संविधि  पुस्तक  में  सम्मिलित किया  गया

 पर  छोड़ा  कौर  में  ऐसे  प्रस्ताव का  विरोध  वास्तव मे यह  बात  शुरू में  होनी  चाहिये  थी

 करता
 इधर

 दो
 दिन  की  चर्चा  से  मूझे  कि  इसे  छक  का  रूप  दिया  जाता  लेकि  न
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 श्री

 सरकार  की  उदारता  देखिये  कि  LEYo,  १९५१  के  अधिकारों ak  सार्वजनिक  भ्र धि कारों

 अथवा  १९५२  में  भी  इसे  भ्र धि नियम  का  रूप  पर झ्राघात पहुंचता है । ठीक है, किन्तु पहुंचता  है  ।  ठीक  किन्तु

 नहीं  दिया  क्योंकि  इस  प्रकार  के  अघिकार  भारत  जैसे  नवजात  लोकतंत्र  में  ऐसी  भी

 झसाधारण  हुआ  करते हें  और  प्रतिक्रियावादी शक्तियां  हो  सकती  हें

 पुस्तक पर  स्थाई  रूप  से  नहीं रखे  जाते  विध्वंसकारी कार्यों  में  लगी  रहती  कौर

 विरोधी दल  को  इस  बात  से  सीख  लेना  जिन  के  लिये  निवारक  निरोध  को  लागू  करना

 चाहिये  |  पड़ता है  ।

 अब  देखिये  कि  एक  स्थाई  संविधि
 १२  मध्याह्न

 के  स्थान  पर  हम  ने  सर्वप्रथम  2eYo FUR में  एक

 अधिनियम  चूंकि  वह  अधिनियम  बहुत  से  दृष्टांत उद्धत  किये  गये  ।  अंग्रेजी

 उच्च  न्यायालयों  तथा  सर्वोच्च  न्यायालय  संविधान  are  अ्रमरीकी  संविधान  का  हवाला

 के  कुछ  एक  निणंयों  को  ध्यान  में  रखते
 ५४

 दिया  किन्तु  हम  सभी  को  यह  विदित

 होना  चाहिये  कि  waist  संविधान  ६००
 हुए  उसे  तत्काल  पारित  किया  जाने  वाला

 था  ।  उन  दिनों  के  गृह-मंत्री सरदार  पटेल  ्  पुराना है  ।  वह  लोग  उस  संविधान

 दो  दिन  परेशान  रहे  कि  इस  को  पारित  करके  से  हो  चुके  ae  उन्होंने  लोकतंत्र

 कहीं  राष्ट्र  की  cade  छिन  न  न  को  किया  है  ।  अमरीकी  संविधान

 तो  उन्हे  ऐसा  करने  की  कोई  इच्छा  थी  ।  १५०  वर्ष  पुराना  wire  वहां  भी  स्थिति

 तो  इसे  एक  वर्ष  के  लागू  किया  सुधर  चकी  है  कौर  किसी  स्तर  पर  जम

 और  इसके  भी  जब  परिस्थिति  सुघर  चुकी किन्तु  इतना  होते  हुए  भी  दोनों

 नहीं  सरकार  को  इस  में
 देशों में  "EX  में  भी  कई  बार  कड़े  से  कड़े

 १९४५०  जब  इस  कानूनों  को  लागू  किया  जा  चुका  है  ।  एक बृद्धि करनी  पड़ी  ।

 माननीय  सदस्य  जो  ब्राजील  स्थित  भारतीय अधिनियम  को  पारित  किया  जा  चका

 इसमें कई  उपबन्ध  और  खण्ड  थे  जिन पर  विवाद  राजदूत  रह  चुके  ने  हमें  बतलाया  द  कि

 किया  जा  सकता था  |  98x2 F aaa F में  सदन  के
 जब  भी  कभी  किसी  समाज  या  देश  में  ऐसे  तत्व

 समक्ष  नया  संशोधन  विधेयक  रखे  जाने  उभर  रहे  हों  जो  वहां के  लोकतंत्र के  विरुद्ध

 के  समय  इसमें  कुछ  संशोधन  कौर  सुधार  कर  रहे  हों  तो  उस  समय  उन  के

 उस  समय  मेरे  मान्य  मित्र  डा०  ता  अधिकार  भी  उन  से  छीने  हैं  ।  चिली
 हुए  i

 श्यामा  प्रसाद  मुखर्जी  ने  cea  स्वीकार  में  एक  बार  एक  न्यायाधिकरण  नियुक्त

 किया  कि  PELE  का  संशोधक  शझ्धिनियम  मूल
 किया  गया  जिसने  इस  बात  की  जांच  की

 कि  वहां  की  साम्यवादी  पार्टी  लोकतंत्र  के अधिनियम का  ही  एक  सुधरा  पाठ  है  ।

 अब  वहीं  विधेयक  सदन  के  समक्ष  विरुद्ध  किये  कर  रही  कौर  उस

 सांविधानिक  औचित्य  तथा  बेईमान  स्थिति  करण  ने  उस  समय
 '
 लोकतंत्र के  संरक्षण  के

 की  मांगों  के  अनसार इस पर ्य इस  पर  विचार  किया  हित  कानूनी  नाम  का  एक  विद्वेष  अधिनियम

 जाने  वाला  हूँ  ।  पारित  जिस  के  श्रन्तगंत उस  पार्टी

 के  सभी  नागरिक  अ्रधिकार  छीने  गये  ।

 हम  से  कहा  जाता  है  कि  इसी  तरह  भ्रमण  देवा  में  भी  इसी  प्रकार  के

 परीक्षण|  के  बिना  नज़रबन्दी  से  स्वतंत्रता  अधिनियम  पारित  किये  गये  जिन  के
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 अनुसार  नागरिकों  के  कुछ  अधिकार  छीने  के  निर्णय  का  एक  पदच्छेद  qa  दंगा

 गय  हैं  ।
 जिस  में  उन्होंने  यह  मत  प्रगट  किया  है  कि

 अभी  कुछ  दिन  पहले  सरदार
 पनचक्की  धारा  १४  के  अतिरिक्त धारा  १२  भी

 ने  हमें  चीनी  गणतंत्र  की  बात  बताई  अ्रधिकार से  बाहर  है  ।  उन्होंने ara  निर्णय

 कहा  कि  वहां  के  निवासियों के  दो  वग  में  बताया  है  कि  भारत  की  स्थिति  अभी

 जनता  तथा  ATH  ।  इस  वर्गीकरण  भी  साधारण  राज्य  सरकारों  तथा

 में  वहां  जमीदारों  केन्द्रीय  सरकार  के  लिये  ऐसी  परिस्थितियों

 अर  देश  के  हितों  के  विरुद्ध  जाने  वालों  को  इस  प्रकार  के  कानून  बनाना  श्रावश्यक

 ग़ेर-जनता में  शुमार  किया  जाता  है  ।  यहां  है  जिन  से  देश  के  विध्वंसकारी  तत्त्वों

 आप  में  से  बहुतों को  यह  सुनकर  झ्राइचयं  का  पुरा  उपचार  हो  सके  ।

 होगा  कि  इस  ग़  र-जनता  वीं  को  किसी भी

 प्रकार के  अधिकार  प्राप्त  नहीं हैं  ।  उन्हें  इसी  मामले  में  भारत  के,मुख्य  न्यायाधीश

 मत  देने  का  भी  भ्र धि कार  और  उन  श्री  पातंजलि  शास्त्री  ने  बतलाया  है  कि

 की  सुरक्षा  के  लिय  भी  वहां की  सरकार  भारत  जसे  देश  जहां

 उत्तरदायी  नहीं  |  उन्हें  चीन  कप  अपनी  ग्रा सामाजिक  तथा  अराजकतावादी

 रक्षा  करनी  पड़ती  है  ।  तो  wa  श्राप इस  त्त्व  सरकार  को  इस  प्रकार का  उपचार

 करना  होगा  जिस  से  देश  की  रक्षा  हो बात  को  समय  गये  होंगे  कि  (ey:  में  भी

 ऐसे  देश  कौर  एसी  परिस्थितियां जहां
 सके  ।  भारत  फके  सर्वोच्च  न्यायालय

 शर  जिन  में  न  केवल  परीक्षण  रहित  इन  दोनों  न्यायाधीशों का  मत  है  कि  rat

 भी  भारत  में  साधारण  स्थिति  नहीं  । बन्दी  होती  अपितु  मूल  अधिकारों  से

 भी  लागों को  वंचित  किया  जाता  है  ।

 ary  को  इन  बातों  पर  ध्यान  देना  चाहिये  ।  और  कई  मित्रों  ने  यह  भी  सुझाया  है  कि

 संविधान  के  उपबन्धों  के  भअ्रन्तगंत  age इन  के  मुकाबले  में  हमारा  लोकतंत्र  प्रभी

 नवजात शौर  शभ्रविकसित  है  कानून
 की  घोषणा  की  जा  सकती है  ।  किन्तु  ऐसी

 भ्र  शान्ति  की  तथा  सरकार  बात  युद्ध  काल  में  ही  हो  सकती  जिस

 की
 दृढ़ता  के  लिये  सरकार  द्वारा  ca  पग

 के  लिये  राष्ट्रपति  को  झ्रापात-घोषणा  करने

 उठाये जाने  चाहिये  ।  कई  मित्रों  ने  न्यायालयों  का  अ्रधिकार  प्राप्त  है  ।  आपातस्थिति की  स्थिति

 आर  न्यायाधीशों  की  कार्य  वाही  और  नीचे य
 में  तो  संसद्  की  कायंवाही  भी  बन्द  की  जा

 उद्धत  किये  हें  ।  ठीक  हम  उनका  सम्मान
 सकती  अतः  की  घोषणा  करने  के

 करते  किन्तु  ऐसे  ara  करते  हैं
 बदले  हमें  भारत  विंमान  स्थिति  को

 जब  कि  उच्च  न्यायालयों अथवा  सर्वोच्च  बहुत  हद  तक  एक  असाधारण  स्थिति

 न्यायालय
 के

 न्यायाधीश  देश  की  स्थिति  को  समझना  पड़ता है  कौर  vat

 उतना  ठीक  नहीं  समझते  जितना  कि  स्थिति  में  हमें  देश  के  उन  सभी

 विध्वंसकारी att  दारा रती  तत्त्वों  को  दबाने
 कारी  सरकार  समय  सकती  है  |  हमें

 इस  बात  को  भी  समझना  है  कि  इन  दोनों  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  अथवा  राज्य  सरकारों

 के  कार्य एक  दुसरे  से  बिल्कुल भिन्न  हैं  को  कोई  अधिकार  प्राप्त  होना  चाहिये  ।

 तो  इन  ही  तत्वों  के  विरुद्ध  यह  अधिनियम
 श्री  गोपालन  के  मामले  में  वे  सत्य  नील  य  उद्धृत

 किये  किन्तु  में  न्यायाधीश/फज़ल'  अली  पारित किया  गया  है  कौर  केवल  एक  वर्ष

 जो  बहुमत  के  नहीं  बल्कि  कीमत  के  न्यायाधीश  के  लिये  लागू  होगा  ।  (  एक  माननीय
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 दो  क्षमा  कीजिये  बहुत  दही  अधिक  भ्रावव्यकता  थी  ।  यदि

 mite  दो  वर्षों  के  लिये  लागू  रहेगा  ।
 ye  अधिनियम लागू  नहीं  gar  होता  तो

 बरगला  प्रश्न  यह  होगा  कि  क्या  इस  देश  भर  में  बरबादी

 फैल  गई  होती ।  हां  अनुच्छेद  २२  में
 समय  इस  कानून  की  आवश्यकता इस

 निवारक  निरोध  के  विधेयक  afer
 का  उत्तर  दो  तरीक़ों  से  दिया  जा  सकता

 है  प्रथम  यह  है  कि  प्रस्तुत  विधेयक  एक  पर  ज़ोर  गया है  ।  मूल  अधिनियम

 असाधारण  विधेयक था  ।  इसमें भी  यट  में  ३  महीने  की  निश्चित  हुई

 प्रदान  पैदा  होता  है  कि  जिन  भी  श्रमिकों  किन्तु  इस  से  काम  नहीं  चलेगा  ।  शभ्रधिकतम

 को  प्रयोग  में  लाया  क्या  कभी  कभी
 अवधि  भी  निश्चित  होनी  चाहिये  ताकि

 भ्र निश्चित  कल  तक  नजरबन्दी  न  हो  |  इसी लाया  या  बहुत  ही  बुरी  तरह  से

 बार  प्रयोग  में  लाया  गया  ।  यह  ठीक  के  प्रो  हमने  ada  विधेयक  में  १  ae

 है  कि  Reo HT में  हम  ने  बहुतों  को  नज़रबन्दी  की  नज़रबन्दी  की  अधिकतम  अ  वधि  रखी  है  ।

 किन्तु  घीरे  धीरे  स्थिति  सुधर
 दूसरे यह  है  कि  मूल  अधिनियम  तथा

 चुकी  है  और  प्रस्तुत विधेयक  के  उद्देश्य  तथा
 संशोधक  विधेयक  में  यह  बताया  था  कि

 कारण  विवरण  में  यह  बताया  गया  है  कि  निवारक  निरोध  आदेश  जारी  करने  वाले
 स्थिति  पहले  से  बहुत  सुधर  चुकी  किन्तु  किसी  भी  मेजिस्ट्रेट  को  इस  बात  का  ग्रीम

 ait  हम  खतरे  से  खाली  नहीं  ।  यही
 अ्रधिकार  प्राप्त  होगा  ax  उसके  लिये

 कारण  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  तथा  गृह-मंत्री
 सरकार  की  स्वीकृति  की  श्रावव्यकता नहीं

 इस  विधेयक  को  अभी  दो  वर्षों  के  लिये
 होगी ।  किन्तु wa  इसकी  स्थिति  भिन्न

 लागू  करना  चाहते ह  है  ।  रहता  राज्य  सरकारों तथा  केन्द्रीय

 पाटनकर  अध्यक्ष-पद  पर  सरकार को  बहुत  अधिक  सावधानी से  काम

 लेना  पड़ता  है  अब  यह  उपबन्धित  gar  है यासीन

 fe  निरोध का  area  केवल  १४  दिन
 एसे  भी  कई  उदाहरण  ह  जिन  से  पता

 चलता  है  कि  पदाधिकारियों  ने
 अधिक  तक  लागू  यह  स्वभाविक  है  कि

 १४५  दिन  की  समाप्ति  पर  वह  नज़रबन्दी उत्साह  से  काम  जैसा  कि  PEXL

 रिहा  किया  जायेगा ।  उन  १४
 में  श्री  राजगोपालाचायं ने  हास्य  में  कहा

 था  कि  चूंकि  कई  पदाधिकारी  कार्य  कुशल
 दिन  में  राज्य  तथा  केन्द्रीय  सरकारें  इस

 बात  पर  ध्यान  देंगी  कि  क्या  उचित  कारणों
 नहीं  शर  इसलिये  कई  लोग  प्रबुद्ध

 अतः  इस  प्रकार  के  श्रेंघिकार  दिये  जाने  से  वह  नज़रबन्दी  है  या  नहीं  ।

 चाहिये  ।  wet  यह  है
 कि

 क्या  इन  उदाहरणों  दूसरी  बात  परामदोंदात्री मण्डलों  के

 की  संख्या  इतनी  अधिक  अथवा  साधारण  सम्बन्ध में  सोचनी  होगी  ।  जानते

 से  अधिक  है  कि  इस  प्रकार  के  अधिनियम  हैं  कि  पोशीदा  त्री  मण्डली  कोई  न्यायिक

 की  कोई  आवश्यकता नहीं  |  यदि  हम  इस  समिति  नहीं  फिर  भी  इस  बात  का  ध्यान

 पर  ठंडे  दिमाग  से  सोचें  तो  हमें  यही  निष्कर्ष  रखना  है  कि  इस  प्रकार  की  जो

 मिलेगा  कि  इस  अधिनियम की  अनुपस्थिति  बहुत ही  गोपनीय  लोगों  से  दूर  रखी

 में  स्थिति  श्र  भी  बिगड़  जाती
 ।  LENO  देश  में  व्यवस्था  कौर  श्रांति

 फैल  जायेंगी । म  इस  अधिनियम को  पारित  करने  की  असाधारण  स्थितियों
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 इंग्लैंड  कौर  अमरीका  जेसे  देशों  ने  भी  उपबन्ध  नहीं  था  कि  ना  राजद  व्यक्ति  को

 न्यायिक  न्यायाधिकरण नियुक्त  करके
 परामदंदात्री समिति  के  समक्ष  प्रस्तुत  होने

 इन  बातों  का  निपटारा  किया  है  ।  वहां  की  दी  यह  उमरा  जाता

 उन्हें  परामशंदात्री  मंडलियां  जाता  था  कि  उस  की  नजरबन्दी  का  कोई  भी

 कौर  यहां  हमारा  एक  ate  भी  परित्राण  परीक्षण नहीं  होगा  ।  किन्तु  wa  बन्दी

 है  कि  इन  परामर्शदात्री समितियों  से  परामर्श
 को  प्रत्यक्ष  उपस्थित  होने  का  भी  अधिकार

 लेना  पड़ता  है  ।  परामशंदात्री  समितियों  मिल  चुका  है  ।  मान  लीजिये कि  वर्तमान

 की  यह  शक्ति  स्वीकार  हुई  है  कौर  प्रनुन्छेद  विधेयक के  अ्रन्तगंत  कोई  व्यक्ति  गिरफ्तार

 २२ में  आदिष्ट की  गई  है  ।  इस  में भी  भर  नज़रबन्दी  हो  चुका  Taps  यह

 दो  बातों  को  देखना  होगा  ।
 पहली  यह

 भी  बताया  जाता  है  कि  उसे  क्यों  बन्द  किया

 fe  केवल  उच्च  न्यायालय के  न्यायाघीश  गया  att  वह  wae  किस  प्रकार  प्रतिनिधान

 भा  उस  पद  के  लिये  योग्य  व्यक्ति  इन  करेगा--क्योंकि  ये  सभी  बातें  बाद  में

 मदद दा त्री  समितियों  के  सदस्य  बन  सकेंगे ।  दात्री  समिति  के  समक्ष  विचार  प्रस्तुत  होंगी
 ॥

 यह  पहली  बात  है  ।  ae  दूसरी  बात  यह  है  प्रस्तुत  विधेयक  ने  नज़रबन्दी को  एक

 कि  इन  समितियों  को  परामदंदात्री समितियां  भी  सुविधा  दी  है  कि  यदि  वह  परामर्शदात्री

 कहा  जाय  |  वर्तमान  विधेयक से  आपको  समिति के  सामने  प्रस्तुत होने  की  इच्छा

 यह  सहायता  मिलेगी  कि  प्रत्येक  मामला  रखता  तो  उसे  arar  दी  जायेगी  कौर

 समिति  के  समक्ष  विचारार्थ  उक्त  समिति  उसे  बुला  लेगी  ।  में

 चला  जायेगा  |
 हूं  कि  उसको  प्रस्तुत  करने

 की
 यह  बाध्यता

 इसके  विरुद्ध अब  मान  लीजिये कि  इस  निवारक  बहुत  मूल्यवान चीज़  है

 निरोध  विधेयक  के  विरुद्ध  झ्रावाज़  लग  दूसरी  पार्टी  कदाचित इस बात | श इस  बात  को
 सोचती

 तो  ऐसी  स्थिति  में  क्या  किया  होगी कि  जब  मूल  संविधान  निरोध
 के

 रही है  ।
 सम्बन्ध म  क  क  क  क  क  क  के जाय ?  पहले  PEK  में  जो  संशोधन

 पारित  हुआ  उसमें  प्राविधिक  कठिनाई
 एक  माननीय  सदस्य  :.  यहां इस  प्रकार

 क्योंकि
 दो  ही  सदस्य

 जो
 एक  दूसरे  की  पार्टियां नहीं  हैं  ।

 से  सहमत  नहीं  कौर  एक  गतिरोध सा

 फंस  जाता  ।  ऐसी  परिस्थिति  में  दातार  :  कुछ  aa  पार्टियां  भी

 हें  जिन्हें  ध्यान  में  रखा  जाना  चाहिये | न्यायवादी का  यह  मत  रहा  सरकार

 उन
 दो  सदस्यों के  मत  को  मान्य  ठहराने में  मत  बड़ी  प्रसन्नता  होती  यदि  श्र  पार्टियां

 बाध्य  कौर  तत्काल  नज़रबन्दी  को  रिहा
 रहीं  होतीं  ।  संविधान  के  श्रनुच्छेंद  २२

 के  शझन्तर्गत  नज़र बन्द  व्यक्ति को  एक  वकील
 करेगी

 ।
 wa  प्रस्तुत  विधेयक  ने  सदस्यों  की

 संख्या  दो  से  तीन  बढ़ा  दी  ate  द्वारा  न्यायालय  में  उपस्थित  होने  की  झ्राज्ञां

 दात्री  मंडली  का  मत  सरकार  को  बाध्य  करता
 दी  गई  है  ।  ठीक है  कि  ऐसी  बात  है

 है  जिससे  सरकार उस  नज़रबन्दी  व्यक्ति  को  इस  के  परचादवर्ती खंड  से  यह  बात  स्पष्ट

 इस
 शि

 पर
 रिहा  कर  सकती  है  कि  उसकी  की  जा  चुकी  है  निवारक  निरोध  कीं

 स्थिति  में  वकील  द्वारा  मामला  प्रस्तुत  करने नज़रबन्दी
 का  कोई  भी  उचित  कारण  नहीं

 का  अधिकार नहीं  है  |  भ्रत:एव,

 १९५१  के  मूल  afar या  संशोधन
 यह  नहीं  कह  सकते  कि  निवारक  निरोध  में

 विधेयक  में  पहले  इस  प्रकार  का  कोई  भी  किसी  नज़र बन्द  ब्यक्ति  को  वकील  द्वारा
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 स्वयं  उपस्थित  होने  की  सुविधा  प्राप्त  है  कौर
 जाना  वैसे  अवसरों  के  लिये

 इस  स्थिति में  इस  का  दावा  भी  नहीं  किया  निवारक  निरोध  शभ्रधिनियम  ही  काम  दे

 जा  सकता
 |

 में  स्वयं एक  वकील
 सकता है  |  अब  रहा  यह  कि  संदेह  शौर

 और  कोई  भी  aa  इस  तरह  का  विश्वास  पूर्वधारणा के  लिये  क्या  होगा  ।  श्राप

 कर  सकता  है  कि  वकील  द्वारा  उपस्थित  की  स्मरण  चाहिये  लोगों  के

 होने की  ae  सा  पुरस्कार  समर्थन  से  ही  वर्मा  सरकार  का  जन्म  हुआ  ।

 ar  मूल्यवान  चीजें  हें  किन्तु  साधारण  चुनाव  के  बाद  कांग्रेस  सरकार

 समिति  के  लिये यह  संभव  जिसे  सारे  राष्ट्र का  विश्वास  प्राप्त

 नहीं  हो  सकता  कि  वह  सभी  प्रकार  की  सूचना  हुमा  ।  यदि  सरकार  उत्तरदायी  है  तो
 मंत्रिमंडल भी  उत्तरदायी  होगा ।  प्रत्येक

 बकील  से  प्राप्त कर  ले  ।

 लोकतंत्रात्मक  राज्य शासन  कर्तव्य

 अगला  यह  हो  सकता  है  कि  क्या  है
 कि

 वह  art  मंत्रिमंडल  अथवा  कार्यकारी

 वकील  का  होना  बहुत  ही  आवश्यक  है  |  सदस्यों  पर  पुरा  विश्वास  अन्यथा

 जहां  तक  संविधानिक पहलू  का  सम्बन्ध  शासन  का  चलना  बहुत  ही  श्रसंभव  है  |  यदि

 उच्च  न्यायालय  के  जो  श्राप  बार  बार  सरकार  को  तंग  करते रहें

 उसकी  टिप्पणी  करते  उसे  सहयोग
 न amt  समिति  के  सदस्य  यह  सारा  काम
 ~

 कर  सकते  किन्तु  अरन्य  घटनाओं  कौर  तथ्यों  तो  वह  नहीं  जवल  सकेगी  हमें

 के  सम्बन्ध  में  स्वयं  नज़रबन्दी  से  ही  बयान  इस  विधेयक को  atc दो  वर्षों  तक  चलाने

 लिया जा  सकता  है  ।  खीर  में  नज़रबन्दी  की  श्रावस्यकता है  हो  सकता है  कि

 व्यक्ति qa  या  बुद्धिहीन  तो  नहीं है  ।  इन  अ्ति-उत्तेजना  या  अति-उत्साह  से  कुछ  धांघले

 की  होशियारी  से  सारी  सरकार  परेशान  बाजी  या  शभ्रापाधापी  हुई  लेकिन  यह

 हो  रही  इन  के  मामलों  में  साधारण  ग़लत  है  कि  सरकार  ने  किसी  पार्टी  से  शत्रुता

 कानून  नहीं  चल  सकता  ।  कई  मित्रों  की  प्रौढ़  प्रपना  बदला  चुकाया  |  बाप

 ने  यह  भी  कहा  कि  बिना  परीक्षण  के  नज़रबन्दी  झपने  मंत्रिमंडल  को  कुछ  विशेष  भ्र धि कार

 देदेते  जिन्हें  वह  समय  समय  पर  प्रयोग
 नहीं  होनी  लेकिन  उन्होंने  यह  नहीं

 सोचा कि  साधारण  स्थिति  के  लिये  साधारण  में  लायेगी  ।  सदन  को  ज्ञात  होगा  कि

 कानून  काम  दे  सकते  हें  ।  विषम  स्थिति  सौराष्ट्र  हैदराबाद  में  ऐसे  ऐसे  काण्ड हुए

 के  लिये  सरकार  को  ऐसे  उपाय  सोचने  पड़ते  कि  जिन  से  सारे  राष्ट्र की  बरबादी

 ताकि  देश  में  किसी  भी  प्रकार  की  गड़बड़ी  श्र  सर्दी  उस  समय  हमारे  पास  यह  विधेयक

 ं  af  न  होता  तो  सारा  देश  खतरे  में  पड़  गया

 होता का
 are  सिद्ध  किया  जाता  कौर  बाद  यद्यपि  में

 उस
 स्थान  का  हूं  जहां

 में  न्यायालय  उसे  दण्ड  दे  देता  है  ।  कभी  कोई  भी  साम्यवादी  तथापि  वहां  के

 कभी  ऐसे  भी  अभियोग  प्रस्तुत  होते  नागरिक  का  जीवन  atc  उसकी  संपत्ति

 जिन  में  कुछ  एक  प्राविधिक  कठिनाइयां  बचाने  के  लिये  इस  निवारक  निरोध  विधेयक

 होती  हैं  ।  यहां  तक  कि  सिद्ध  होने  के  की  ग्रावव्यकता पड़ी  थी  ।  मेरे  पास  कई  एक

 बाद  कई  मामलों  में  न्यायाधीशों  को  उदाहरण  है  जिन  से  सिद्ध  सकता  है

 कि  मेरे  प्रदेश  में  इस  विधेयक  की  अनुपस्थिति उन  अभियुक्तों  को  रिहा  करना  पड़ा  है  ।

 कई  ऐसे  अपराध  हैं  जिन्हें are  कुचला  में  कितनी  बरबादी  हो  गई  होती  ।
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 हम  इतना  ही  कह  सकते  हैं  किਂ  यह  नहीं  |  यदि  सोच  समय  कर  इनका

 अधिकार कभी  कभी  काम  में  लाया  जाना  प्रयोग  नहीं  किया  गया  तो  उच्च  न्यायालय

 ।  कभी  उस  दिन  गृह-मंत्री
 ने  निरोध  कौर  सर्वोच्च  न्यायलय  मौजूद  जो  उनको

 में  रखे  गये  व्यक्तियों  संख्या  में  रोकते  झ्र  किसी  भी  त्रुटि  कें  लिये

 समझता  हूं  कि  वह  संख्या  बहुत  अधिक  अथवा  उन्हें  टोक  सकते  हैं  |  जहां  तक  इस  नवजात

 देश  का बहुत  कम  नहीं  थी
 ।  गणतंत्र  के  पनपने  का  प्रश्न  में  समझता

 यहां  की  विध्वंसकारी  are  भ्र सामाजिक
 हूं  कि  इस  विधेयक को  जारी  रखने  की

 यहां  के  विद्रोही  ata,  यहां  बहुत  अधिक  शझ्रावद्यकता है  ।  कांग्रेस  पार्टी

 की  यशस्वी  सरकार  की  इच्छा  शौर  अन्य  के  सदस्य के  नाते  ही  नहीं  बल्कि  भारत  का

 राज्य  सरकारों  की  महत्त्वकांक्षाओं को  विचार  उत्तरदायी  नागरिक  होने  के  नाते  भी

 में  रख  ते  हुए  यही  कहा  जा  सकता  है  कि  सरकार  मेरी  यही  राय  है  कि  हमें  केन्द्रीय  मंत्रिमंडल

 को  इस  रादेश  के  सभी  अ्रधिकार  प्राप्त  होने  तथा  राज्य  सरकारों  को  यह  अधिकार

 चाहियें  ।  आप  को  स्मरण  होगा  कि  भिन्न  राज्यों  चाहिये  |

 के  उत्तरदायी  एवं  उच्च  पदाधिकारियों  ने

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी
 सरदार  पटेल  के  समक्ष  इंस  बात  की  श्रावइ्यकता

 प्रगट  की  थी  कि  शीघ्रातिशीघ्र  यह  विधेयकਂ  इस  बिल  के  बारे  में  दो  तीन  दिनों

 पारित  होकर  एक  कानून  बनना  चाहिये  ।  से  काफी  बहस  चल  रही  है  इस  बिल

 के  बारे  में  में  बे  भी  इन  दो  तीन  दिनों  तक कारण  था  कि  पहला  निवारक

 निरोध  विधेयक  पहले  ही  पांच  घंटों  काफ़ी  विचार  किया  है  ।  अभी  हमारे

 के  विवाद  के  पारित किया  गया  ।  रेबिल  मेम्बर  श्री  गोपालन ने  बहुत  से  केसेज

 )  अरपना  भी  क़िस्सा
 इससे  प्राय  को  इस  समस्या  का  महत्त्व  मालूम

 गया  होगा ।  इन  परिस्थितियों  की  जांच  उन्होंने  बतलाया
 ।
 मुझे  उन  के  साथ  पूरी

 करने  के  बाद  हम  निष्कर्ष  पर  हमदर्दी  हैं  ।  मालूम  होता

 पहुंचते  हूं  कि  इस  विधेयक  का  संविधानिक  है  कि
 काफ़ी  मुसीबत में

 से  वह  गुजरे

 शिष्य  कितना  है  तौर  इस  की  कितनी  बहुत  से  डिटेंशन  जननि, ३ अ्ाडस  के

 उन  पर  सव  किये
 श्रावइ्यकता है

 ।  प्राविधिक दृष्टि  से  हमारी

 परिस्थितियां  भले  ही  waar  न
 गये  हैं  ।  बाकियों  का  भी  क़िस्सा  उन्होंने

 लेकिन  स्थिति  अभी  भी  साधारण  नहीं  है
 बतलाया  कौर  ag  बतलाने  की  कोशिश

 केन्द्रीय  सरकार  को  इस प्रकार के
 की  कि  किस  तरह  नामुनासिब  इस्तेमाल

 अधिकार  प्राप्त  होने  चाहियें  जिन्हें  समय  हुआ  है  ।  उन्होंने  बहुत  कुछ  पढ़  पढ़  कर

 थर  काम  में  लाया जा  बह
 बताया  कि  क्या  क्या  नामुनासिब  बातें

 भी  स्मरण रहे  कि  केवल  इन  कठिनाइयों  लिखी  थीं  |  तो  इस  सब  से  अध्यक्ष

 के  लिये  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया  गया
 ऐसा  मालूम  होता  &  कि  हमारे  एग्जीक्यूटिव

 झाफिससं  ने
 हम  सभी को  इस  विषय  में  मिल  कर

 जिन्होंने वह  ated  सव  लिखने  में

 उन्हें  इस  काम  के  लिये  अधिकृत  करना  चाहिये  गलती की  ।  लेकिन  हमारे  शआआनरेबिल

 और  यह  भी  देख  लेना  चाहिये  कि  वह  मेम्बर यह  साबित  )  नहीं

 इस
 विधेयक  को  बहुत  कम  बार  शौर  बहुत  किया  कि  जिन  को  पकड़ा जिन  को

 ही  सोच  समान  कर  प्रयोग  में  लाते  हैं  या  डिटेन  किया  यह  वाक़ई  इतने
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 सुभद्रा

 मासूम  थे  ।  वह  यह  साबित  मुल्क  में  feast  )  करना

 नहीं  कर  सके  कि  वह  बेगुनाह  थे  ।  बहुत  से  चाहती  हें  ।  मुझे  यह  देख  कर  ताज्जुब  होता

 केसेज  श्रानरेबिल श्री  गोपालन  a*  जो  है  कि  इस  बिल  के  बारे  में  हमारे  हाउस  में  प्रौर

 बताये  उन  को  में  नहीं  उन  का  श्री  दाहर  में  भी  में  ने  सुना  एसी  जमाअतें  हूं  जो

 गोपालन  का  केस  भी  नहीं  जानती  कि  झापस  में  मिल  कर  डेमॉन्स्ट्रेशन

 का  भी  नहीं  जानती  ।  परन्तु  मेरी  उत्सुकता  करना  चाहती  हे  कौर  हाउस  में  भी  ऐसी

 बढ़ी  यह  जानने  के  लिये  कि  भ्राखिर  उन्होंने  जमातें  मिल  कर  इस  बिल  को  पोज़

 क्या  किया  था  आ्राखिर  उन्हें  क्यों  पकड़ा  करना  चाहती  जिन

 गया
 ।

 में  उम्मीद  करती  हुं  कि  हमारे  जमाअतों के  उद्देश्य में  एम्स  झाबजंक्ट्स

 रेबिल  होम  मिनिस्टर इस  रोशनी  में  att  सिद्धान्त  या  उन

 डालेंग े।  सिद्धान्तों  तक  पहुंचने  के  रास्ते  में
 भी

 वापस

 में  कुछ  भी  चीज़  नहीं  मिलती  हैं
 ।

 मुझे  इस  बारे  में  एक  बात  का
 हमारे  यहां  कम्युनिस्ट भाई  बेठ  हे  1 भी  ख्याल  पाया  |  हमारे  एक  बड़े  वकील

 वह  मुनासिब  चीजें  चाहते  हम  सब
 साहब  उठ  बहुत  कुछ  उन्होंने  इस  के

 बारे  में  कहा
 ।

 तो  मुझे  यह  मालूम  हुमा
 भी  वही  चीजें  चाहते  हें  ।  लेकिन  वह  जनता

 का  नाम  ले  कर  कहते  हें  कि  यहां  के
 कि  हमारे  होम  मिनिस्टर  साहब  ने  यह

 के  खिलाफ़  ag  इस्तेमाल  किया
 बिल  करके  एक  बड़ा  क़सूर  किया  है  |

 उन्होंने  यह  बड़ा  क़सूर  किया  हे  कि  बहुत
 मज़दुरों  के  खिलाफ़  यह  इस्तेमाल  कियाः

 जनता  के  खिलाफ़  यह  इस्तेमाल
 हद  तक  वकीलों  भ्र ौर  बैरिस्टरों  को

 feat  जायेगा  ।  हमारे  बेरिस्टर  साहब मिनट  करने  की  कोशिश  को  है

 att  यह  सवाल  सिंह  सिविल  लिबर्टीज़
 ने  fe  बहुत  चेहरे  हमें

 नज़र  जाते  हैं  ब्य  नौजवानों  सुप्रीम  कोटे
 रिक  का  ही  नहीं  रह  जाता

 परन्तु  यह  सवाल
 पाकेट  का  भी  के  जिन  को  देख  कर  रंज  होता हैं

 हो  जाता  हैं  ।  इस  बात  को  में  ने  भ्रच्छी
 हमें  भी  रंज  होता  है  |

 तरह  महसूस  किया  कौर  जहां  सेल्फ  इंट्रेस्ट  यह  ठीक  हैं  कि  हमारे  नौजवान  जब

 )
 होता  है  तो  बहुत  हद  तक  युक्तियां

 जेलों  में  डिटेन  किये  जाते  हें  तो  हमें  रंज

 भी  सूझती  ब्ारग्यूमेंट्स  भी  होता  लेकिन  साथ  ही  हमें  उस  समय

 सूझते तो  मं  भी  साफ़  कहना  चाहती  अपने  उन  बेक़सूर  बेगुनाह  नौजवानों

 हूं  कि  जब  इस  बिल  का  सवाल आता  है  कौ  भी  याद  ना  जाती  है  जो  गाड़ी  में  सवार

 तो  मेरा  भी सिर्फ़  इंटरेस्ट  बोलता ह  और  होते  हूँ  शौर  पटरी,ख़ींच  ली  जाने  के  कारण

 में  भी  att  पल्स  इंट्रस्ट  को  सामने  रख  कर  रेल  sara  के  शिकार  हो  जाते  हे  और  मारे

 बोलना  चाहती  हूं  और  उन  सिटिज़न्ज़  जाते  हे  यह  सारे  कृत्य  कुछ  नौजवान

 की  तरफ़  से  बोलना  चाहती  एक  जील  में  कर  बैठते  हू  और

 उन  लोगों  की  तरफ़  से  बोलना  चाहती  हूं  ऐसा  करके  वह  इस  देवा  में  एक  ऐसी  हुकूमत

 जिन  की  आजादी  ate  लिबर्टी  खतरे  में  बनाना  चाहते  हू  जिस  में  सब  बराबर  हों  ॥

 पड़  जाती  उन  जमाअतों  के  ज़रिये  जो  कि  जहां  तक  उनके  उद्देश्य  का  सवाल
 है  (garer

 इस  दाहर  या  हिन्दुस्तान में  कौर  इस  उन  से  कोई  मतभेद  नहीं  हम  भी  tar
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 ही  चाहते  हैं
 ।

 लेकिन  जब  हम  उनके  रास्तों
 हाथ  मिलाते  हें  और  गठबंधन  करते  फिरते

 तरफ़  देखते  हे  तो  हमें  ताज्जूब  जाता है
 |  कौर

 म
 से  कहना  चाहती  हुं  कि  यहां

 और  एक  अजीब  बात  मं  ने  यह  देखी  कि
 हाउस  में  जब  में  अपने  कम्यूनिस्ट  तौर

 जब  से  यह  बिल  हाउस  के  सामने
 श्राया  है  मेरे  लिस्ट  मित्रों  को  ऐसे  प्रतिक्रियावादी  लोगों

 उन  मित्रों  ने  रूस  अथवा  चीन  की  बात  नहीं  से  हाथ  मिलाते  देखती  हं  जो  कि  रिवोल्यूशन

 की  जिस  के  बारे  में  हम  पिछले  दो  महीनों  के  gra  हूँ  सनौर  देश  को  पीछे  घसीटना

 से  सुनते  भरा  रह ेहे
 ।  जब  गह  की  बात  आती  चाहते  जो  कि  ऐसी  जमाअतें  सारग  नाइट

 £:
 a

 ष  तो  उनकी  तरफ़  से  कहा  जाता  है  कि  करते  हें  जो  देश  को  खत्म  करना

 गेहूं  रूस  सेना  चीन  से  चाहती  हू  देश  के  टुकड़े  टुकड़े  कर  देना

 चाहिये  कौर  एक्सपेंस  जमाने  चाहती  हूं  और  गुडादाही  स्थापित  करना

 से  जाना  लेकिन  जब  श्राज्ादी  की
 चाहती  तो  मुझे  बहुत  ताज्जुब  होता  है  ।

 बात  करते  सिविल  लिबर्टीज़  की  बात

 करते  तो  इंग्लैंड  झोर  भ्रमरी का  की  बात  अध्यक्ष  में  कोई  क़ानून  से

 करते  हे  ।  शर  जिस  चीन  का  यह  मेरे  मित्र
 बहुत  वाक़फ़ियत  नहीं  रखती  ak  में

 यहां  रोज़  अय  दिन  जिक्र  करते  हें  तो  मुझे  हमेशा  से  शहर  में  हुकूमत  के  सामने

 चीन  के  नेताओं  की  यह  बात  याद  AT  जाती
 कानून  तोड़ने  की  मुजरिम  रही  हूं

 हूँ  कि  काउंटर  रेवूलूदनरीज़  अक्सर  तोड़  देती  हं  प्रौढ़  क़ानून  टूट  जानें

 को  वोट  देने  का  भी  अधिकार
 के  बाद  मुझे  मालूम  होता  है  कि  मूझ  से

 नहीं  होना  चाहिये  शर  चीन  के  उन  नेताओं  जाने
 कोई  सरकारी क़ानून  टूट

 गया  1...

 के  कथनानुसार  वह  जनता  नहीं  ह  ।  यहां  इसीलिये  हम श्राप  से  शुरू  में  ब्ावंना  करती

 मेरे  सामने  हिन्दी  का  एक  ट्रान्सलेशन  हूं  कि  अगर  अनजाने  में  में  अपनी
 स्पीच

 हूँ  जिस  में  चीन  के  एक  बहुत  बड़े  के  दौरान में  कोई  ऐसा  शब्द  इस्तेमाल

 नेता  ने  कहा  हैं  कि  प्रतिक्रियावादियों  को  कर  जो  श्रनपालियामेंटरी

 अपनी  राय  ज़ाहिर करने  के  हक़  से  वंचित
 के  तो  मुझे  उस  के  लिये  क्षमा

 कर  देना  चाहिये  ate  fas  जनता  को  ही  किया  जाय  कौर  म  उम्मीद  करती हुं  किं  आप
 वोट  देने  और  अपनी  राय  के  ज़ाहिर  करने  का  उस  की  तरफ़  मेरा  ध्यान  दिखायेंग े।

 अधिकार  होना  चाहिये  ।  और  उनके

 अनुसार  जनता  किसान  वग  निम्न  जहां  तक  प्रिंसिपल

 पूंजीपति  वर्ग  और  राष्ट्रीय  पूंजीपति  वर्ग  ताल्लुक  है  हम  सब  मानते  हूं  कि  वाक़ई

 हू  ।  इन  सब  वर्गों  को  मिलना  चाहिये  ताकि  यह  बड़ा  जुल्म  कि  किसी
 को

 मौक़ा  दिये

 बर  ही  जेल  में  बन्द  कर  दिया  उस वह  प्रतिक्रियावादियों  तरार  काउन्टर  रि

 ल्यूशनरीज्र  या  अपनी  डिक्टेटरशिप  को  यह  मौक़ा  न  दिया  जाय  कि  उस  को

 जाही  )  क़ायम कर  सकें  |  बोट  देने  का  सफ़ाई  थें  क्या  कहना  है  कौर  वह  बतलाये

 कार  fan  जनता  को  ही  प्रतिक्रिया  कि  वह  क्या  चाहता  ह  ।  हर  एक  को  इसका

 वादियों  काउन्टर  रिवोल्यूशनरी  को  वोट  मौक़ा  दिया  जाना  चाहिये  ।  इस  सिद्धान्त

 देने  का  अधिकार  ही  नहीं  उनको  जनता  को  सब  मानते  हैं  हम  कांग्रेस  वाले  तो

 नहीं  समझा  जाता  है  ।  लेकिन  इस  के  विपरीत  हमेशा  आजादी  के  लिये  लड़ते ऐसे

 हमारे  देश  में  क्या  देखने  में  भ्राता  हैं  कि  मेरे  लोगों  की  तरफ़  से  car  बिल  जाना  वाक़ई

 यहं  कम्युनिस्ट  मित्र  प्रतिक्रियावादियों  से  में  बहुत  ताज्जुब  की  बात  मालूम  पड़ती  है

 9  PSD
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 [  श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  |

 लेकिन  में  आपका  ध्यान  देश की  वत्तंमसान  लेकिन  श्राप  ने  यह  भी  देखा  कि उन  देशों

 अवस्था  की  तरफ़  दिलाना  चाहती  हूं
 म  नव  पर  ऐसे  समाज द्रोही लोगों

 से  होकर  हमारा  देश  गुजर  रहा  नई  नई  को  एक  साथ  दीवार  के  सहारे  खड़ा  करके

 गोली  मार
 दी

 जाती  हैं  कौर  सब  को  भून आजादी  हमने
 प्राप्त  की  नई  नई  हुकूमत

 ema  बनी  हैं  कौर  यह  किसी  हद  तक  डाला  जाता  है  कौर  इस  तरह  वहां  पर  पीपुल्स

 दुरुस्त है  कि  हमारे  लोग  जो  हुकूमत  कर
 :

 रहे  ट्रायल  किया  जाता  है  ॥

 यह  चीज  भी  हमारे  सामने  है  ।  में  यहां पर हैं  वह  aga  एक्सपेंस भी  नहीं  ह  ।  यहां
 पर  aga  से  डिटेंशन  area  का  हवाला  उस  बात  का  कोई  खास  जिक्र  नहीं  करना

 दिया  गया  जिन  से  एसा  मालूम  gar  कि  हमारी  में  ती  झपने  देश  के  वेतनमान  हालात

 एक्जीक्यूटिव  बहुत  का  प्रौढ़  यहां की  पोलिटिकल  पार्टीज़

 का  जिक्र  करना  चाहती शियेंट  नहीं  है
 ।

 अभी  यहां

 पर  बतलाया  गया  है  कि  किसी  ज़िला  मे  हूं  यह  बतलाना  चाहती  हं  कि  इस  प्रकार

 का  क़ानून  नितान्त  हैं  ।
 स्ट्रीट  ने  पांच  आदमियों  को  यह  लिख  दिया

 कि  वे  पांचों  एक  मीटिंग  पर  प्रीसाइड
 अध्यक्ष  मुझे  माफ़

 कर  रहे  इस  से  एक्जीक्यूटिव
 कि  में  जिस  बात  का  अब  जिक्र करने  जा

 रही  वह  एक  व्यक्तिगत  बात  मालूम
 जाहिर  होती  है  इस  लिये  में  चाहती

 होती  हूं
 शर

 मेरा  उससे  बहुत  ताल्लुक़  रहा

 हूं  कि  हम  इन  मामलों
 को

 सिफ़  उन  ही
 यहां  उस  चीज  का  भी  बहुत  जिक्र  रहा

 ।
 लोगों  पर  न  बल्कि  हम  क़ानून  को  :

 अपनें  हाथ  में  लें  कौर  वकीलों  की  मदद  से  उनਂ
 झर  उसका  fire  हाउस  में  होता

 रहता  हैं  ।  यहां  दिल्ली  में  एक  शादी होने

 के  सलाह  मशविरे  से  की  |
 वाली  थी  ।  wat  मेरे  एक  आनरेबल

 रियों  से  जो  लोग  बच  जाते  हैं  जो  प्रतिक्रिया
 मेम्बर  ने  उस  का  जिक्र  किया  कि  क्या  इस

 वादी  go  अगौर  जो  हमारे  देश  की

 को  खतरे  में  डालना
 चाहते  हैं  उन  को  में  किसी  को  शादी  करने

 खुली  छूट न  मिल  जाये  हम
 उन  को  कार  नहीं  है

 ?
 उस  पर  मेरे  एक  दूसरे  मित्र

 चक
 में  रख  सकें  ।  जसा  कि

 ने  कहा  कि  ऐज  का  सवाल  है  ॥

 मने  श्राप  से  पहले  ae  कि  हमारे
 ठीक  है  शादी  के  होने  में  लड़की  की  उम्र

 देश  के  भ्रमर  हालात  ऐसे  और  हम  ऐसी
 का  सवाल  उठाना  मुनासिब  हैं

 ।
 मामला

 परिस्थितियों से  गुज़र  रहे  हे  कि  हमें  बहुत  कोट  में  शौर  चोटें  का  इंजेक्शन

 ate  रहने  की  आवश्यकता हैँ  शौर  इस
 आज्ञा  )  भी  समय  में  प्राया  ।  मुनासिब

 सम्बन्ध  में  दूसरे  देशों  का  इतिहास  हमारे  यह  था  कि  उस  लड़की  को  भी  मौक़ा  होना

 सामने  पड़ा  है  कि  वहां  पर  किस  तरह  जब  चाहिए  कि  झ्राज़ादी के  साथ  ag  अदालत में
 ara  इंटरेस्ट  ने  डिमांड

 पेश  हो  कर  अपनी  बात  कह  सके  ।  लोग  उस

 किया  तो  ऐसे  लोगों  को  दण्ड  दिया  गया
 लड़की  को  अदालत  उस  को  कौर

 वहां  पर  कोई  ट्रायल  का  सवाल
 सबूत  पेश  हो  कि  क्या  फ़रिश्ता  हू  ।

 नहीं  उठा  ।  यह  कहा  गया  हैं  कि  वहां  बिना  लेकिन  यह  नहीं  हो  पाता  हमारी

 ट्रायल  के  लोग  डिटेन  नद्दी  किये  जाते  हे  कुछ  सियासी  जमाअतें  इस  मामले  को  बढ़ा-चढ़ा
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 कर
 ऐसी  हवा  पैदा  करती  हैं

 र

 हमारे  कुछ
 हो  गई  हैं। मुक्के तो उस दिन तो  उस  दिन  हँसी  ard

 दोस्त  ऐसा  माहौल  पैदा  करते  हे  कि  वह  जब  fs  एक  साहब  विरोधी  daw  से  कहे

 लड़की  मारी  मारी  फिरे  और  अदालत  में
 रहे  थे  कि  कलकत्ते  में  जो  फ़ायरिंग

 mae  के  साथ  सामने  कर  F  हो  रही  या  हंगर  ard

 बात  पेश  न  कर  ।  हड़तालियों  का  हो  रहे  हे  में  उस

 जमात  का  प्रेजिडेन्ट  हूं  ।  गोलियां  वहां

 हमारे  लोग  ऐसा  ऐटमास्फ़ि्नर  चल  रही  मार्केट  वहां हो  रहे  मुक़दमे

 दहर  में  बनाते  हूँ  कि  वह
 वहां  हो  रहे  हैं  शौर  प्रेजिडेन्ट  साहब

 मारी  मारी  घर  शहर  शहर
 तशरीफ़  रखते  हैं

 ।
 मुझे

 तो
 सुन  कर

 मारी  मारी  फिरे  ।  उस  लड़की  के  ख़िलाफ़

 हुआ
 ।  यह

 कोई  मामूली
 की

 बातें  नहीं
 मुक़दमा  लड़की  अदालत  में  पेश  न

 हूं
 ।

 जिक्र  किया  जाता  हैँ  कांग्रेस  ज़िक्र

 हो  सकी
 ।

 झगर  अदालत  में  जाने  की  कोशिश
 किया  जाता  है  उस  समय  का

 जब  कांग्रेस

 करे  तो  रास्ते  में  हमला  किया  जाये
 ।

 लड़की  अपनी  झ्राज्ञादी की  लड़ाई  लड़ा  करती

 के  बाप  पर  हमला  किया  लड़की  की
 गांधी

 जी
 का  नाम  लिया  जाता  यह

 सव

 भाभी  पर  रास्ते  में  हमला  किया  ऐसी  सुन  कर  मुझे  ताज्जुब  होता  हूँ  ।  कांग्रेस  में

 हवा  पैदा  की  जाती  है  कि  लड़की  सामने
 कभी  ऐसा  नहीं  होता

 था  |  अगर कोई लड़ाई कोई  लड़ाई
 न

 जाये  कौर
 न

 यह  साबित  कर  सके  कि  लड़ी  जाती  थी  तो  प्रेज़िडेन्ट  साहब  झंडा

 उस
 की  उम्र  क्या है  |  इस  तरह  केਂ  क़िस्सों

 ले  कर  भाग  तशरीफ़  रखते  घर  में  नहीं

 से  सयासी  फ़ायदा  उठाने  बैठा  करते  थे  ।  पर  आज़ादी  के  बाद

 की
 कोशिश  की  जाती  हूँ  ।  तो  यह  अदालतें

 हम  ने  देखा  कि  श्री  यह  होने  लगा  कि  सेना
 उन  लोगों  के  लिये  हैं  जो  ania

 कहीं  चलती  है
 ae

 जनरल  कहीं  छिप
 होते  हैं  शौर  नार्मल  टाइम्स  के  लिये  @

 कर  बैठ  जाता  सामने  नहीं  श्राता  श्र

 लेकिन  जब  ऐसी  ऐसी  जमातें  हों  जो  क़ानून
 दूसरे  लोगों  से  जो  चाहता  है  करवाता  हैं

 |

 तोड़  कर  शहर  में  हुल्लड़  नचवाती  खराब  खराब  MAT  देता  खराब  खराब

 हू  तो  कया  किया  जाय  ।  में  इस  सारी  बात  बातें  कहता  श्रगर  मीटिंगों  पर  बैन

 का  जिक्र  नहीं  करना  चाहती  लेकिन  लग  जाता हैँ
 तो  कमरे  में  बैठ  कर

 हम  देखते  हें  कि  यहां  पर  हमारी  जमातों  मीटिंग  करता हूँ  कौर  लोगों  को  इनसाइट

 के  नेताओं  ने  ऐसी  स्पीचेस  ake  लेक्चर
 करता

 हूँ  फिर  कहता  है
 दिये

 और
 ऐसी  बातें  कहीं  जिसका  यह  नतीजा  कि  यह  सब  जनता  कर  रही  मेरा  इस

 हुआ  कि  दाहर  में  क़त्ले  ग्राम  खूनखराबा
 कोई  वास्ता नहीं  ।  यह  एक  नई

 gu
 ।

 में  क्या  बताऊं  कि  जिस  लड़की  के  नीक  नया  तरीक़ा
 है

 ।  हो  सकता

 लिये  इतना  हुल्लड़  gat  उस  की  कितनी
 हैँ  कि  दूसरे  अश्कों  में  हमारे  मुल्क  में  नया

 मिट्टी  पलौंद  वह  सब  राज  हमारे  तरीक़ा  हैँ  जो  वह  इस्तेमाल  करते  है  और
 सामने है  ।

 यहां  पर  ज़िक्र  करते  हैँ  कि  इस  डिटेंशन

 बिल  में  क्या  क्या  ग़लतियां  हैं
 अध्यक्ष  में  कह  थी  म॑  तो  मानती हूं

 कि  sere  हमारी
 कि

 क़ानून  जो  होते  हैं  वह  नार्मल  लोगों  के  टिव  के  लोग  उतने ही  होशियार  होते  जितने
 लिये  और  नार्मल  टाइग्स  के  लिये  होते  हे  ।  राज

 कल  के  लोग  हो  गधे  हैं  तो
 इस  बिल  की

 लेनी  हमारी  जमातें  तो  श्री  बड़ी  होशियार  क़तई  ज़रूरत  न  वह  पकड़े  जाते
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 सुभद्रा

 a  मक़दमे  चलते  afer  वह  बचते  कि  डि मा केसी  के  नाम  पर  यह  बिल  नहीं

 फिरते  हे  ।  और  छिपते  fara  हैं  तमाम  चाहते ह  ।

 कार्रवाइयां  करते  a  शौर  कुछ  कहा  इसी  तरह  में  अखबारों  का  जिक्र

 जाता  हूं  तो  कहते  हें  कि  हम  कुछ  नहीं  कर  करना  चाहती  ।  जो  लोग  काउन्टर  रियो

 रह ेह  ।  एसे  लोगों  के  लिये  नार्मल  कानन  ल्यू शन रीज  )  कहलाते

 से  क्या  काम  चल  सकता  है  ।  मझे  वह  जिन  से  प्रोग्रेसिव  लोग  हाथ

 दिन  याद  sat  हैं  जब  गांघी  जी  की  हत्या  मिलाना  चाहते  उन  काउन्टर

 हुई  ।  भ्रध्यक्ष  में  चाहती हं  कि  श्राप
 ल्यशनरीज़  का  जो  हिन्दुस्तान  के  ज्यादातर

 इस  के  मुताल्लिक़  याद  करें  और  झ्रानरेबिल  अखबारों  के  मालिक  उन  अखबारों  का

 wast  याद  करें  कि  हमारी  क्रिया-परस्त  थोड़ा  सा  जिक्र  मदान  से  करना  चाहती

 जमातों  के  नेतायों  की
 हूं

 ।
 गांधी

 जी  की
 हत्या  के  पहले  मं  चाहती

 are  कसी  gar  करती  थीं  कौर  वह
 हूं  कि  श्राप  उन  अख़बारों  की  बात  याद  कर

 बया  क्या  कह  रहे  थे  ।  आप  अखबारों  का  लीजिये  कि  वह  क्या  क्या  लिखते  थे
 ।

 मुलाहज़ा  फरमायें  कि  वह  उस  समय  क्या  अभी  पिछले  दिनों  काश्मीर  जिक्र

 क्या  कह  रहे  थे  भोर  HAY  कसी  कोशिशें  कर
 हुआ  था  और  हाउस  में  और  हाउस  के बाहर

 रहे  थे  ।  art  की  पोलिटिकल  जमातों  के
 दड़ा  मचाया  गया

 कि
 काश्मीर  का

 लोग  पुरानी  जमातों  के  नेताओं  जैसे  नहीं
 झंडा  हम  नहीं  मानते दें  और  हमारे

 amt  जो  घरों  में  छिप  घरों
 एक  प्रोफेसर  साहब  का  जिक्र  हुआ  जो

 as  कर  गोडसे  पैदा  किये  जाते  हैँ  ।  गोडसे
 कि  दिल्ली में  ही  प्रोफ़ेसर ह  ।  जब  उनका

 ने  गोली  गोडसे  को  फांसी  दी  गई
 जिक्र  आया  तो  मुझे  कछ  पुरानी  याद  आई  ।

 लेकिन  गोडसे  पदा  करने  वाले  आज  तक
 प्रोफेसर  राम  सिह  ने  अपनी  एक  स्पीच  में

 a
 मौजद ह  कौर  दिन  रात  ऐसे  लोग  पदा

 कहा  पुरानी  स्पीच  ओर  जो  कछ

 कर  रहे ह  ।  aa  तो  घर  में  बैठ  रहते  छिपे
 उन्होंने कहा  वह  यह  हें

 रहते  लेकिन  डेमोक्रेसी

 हमारा  राष्ट्रीय  झंडा  नहीं

 का  नाम  ले  कर  हम  लोगों  के  खिलाफ़  rare
 अपितु  विदेशी  झंडा  और  इस  में

 उठाते  वह  सामने  नहीं  कराते  में
 पाकिस्तान का  रंग  भी  शामिल  FI  जव

 से  ही  डेमॉक्रैसी  की  हत्या  करना  चाहते  हैं  ।
 तक इस  में  पाकिस्तानी रंग  रहेगा

 तब
 इसी  तरह  से  गांधी  जी  की  हत्या  हो  जाने

 तक  यह  हमारे  लिए  एक  विदेशी  झंडा

 के  बाद  कहने  लगें  कि  हमारा  इस  से  कोई

 होगा  ।  जब  तक  हम  अपना  राष्ट्रीय  झंडा
 aes क़  जमात  कहन  लगी  कि  हमारा

 लाल  छिले  पर  नहीं  तब  तक

 कोई  ताल्लक़ नहीं  व्यक्ति  कहने  लगे  कि

 हमारा  कोई  ताल्लुक  पौर  कब  जब  हत्या
 हमें  शान्ति  नहीं  मिलेगा  |

 श्री  वी०  जो०  देशपांडे  :  में  सूचना eq  थोड़े  दिन  हो  गये  तो  फिर  उठे  अर

 ध्रध्यक्ष  मझे  बड़ी  शर्म  से  कहता
 ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  क्या  यह  सी०

 आई०  डी०  की  रिपोर्टे  सें  उद्धत  किया
 पडता  है  कि  art  जब  जमातों  के  बड़े  बड़

 नेता  ्  हूं  तो  उन  की  जमातीं  के  लोग
 गया है  ?

 श्री  उनका  स्वागत  करते  हें  तो  कहते  हैं  सभापति  महोदय
 शान्ति  ।

 कि  area  श्र  फिर  कहते  धायें  न  होने  पाय  ह |  है
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 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी
 :

 अध्यक्ष  रखती  हूं  ।  सन्  १९४७  कें  बाद  में  यदि

 यह  पब्लिक  मीटिंग
 की

 स्पीच  हैं
 ।

 में  ने  मेंहदी  रही  हूं  ।  ऐसी  बातें  कह  कर  हर

 पहले  ही  कहा  था
 कि  we  अंग्रेज़ी

 का  लेक्चर  में  पाकिस्तान का  बहाना  बना

 ट्रान्सलेशन इस  के  लिए  में  माफ़ी
 कर  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  को  गाली  दी

 चाहती  हूं
 ।

 में  यह  भी  अदब
 से  ay

 जाती  भर  सब  कुछ  कह  कर  कभी

 करना  चाहती हूं  कि  यह  वह  etd हें  कभी  यह  भी  कह  दिया  जाता  हूँ  कि  हम

 जो  मुहल्लों में  दी  जाती
 सकता  सब  पाकिस्तान  से  लड़ाई  करना  चाहते  हैं  ।

 है  इस  में  कोई  गलती  इस  के  पर  पाकिस्तान  का  नाम  ले  कर  यहां  की

 लिए में  माफ़ी  चाहती  लेकिन  मेरी  हुकूमत  के  ख़िलाफ़  यहां  के  रहने  वाले  लोगों

 इत्तला  के  मुताबिक यह  उन  की  पिचें  को  भड़  काया  जाता  है  ।  अध्यक्ष

 हैं  ।  मैं  एक  तौर  स्पीच  का  भी  जिक्र
 दिल्ली  में  जो  म्यूनिसिपल कमेटी  के  कलेक्शन

 करना  चाहती हूं  जो  कि  मेरे  हाथ
 लग

 हुए  उन  के  सम्बन्ध  में  जो  मीटिंगें

 गई  ।  हम  लोग  तो  इस  तलाश  में  हुईं  उन  में  तो  साफ़  साफ़  गया  कि

 रहते ही  इत्तफ़ाक़ से  ag  मेरे  हाथ  पुरुषार्थी कौर  शरणार्थी  लोग  बसना

 लग  गई  ।  पता  नहीं  है  कि  इस  में  कोई  चाहते  आबाद  होना  चाहते  टें  तो

 गलती  है  या  लेकिन  इस  को  पढ़  हमारे  पास  बहुत  श्रासान  तरीक़ा  है  AIT

 कर  मुझे  हैरानी  हुई
 ।
 में

 तो
 इन  स.हब  वह  यह  fe  एक  दफ़ा  यहां  से  मुसलमानों

 को  जानती  नहीं  हूं  लेकिन  उनका  नाम
 को  निकाल दिया  जाय  फिर  सारे  पुरुषार्थी

 होरीलाल  सकसेना  है  ।  उन्होंने  कहीं  पर  उनकी  जगहों  पर  नाबाद  हो  सकते  हैं  ।

 एक  बार  स्पीच  दी  और  कहा  कि  :
 इतनी  मीटिंग्स  होती  कौर  इतनी

 ही  में  ने  भारत  का  छोटी  छोटी  मीटिंग्स  होती  हू  ।
 मुन्ना  बहुत

 ताज्जुब  होता  है  कि  हमारी  हुकूमत  उन प्रधान  मंत्री  के  नाम  से  एक  व्यक्ति

 का  रेडियो  पर  भाषण  चू  रांची  के  लिये  कुछ  क्यों  नहीं  करती  है  ।  कभी

 में  उन्हे  भारत  का  प्रघान  मंत्री  नहीं  कभी  हम  कहते  हें  तो  हमारे  झ्राफ़िसस  क़ानून

 की  किताबें  निकाल  कर  हमारे  सामने समझता  ।
 उसने  बहुत  ही  असभ्य

 ढंग  से  हम  सभी  को  समाप्त  करने  भी  कह  देते  हें  कि  इस  में  कोई  दफ़ा  लागू  नहीं

 की  ठानी  है  ।  हम  ऐसे  व्यक्तियों  होती  है  ।  अरब  कोई  दफ़ा  लागू  हो  या  न

 क  ale  क़ानून  किताबों  की  चीज़ें
 को  खूब  देख  चुके  हें  जो  को

 कौर  वकीलों  की  चीजें  हें  ।  पर  जो  हत्या यें उड़ाने  की  धमकियां दिया  करते

 हूं  ।  मसोलिनी भी  ऐसा  ही  कहा  जो  खून  श्र  क़त्ल  लूटें  होती

 करते  लेकिन  दुनिया  जानती
 @  उन  को  *हम  दिन  रात  देखते  हैं  ।  atk

 में  समझती  हूं  कि  झगर  मामूली  क़ानून
 है  कि  उसके  साथ  क्या  बर्ताव  दत्र

 :

 उसे  गोली  से  उड़ा  दिया  गया  atk  से  यह  चीज़ें  नहीं  रोकी  जा  सकतीं  ak

 इटली  वासियों  ने  उसकी  लाद  पर  हुकूमत  इन  के  लिये  इस  क़िस्म  का  बिल

 थूका  ज  लाती है  तो  यह  बहुत  मुनासिब  हे  ।

 जैसा  में  ने
 आप

 से  पहले  कहा  एक

 मुझे  यह  तक़रीर  इत्तफ़ाक़  से  ही  मिल
 चीज़  का  में  ate  ज़िक्र  करना  चाहती  हूँ

 ।

 गई  हालांकि  मुझे  बहुत  ज़्यादा  वाक़फ़ियत  at  लिबर्टी

 नहीं
 न

 में  बहुत  शहरों  से  ताल्लुक  की  बात  की  जाती  है
 ।

 तो  जेसा

 §  PSD



 देदे  निवारक  निरोध  २१  FBR  ?!  ९५२९  (fata  fagqag  ३२३४

 सुभद्रा

 किये  ने  झाप  से  पहले  भी  कहा  था  कि  इंडिविजुअल  लिबर्टी  है  शौर  उस  को  कोई

 को  भी  art  इंडिविजुअल  लिबर्टी  का  ख्याल  रोकने वाला  नहीं  क्योंकि  star  कि

 arar है  are  को  भी  ray  है  ।  पर्सनल  मं  ने  a  से  पहलें  कहा  कल  करवाने

 इंटरेस्ट  का  भी  सवाल  कराता  वाले  मैदान  में  नहीं  भराते  हैं  ।  करवाने  वाले  तो

 है  ।  ate  श्रव्य  हमला  के  सामने  अपने  घरों  में  बैठ  रहते  हैं  कौर  दूसरे  लोगों

 और  बड़ी  बड़ी  बातें  न  कर  के  औरतों  की  को  भेज  देते  हें  ।  झर  wear

 बात  श्राप  के  सामने  रखना  चाहती  हूं
 ।  हमारे  यह  रोज़  का  किस्सा  है  ।  मुझे  यह  देखकर

 बेगमें  बल्कि  स्मृति  देखिये  |  मुझे  कुछ  ताज्जुब  होता  हैं
 ।

 जब  से  ag  पार्लियामेंट

 जमाअतों  का  अफ़सोस  के  साथ  जिक्र  करना  का  सेशन  शुरू  |  तरह  तरह  की  बातें

 पड़ता  हैं  ।  पहले  भी  छ  ate  बुरे  लोग  होती  हू  ।  में  यहां  देवती  हूं  कि  त्ति

 होते  थे  |  श्रेय  हम  लोग  जब  की  बातें  होती  खाने  को  बातें  होतो

 पढ़ते  थे  उस  वक्त  यह  देखते  थे  कि  we  कोई  कपड़े  की  बातें  होती  हैं  श्र  में  देखो  हूं

 पुरुष  सड़क  पर  चलते  हुए  या  बाज़ार  में  कि  हमारे  हाउस  के  मेम्बर  इन  की

 जाते  हुए  किसी  भ्रांत  की  तरफ़  उंगली  उठा  रक्षा  करने  की  बहुत  कोशिश  करते  हें  ।  लेकिन

 देता  था  पौर  वह  उस  के  खिलाफ़  मुझे  बड़ा  ताज्जुब  होता  है  कि  एक  जो  बड़

 आवाज़  उठाती  थी  तो  दहर  के  कौर  बाज़ार  भारी  खतरा  हैं  हमारे  देश  में  पौरते

 के  तमाम  लोग  उस  ग्रामीण  के  ख़िलाफ़  हो  की  इज्ज़त  को  बहुत  बड़ा  खतरा  है  इव  को

 जाते  थे  और  उस  को  दुरुस्त  कर  देते  थे  ।  तरफ़  किसी  ध्यान  नहीं  जाता  है  ।  में

 जो  लोग  झ्र ौर तों  का  अपमान  करने  में  यक़ीन  याद  करवाना  चाहतों .  हूं  ०. ह... मेश्चस

 रखते  थे  इन  जमातों  ने  उन  को  को  कि  ated  हमारे  घरों  मं  पत्नी  के  रूप

 area  कर  दिया  ।  ate  सन्  बहिनों  के  रूप  मं  श्र  माताओं  के  रूप  में

 १९४७  से  हम  देखते  हें  कि  उन  बहिनों  का  हूं  ौर  जिस  तरफ़  हमारे  देश  के  वह  लोग

 नाम  ले  कर  जो  पाकिस्तान  में  रद  गई
 जो  कि  झपने  को  सयासो  जमातें  कहते

 स्
 e

 था  किसी  कौर  चीज  का  नाम  ले  किसी  इस  वक्त  देश  को  लिये  जा  रहे  है  उस  तरफ़

 धर्म  का  नाम  ले  किन्हीं  बहनों  का  नाम  हमारे  देश  को  औरतों  को  इज्जत  के  लिये

 ले  कर  या  कभी  माताओं  का  नाम  ले  बहुत  भारी  खतरा  है  ।  कौर  में  अघ्यक्ष

 हमारी  हिन्दुस्तान  की  शरारतों  का  झ्रण्मान  एक  ज़िक्र  करना  चाहती  हूं  |  यह  एक

 जगह  जगह  किया  जाता  है
 ।  इंडीविउुग्रल  छोटी  सी  बात  है  पर  चूंकि

 '  *  *

 लिबर्टी  का  तो  यह  हिसाब  हैं  ।  कहते  है  कि  सभापति  महोदय :  कितना  कौर

 इंडिविजुअल  लिबर्टी  नहीं  है  ।.  अब  देखिये  लगेगा आप  को  ?

 अध्यक्ष  इंडोविजुग्नल  लिबर्टी  का  श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  :  में  कल

 तो  हमारे  यहां  यह  हाल  है  कि  हमारे  भाई  पर  हो  रख  दूंगी  ।

 2  Ho  प्० राम  gan  fag  पार्लियामेंट  के  हाउस  में

 पूछ  सकते  हू  कि  होस्टेस  का  ताल्लुक़  क्या  था  सभापति  महोदय  :  आप  कल  पर

 कि  उस  को  पार्टी दी  गई  ।  अरबो भो  ही  भाषण रख  दें

 विजुअल  faazt  का  यह  हाल  है  कि  हमारे  इसके  पचास  सदन  को  बडी  मंगल  बार

 दायरों  में  हमारे  देश  की  को  नंगा  २२  १९५२  के  सब  आठ  बजे

 करके  उन  का  जुलूस  निकाल  देते  हैं  ।  के  लिप  स्थगित  टो  गई  ।


